
РЕЙТИНГ Минфин оценил 
качество управления
финансами в регионах

Рублем единым 
не измерить

Надежда Толстоухова

МИНФИН опубликовал рейтинг российских регионов 
по качеству управления финансами. 85 территорий ока-
зались поделены на три группы, в первую из которых по-
пали 27 «лидеров», во вторую — 47 «середняков» и в тре-
тью — 11 «аутсайдеров».

В число регионов с наивысшим качеством управле-
ния бюджетами ожидаемо попали Москва и Санкт-Пе-
тербург. Кроме них в первой группе регионы Уральского 
федерального округа почти полным составом (кроме 
Курганской области и Югры), два региона из Централь-
ного, три — из Северо-Западного, четыре — из Южного, по 
пять — из Приволжского и Сибирского федеральных 
округов. Среди субъектов Дальневосточного и Северо-
Кавказского округов в круг лидеров смогли прорваться 
только Приморский и Ставропольский края.

Мониторинг министерство ведет с 2009 года. Со вре-
менем методика усложняется, добавляются новые крите-
рии. Это заметили и региональные чиновники, и экспер-
ты. По оценке Елены Анисимовой, эксперта группы суве-
ренных и региональных рейтингов Аналитического кре-
дитного рейтингового агентства (АКРА), в этом 
году использовались семь групп индикаторов, в 
каждой из которых было от 8 до 23 параметров.

НОРМЫ Надо ли выработать 
единые правила допуска 
в суды

А свидетель-то 
голый

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России направило в Совет 
судей письмо с просьбой выработать единые подходы к 
установлению правил внутреннего распорядка судов. По 
мнению многих юристов-практиков, сегодня необходи-
мо прояснить вопросы дресс-кода: надо ли закрывать 
двери правосудия перед человеком за какие-то вольно-
сти в одежде? 

Поводом для обращения минюста стала история в 
Санкт-Петербурге, где приставы не пустили в суд свиде-
теля по гражданскому делу, так как сочли его внешний 
вид неподобающим. Молодой человек был в укорочен-
ных брюках, которые приставы сочли шортами.

Строго говоря, двери правосудия открыты для всех. 
Но в каждом суде разработаны правила поведения — офи-
циальные документы, которыми руководствуются при-
ставы. 

Например, в правилах Невского районного суда 
Санкт-Петербурга, где и возникла конфликтная ситуа-
ция, сказано, что посетителям «рекомендуется нахо-
диться в одежде делового стиля, соответствующей стату-
су судебного учреждения». 

Но понятие «деловой стиль» в данном случае 
во многом оценочное. Свидетель — не прокурор 
и не обязан быть при галстуке.

ПРОЕКТ Злостных 
алиментщиков лишат 
отсрочки от армии

От алиментов — 
в казармы

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России подготовило положительный 
отзыв на законопроект, который лишает отсрочки от ар-
мии многодетных отцов, переставших платить алименты. 

Инициативу подготовил и направил в правительство 
для отзыва один из депутатов Госдумы. Сегодня молодые 
люди, имеющие двух и более детей, освобождаются от 
призыва. Но как быть, если многодетный папаша ушел из 
семьи? «Отсрочка от армии для многодетных отцов име-
ет социальную направленность: мужчина должен забо-
титься о детях, — говорит член правительственный ко-
миссии по законопроектной деятельности, председатель 
правления Ассоциации юристов России Владимир Груз-
дев. — У солдат срочной службы такой возможности нет. 
Поэтому государство дает возможность быть рядом с се-
мьей мужчинам, имеющим двух и более детей. Если же 
человек по сути уклонился от своего родительского дол-
га, то он теряет и моральное право на отсрочку».

Однако, по его словам, инициатива требует доработ-
ки. Правительственные эксперты, поддержав в целом 
инициативу, высказали ряд замечаний. Прежде всего 
предлагаемый механизм необходимо настроить 
так, чтобы отсрочки лишались исключительно 
те, кто уклоняется от выплаты алиментов.
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Право Валерий Зорькин - о тревожных призывах к кардинальным 
конституционным реформам

Буква и дух 
Конституции

Роман Маркелов

Б
анк России разработал спе-
циальную карту точек бан-
ковского обслуживания, 

где все желающие могут сдать 
свои биометрические данные. 
Они нужны для удаленной иден-
тификации клиентов-физлиц, с 
помощью которой можно полу-
чить дистанционно основные 
услуги в любом банке.

Интерактивная карта доступ-
на на сайте Банка России. Пун-
кты сбора биометрических дан-
ных в выбранном городе, помимо  
точек на карте, отображаются 
также списком. 

Сейчас на карте отмечена 81 
точка, данные будут постоянно 
обновляться, подчеркивают в 
Банке России. Ресурс позволяет 
узнать адреса и часы работы офи-
сов банков, которые предостав-

ляют услугу сбора биометрии. 
Для этого достаточно выбрать в 
специальном окне город и наибо-
лее удобную точку обслужива-
ния.

Для получения банковских 
услуг с помощью удаленной 
идентификации необходимо 
один раз пройти первичную (оч-
ную) идентификацию в уполно-
моченном банке. Такой банк в 
присутствии физического лица 
проверит его паспорт и СНИЛС, 
зарегистрирует обратившегося 
в Единой системе идентифика-
ции и аутентификации (ЕСИА), а 
также снимет все необходимые 
биометрические данные (это 
изображение лица и запись го-
лоса). 

В дальнейшем для дистанци-
онного открытия счета или вкла-
да, получения кредита или опе-
раций с денежными переводами 

в новом банке гражданину нуж-
но будет пройти авторизацию в 
ЕСИА и подтвердить свои био-
метрические данные с помощью 
с м а р т ф о н а ,  п л а н ш е та  и л и 
компьютера с исполь-
зованием камеры и ми-
крофона.

Николай Долгополов

Х
роника нашествия на Мо-
скву и москвичей бывших 
игроков футбольной сбор-

ной Александра Кокорина и Пав-
ла Мамаева обретает новые под-
робности.

Добравшись в столицу из Пи-
тера после воскресного матча 
«Зенита» с «Краснодаром», фут-
болисты, бывшие в той игре со-
перниками, начали праздновать. 
Повод нашелся: юбилей их безза-
ветной дружбы. Создается необ-
манчивое впечатление, что гу-
лянка шла по полной и не прекра-
щалась до утра понедельника. 
Именно в это время компания мо-
лодых людей, в которой замечены 
лица, похожие на Мамаева и Ко-
корина, затеяла драку в 
центре города около го-
стиницы «Пекин».

Валерий Зорькин,
Председатель 

Конституционного суда России

В
се мы видим, что Рос-
сия сегодня стоит пе-
ред лицом нарастаю-
щих внешних вызовов. 

Нам приходится 
встречать эти вызовы в условиях 
далеко не благополучной соци-
ально-экономической ситуации в 
стране.  

Именно по этим причинам 
мне представляются особенно 
тревожными вновь появляющие-
ся призывы к кардинальным кон-
ституционным реформам. 

Надо развивать правовой 
потенциал Конституции  

Разумеется, у нашей Консти-

туции есть недостатки. В их чи-
сле отсутствие должного балан-
са в системе сдержек и противо-
весов, крен в пользу исполни-
тельной ветви власти, недоста-
точная четкость в распределе-
нии полномочий между прези-

дентом и правительством, в 
определении статуса админи-
страции президента и полномо-
чий прокуратуры. Конструкция 
ст. 12 Конституции дает повод к 
противопоставлению органов 
местного самоуправления орга-

нам государственной власти (в 
том числе представительным 
органам государственной влас-
ти), в то время как органы мест-
ного самоуправления по своей 
природе являются лишь ни-
жним, локальным звеном пу-
бличной власти в Российской 
Федерации. 

Недостатки существуют и в 
разграничении предметов веде-
ния и полномочий между Феде-
рацией и ее субъектами.

Но подобные недостатки 
вполне исправимы путем точеч-
ных изменений, а заложенный в 
конституционном тексте глубо-
кий правовой смысл позволяет 
адаптировать этот текст к меня-
ющимся социально-правовым 
реалиям в рамках принятой в ми-
ровой конституционной практи-

ке доктрины «живой Конститу-
ции». Опора на эту доктрину дает 
возможность, не искажая сути 
правового смысла, заложенного 
в текст Конституции Российской 
Федерации, выявлять его акту-
альное значение в контексте сов-
ременных социально-правовых 
реалий. 

Конституционный cуд уже 
давно ориентируется на такой 
подход к толкованию Конститу-
ции. 

Нам надо и дальше идти по 
этому пути, стремясь глубже по-
нимать, раскрывать и постоянно 
развивать правовой по-
тенциал нашего Основ-
ного Закона. 

БЕСПРЕДЕЛ Лекарство одно — они никогда больше 
не должны появиться на футбольном поле

Нашествие мамаевых

ДЕНЬГИ ЦБ опубликовал карту с банками, 
где можно сдать биометрические данные

Банк берут на голос 
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Валерий Зорькин: Нам надо и даль-
ше развивать правовой потенциал 
нашего Основного Закона. 

Акцент

 Заложенный в Конституции 
глубокий смысл позволяет 
адаптировать этот текст 
к меняющимся социально-
правовым реалиям

ЦИФРА

81
ПУНКТ
сбора биометрических данных 
действует в России 
на сегодняшний день

5

Слетев с катушек, Кокорин и Мамаев избивали людей на улице и в кафе.

Австралийский доллар 46,9537
Азербайджанский манат 39,1413
Армянский драм** 13,6716
Белорусский рубль 30,8350
Болгарский лев 38,9302
Бразильский реал 17,5712

Венгерский форинт** 23,4070
Вон Республики Корея*** 58,4829
Гонконгский доллар* 84,7747
Датская крона 10,2074
Доллар США 66,4032
Евро 76,2110

Индийская рупия** 89,4454
Казахстанский тенге** 17,8273
Канадский доллар 51,1739
Киргизский сом** 95,7508
Китайский юань* 95,8836
Молдавский лей* 39,0722

Новый туркменский манат 18,9995
Норвежская крона* 80,0820
Польский злотый 17,6304
Румынский лей 16,3101
СДР  92,3788
Сингапурский доллар 47,9169

Таджикский сомони* 70,4543
Турецкая лира 10,8396
Узбекский сумм**** 81,1671
Украинская гривна* 23,6437
Фунт стерлингов  86,6761
Чешская крона* 29,5099

Шведская крона* 72,8721
Швейцарский франк 66,7772
Южноафриканский рэнд* 44,6558
Японская иена** 58,6782

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 10.10.18
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Международный валютный 
фонд улучшил прогноз роста 
российской экономики 
в 2019 году до 1,8 процента, 
выше нашего базового прогноза

Генпрокуратура взыскала 
с нарушителей 
антикоррупционного 
законодательства 
более 11 млрд рублей
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Михаил Швыдкой:    
Что хорошо и для немца,    
и для русского? 
«Петербургский     
диалог»
Страница 13

    

      

15

3

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

V
E

S
T

I.
R

U

04
Александр 
Бортников:  
Попытки терро-
ристов создать 
боеспособные 
формирования 
становятся  
безуспешными 

07
Ракетоносец 
Ту-22М3М  
готовится    
к первому  
полету после 
модернизации  

09
Давор Шукер   
о том, как 
маленькая 
Хорватия  
превратилась  
в великую  
футбольную 
державу

12
Академик 
Александр 
Сергеев:   
С новым лазе-
ром мы втащим 
Вселенную   
в нижегород-
скую лаборато-
рию 

15
Пловец 
Колесников 
побеждает   
на Играх 
в Буэнос-Айресе 



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 октября 2018
среда №226 (7689)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПЕРЕВОЗКУ ПАССАЖИРОВ 
СТАВЯТ ПОД КОНТРОЛЬ
ДЕПУТАТЫ проголосовали за усиление контроля рабо-
ты водителей автобусов.

В Госдуме во втором, основном чтении, принят прави-
тельственный законопроект  против нелегальной пере-
возки пассажиров на автобусах. Документ направлен на 
то, чтобы полностью пресечь незаконные регулярные 
перевозки людей, выполняемые под видом заказных или 
для собственных нужд.

Как указано в пояснительной записке, действующее 
законодательство обязывает получать лицензию на пе-
ревозку пассажиров автотранспортом с местами для бо-
лее восьми человек. В то же время предпринимательская 
деятельность по заказным перевозкам носит уведоми-
тельный характер. Фактически это законодательная ла-
зейка для незаконных пассажирских перевозок под ви-
дом заказных и для собственных нужд.

Поэтому новый законопроект направлен на введение 
лицензирования всех видов перевозок пассажиров на 
микроавтобусах, как для собственных нужд, так и заказ-
ных. Эта мера не коснется лишь перевозок, выполняе-
мых автобусами пожарной охраны, скорой медицинской 
помощи, полиции, аварийно-спасательных служб, воен-
ной автомобильной инспекции, ФСБ, ФСО, Вооружен-
ных сил РФ, Росгвардии, Следственного комитета РФ, а 
также в отношении перевозок, выполняемых автобуса-
ми без использования автомобильных дорог общего 
пользования.

Ко второму чтению законопроект был доработан с 
учетом поправок, в нем появилось понятие «тахограф». 
Это «техническое средство контроля, обеспечивающее 
непрерывную, некорректируемую регистрацию инфор-
мации о скорости и маршруте движения транспортного 
средства, о режиме труда и отдыха водителя».

Органы госнадзора получат право доступа к тахогра-
фу, который предполагается устанавливать в обязатель-
ном порядке. Ранее вице-спикер Госдумы Александр Жу-
ков назвал законопроект важным для безопасности пас-
сажиров: «Очень много аварий происходит, потому что 
они (автобусы. —Прим. «РГ») не в очень хорошем техни-
ческом состоянии, как правило, находятся. А лицензиро-
вание позволит отсечь те компании, которые не обеспе-
чивают безопасную перевозку пассажиров».

ЖИЗНЬ ФЕРМЕРАМ 
УПРОСТЯТ
ГОСДУМА в первом чтении приняла законопроект, ко-
торый предусматривает единый порядок определения 
видов разрешенного использования земельных участков. 
Главные новации внесенного правительством документа 
заключаются в том, что садоводам и огородникам хотят 
разрешить выкупать арендуемую землю без проведения 
торгов, а фермерам — строить дома на сельхозземлях.

Замминистра экономического развития Виктория 
Абрамченко на пленарном заседании Госдумы пояснила, 
что сейчас существует неопределенность в правовом ре-
гулировании целого ряда вопросов, касающихся уста-
новления и изменения видов разрешенного использова-
ния земельных участков.

Глава Комитета ГД по природным ресурсам, собст-
венности и земельным отношениям Николай Николаев 
напомнил, как сложно сегодня оформить земельный 
участок: «Все потому, что в зависимости от категории 
земли существуют разные виды оформления. Данным 
законопроектом сделана попытка унифицировать эти 
процедуры». Земельный кодекс предлагается дополнить 
новой статьей, которая содержит  общие правила уста-
новления и определения видов разрешенного использо-
вания земель.

Законопроект разрешает выкуп гражданами земель-
ных участков, арендуемых для личного подсобного хо-
зяйства, ведения садоводства и огородничества, при 
условии их надлежащего использования в течение трех 
лет. У фермерских хозяйств появится возможность стро-
ить дома на землях сельхозназначения при определен-
ных ограничениях по предельным параметрам домов и 
запрете на перепродажу земли под этими домами. В каб-
мине считают, что принятие законопроекта будет спо-
собствовать вовлечению земли в гражданский оборот и 
снизит излишние административные барьеры.

По словам Николая Николаева, «законопроектом ре-
шается задача, давно поставленная президентом, и кото-
рая уже давно звучит в обществе, - это разрешение стро-
ительства жилого дома для крестьянско-фермерских хо-
зяйств». Он сообщил, что уже «наработан большой пор-
тфель предложений, который убирает риски по возмож-
ной застройке сельхозземель жилыми зданиями или зло-
употреблениям в этой области». «Мы предполагаем, что 
целесообразно ограничиться той землей, которая нахо-
дится в собственности, потому что в этом случае мы из-
бежим самых разных, и судебных в том числе споров, от-
носительно того, чей дом и чья земля», - пояснил депутат. 
Также, по его словам, нужно ограничить долю земельно-
го участка, на котором можно строить такой жилой дом.  
«Не сомневаюсь, что мы сможем качественно дорабо-
тать этот законопроект ко второму чтению», - сказал он.

РЕКЛАМУ ДИПЛОМНЫХ 
РАБОТ ЗАПРЕТЯТ
ДЕПУТАТЫ поддержали запрет на рекламу услуг по на-
писанию диссертаций, научных докладов, дипломных, 
курсовых и других работ, связанных с аттестацией в 
образовательной сфере. Соответствующий правительст-
венный законопроект принят Госдумой во втором чте-
нии. Поправки предлагается внести в Федеральный за-
кон «О рекламе».

Как указано в пояснительной записке к документу, 
размещение подобной рекламы стимулирует популяр-
ность таких услуг и негативно влияет на качество подго-
товки и квалификацию обучающихся. Новый законопро-
ект позволит включить подобную рекламу в число за-
прещенных. «Таким образом, для потребителя и продав-
ца такой услуги она приобретает оттенок не вполне за-
конной деятельности», — говорится в пояснительной за-
писке к документу.

Если законопроект успешно пройдет все процедуры и 
обретет силу закона, за распространение рекламы таких 
услуг будут грозить штрафы: для юрлиц — до 500 тысяч 
рублей, для физлиц — до 2,5 тысячи рублей.

Разработчики законопроекта указывают, что пред-
лагаемые меры направлены на повышение качества 
подготовки обучающихся. «Самостоятельная подготов-
ка обучающимися указанных работ обеспечит образо-
вательным организациям возможность объективно 
оценивать качество освоения образовательных про-
грамм, а институциям в системе государственной науч-
ной аттестации — объективность в присуждении науч-
ных квалификаций», — говорится в сопроводительных 
документах.

Подготовила Айсель Герейханова

САММИТ Вячеслав Володин призвал страны Евразии к интеграции на фоне политики 
протекционизма США

Идут на сближение
Татьяна Замахина, Анталья

П
редседатель Госдумы Вячес-
лав Володин выступил на 
третьем Совещании спике-

ров парламентов Евразии в турец-
кой Анталье. Глава нижней палаты 
предложил сформировать откры-
тую архитектуру сотрудничества 
государств континента, что осо-
бенно актуально в условиях прове-
дения Соединенными Штатами 
политики протекционизма. Ряд его 
коллег также осудили политику 
США, мешающую устойчивому 
развитию. В ходе саммита было 
предложено выработать новую 
стратегию безопасности.

В трехдневном мероприятии 
принимают участие делегации 
из 41 страны, для обсуждения 
выбран широкий диапазон тем, 
включая сферы экономики и 
безопасности. По оценке Вячес-
лава Володина, саммит «создает 
основу многоуровневой парла-
ментской дипломатии», при 
этом позволяя выстраивать от-
ношения на принципах невме-
шательства во внутренние дела 
суверенных государств, уваже-
ния друг друга. «Нам важно ис-
пользовать все возможности для 
формирования взаимовыгодно-
го, открытого, равноправного 
партнерства на пространстве от 
Атлантики до Тихого океана», — 
заявил он.

Активизация интеграцион-
ных процессов на пространстве 

Евразии, по его оценке, стано-
вится особенно важна в условиях 
проведения США политики про-
текционизма и возведения торго-
вых барьеров. «Выход США из 
подписанного ранее Парижского 
соглашения по климату и много-
стороннего соглашения по ядер-
ной программе Ирана создает 
опасный прецедент», — отметил 
Володин. Действия американско-
го руководства, подчеркнул он, 

противоречат общепризнанным 
нормам международного права и 
угрожают торгово-экономиче-
ским отношениям.

Председатель ГД предложил в 
рамках парламентского измере-
ния сближать подходы по вопро-
сам, требующим совместных ре-
шений. Володин предупредил, 
что «только сообща можно найти 
эффективные решения и преодо-
леть вызовы, восстановив атмос- феру доверия».

— Нам необходимо многое сде-
лать, чтобы сформировать от-
крытую и справедливую архи-
тектуру сотрудничества, — при-
звал спикер. — Речь идет, прежде 
всего, о защите инвестиций, оп-
тимизации процедуры движения 
товаров через границу, модерни-
зации технических стандартов, 
облегчения доступа на рынки 
услуг и капиталов.

Кроме того, он считает важ-
ным более активно обменивать-
ся мнениями в режиме реального 
времени — этому будет способст-
вовать созданный по предложе-
нию Южной Кореи киберсекре-
тариат объединения.

Важной темой для взаимодей-
ствия Володин назвал сферу без-
опасности. Политик в этой связи 
напомнил о решениях президен-
тов России, Турции и Ирана по 
урегулированию ситуации в Си-
рии. «Большая часть сирийской 
территории освобождена от тер-
рористов, люди возвращаются в 
свои дома. Сегодня важно помочь 

сирийскому народу в восстанов-
лении экономики страны, дости-
жении гражданского мира, — зая-
вил он. — Согласие должно прий-
ти на сирийскую землю. И парла-
ментарии могут внести значи-
мый вклад в решение этой зада-
чи».

Володин напомнил и о других 
задачах парламентов. В частно-
сти, важно ратифицировать Кон-
венцию о правовом статусе Ка-
спийского моря, включающую 
экономические, экологические 
аспекты, а также вопросы без-
опасности.

Председатель ГД, кроме того, 
высказался за дальнейшее сни-
жение напряженности на Корей-
ском полуострове. Об этом гово-
рил и глава Национального со-
брания Республики Корея Мун 
Хи Сан, который в своем высту-
плении призвал коллег способст-
вовать процессу сближения двух 
Корей.

«Хозяин» встречи — председа-
тель Великого национального со-
брания Турции Бинали Йылды-

рым — наряду с коллегами высту-
пил в пользу взаимодействия в 
интересах безопасности на кон-
тиненте. «Мир испытывает тоску 
по миру и стабильности», — отме-
тил он, напомнив о санкциях и 
экономическом давлении, кото-
рые «нарушают баланс». Как и 
спикер российской Госдумы, 
Йылдырым осудил протекцио-
низм, который, по его словам, ме-
шает устойчивому развитию го-
сударств. Политик, кроме того, 
призвал совместными усилиями 
пресекать попытки помощи тер-
рористическим организациям. 
«Не должно быть разделения по 
принципу «Это твой террорист, а 
это — мой», — заявил турецкий 
спикер.

С критикой в адрес политики 
США выступил и председатель 
Собрания Исламского совета 
Ирана Али Лариджани. Страны 
Евразии должны совместно вы-
работать меры противодействия 
«эгоистичным действиям» адми-
нистрации США в сфере эконо-
мики и договориться о переходе 
в торговых взаиморасчетах на 
национальные валюты, призвал 
иранский спикер. Председатель 
Госдумы в ходе визита в Турцию 
ранее также высказался за такой 
переход. «Сами США сделали 
многое для того, чтобы пошат-
нуть положение доллара и поро-
дить к нему недоверие», — сказал 
Володин в интервью турецкому 
телеканалу TRT.

ФОРУМ

Валентина 
Матвиенко 
призвала 
регионы 
грамотно 
привлекать 
инвестиции

КАПИТАЛ 
ПОД КЛЮЧ

Галина Мисливская

РОССИЙСКИЕ регионы  долж-
ны предлагать инвесторам при-
влекательные, конкурентоспо-
собные проекты, считает пред-
седатель Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко.

Глава верхней палаты во втор-
ник выступила на форуме «Ин-
вестиции в регионы — инвести-
ции в будущее». «Судьба планов, 
решений, программ развития 
страны вершится в конечном 
счете в субъектах РФ. И потому, 
чтобы власти, бизнес регионов 
максимально эффективно ис-
пользовали свой потенциал, 
имеющиеся уникальные преи-
мущества, они должны осу-
ществлять грамотную инвести-
ционную  политику», — заявила 
спикер. 

Она напомнила, что в Посла-
нии Федеральному Собранию 
президент России Владимир Пу-
тин подчеркнул, что для прорыв-
ного экономического развития 
необходимо обеспечить рост ин-
вестиций к 2024 году как мини-
мум до 25 процентов ВВП. 

В решении этой задачи велика 
роль и ответственность Россий-
ского фонда прямых инвестиций 
(РФПИ), отметила Матвиенко и 
напомнила, что за шесть лет в 
отечественную экономику с по-
мощью фонда привлечено уже 
около 1 трлн 300 млрд рублей, 
профинансировано более 50 
крупных проектов. 

Спикер также отметила и уси-
лия Центра привлечения инве-
стиций в регионы России, благо-
даря работе которого на субъек-
ты РФ приходится более 80 про-
центов от общего объема инве-
стированных и одобренных к 
вложению фондом средств. 

Положительное влияние на 
качество инвестиций в регионах, 
полагает она, окажет создавае-
мый РФПИ совместно с Агентст-
вом стратегических инициатив 
проектный офис, который будет 
оказывать региональным пред-
принимателям консультативную 
и организационную помощь. 
«Мы совместно с субъектами Фе-
дерации будем проводить мони-
торинг того, как работает проек-
тный офис, какие результаты он 
приносит», — заявила спикер.

Власть Владимир Путин и Дмитрий Медведев ответили на вопросы 
аграриев

В яблочко

Галина Мисливская, 
Ставропольский край 

Р
оссийский агропро-
мышленный комплекс 
за последние пять лет 
совершил настоящий 
прорыв, доходы от про-

дажи сельхозпродукции превы-
сили объем экспорта вооруже-
ний, тем не менее, есть большой 
потенциал для роста на внутрен-
нем и внешнем рынках. Об этом 
во вторник заявил Владимир Пу-
тин на совещании по развитию 
отрасли. Перед этим президент 
вместе с премьер-министром 
Дмитрием Медведевым ответили 
на вопросы аграриев. Деньги на 
прибавку пенсионерам, отрабо-
тавшим на селе не менее 30 лет, в 
бюджете зарезервированы, сооб-
щил Путин в ходе общения.

Поездка в один из наиболее 
развитых аграрных регионов на-
чалась с посещения сельхозпред-
приятия «Рассвет» в станице Геор-
гиевской. Здесь Владимир Путин и 
Дмитрий Медведев осмотрели 
яблоневые сады. Роскошные пло-
ды гроздьями усыпали небольшие 
деревья. «Яблоньки какие малень-
кие, а яблоки — огромные», — заме-
тил президент. Ему рассказали, 
что в садах производится улуч-
шенный сорт яблок, выведенных в 
Европе 100 лет назад. Плоды мо-
гут достигать веса почти в полки-
лограмма. «В случае чего яблоком 
отобьемся», — пошутил Дмитрий 
Медведев.

После этого президент и пре-
мьер пообщались с работниками 
предприятия за обедом. Им, как 
рассказали «РГ» организаторы 
мероприятия, подали те же блю-

да, которые обычно сервируют 
для сотрудников в местной столо-
вой.

«Владимир Владимирович, как 
вы все успеваете? Я смотрела по 
телевизору, вчера вы были в дру-
гом месте, а сегодня вот у нас», — 
спросила одна из работниц. «Да 
какая это работа, — пошутил в от-
вет Путин. — Я ж чего приехал? По-
обедать». Затем глава государства 
все-таки рассказал, что дает ему 
энергию для работы в таком на-

пряженном графике. «Самый луч-
ший энергетик — это общение с та-
кими людьми, как вы, — сказал он. 
— Когда видишь людей, у которых 
получается, которые дело делают, 
видишь результат».

Спросили аграрии и об акци-
зах на ГСМ. Путин согласился, что 
цены на дизельное топливо надо 
держать, и напомнил, что на под-
держку закупок топлива выделено 
5 миллиардов рублей, 60 процен-
тов из которых уже доведены до 
хозяйств. Губернатор Ставрополь-
ского края Владимир Владимиров 
подтвердил, что в регионе распре-
делены все выделенные на эти 
цели деньги. «Если будет сложно, 
мы добавим, — обещал Медведев. — 

Я об этом и минсельхозу говорил, 
и минфину».

Зашла речь и о пенсиях. Путин 
напомнил, что с 1 января 2019 г. 
запланировано увеличение фик-
сированной выплаты к пенсии (на 
25%) тем, у кого стаж в сельском 
хозяйстве не менее 30 лет. «Сей-
час Дмитрий Анатольевич на 
контроле это держит. Правитель-
ство готовит соответствующее 
правило исчисления. Они в бли-
жайшее время эту работу закон-

чат. Думаю, что все там будет без 
сбоев, деньги под это зарезерви-
рованы», — сообщил Путин агра-
риям. «С первого января начнет 
работать постоянно и будет ин-
дексироваться», — добавил он. 
«Пенсии у селян небольшие, это 
правда, поэтому нелишние деньги 
точно», — подчеркнул Медведев.

В конце обеда аграрии поздра-
вили Владимира Путина с прошед-
шим днем рождения и подарили 
ему яблоки и саженцы с пожела-
нием разбить собственный ябло-
невый сад.

Затем президент провел сове-
щание по вопросам развития сель-
ского хозяйства. «На сегодняш-
нюю нашу встречу мы сознатель-

но приехали вдвоем, чтобы у нас 
было единообразное понимание 
проблем, которые перед нами сто-
ят», — сказал Путин. По его сло-
вам, в последние годы «агропро-
мышленный комплекс демон-
стрирует позитивную динамику». 
«За пять лет объем производства 
сельхозпродукции вырос более 
чем на 20 процентов. Это, без вся-
кого преувеличения, и называется 
прорыв», — заявил Путин. 

Отечественные производители 
практически полностью обеспечи-
вают страну зерном, мясом и мо-
локом и активно осваивают внеш-
ние рынки. «По итогам прошлого 
года объем экспортных поставок 
продовольствия и сельхозсырья 
прибавил 21 процент и превысил 
20 миллиардов долларов», — кон-
статировал президент, добавив, 
что это на 5 миллиардов долларов 
больше, чем дал бюджету экспорт 
вооружений. «Еще недавно это 
оказалось абсолютно невероят-
ным», — подчеркнул Путин.

Россия, которая 20 лет назад 
ввозила пшеницу, стала крупней-
шим в мире экспортером этой 
культуры и вторым по общему 
объему продажи зерновых. Увели-
чился экспорт сахара, раститель-
ного масла, свинины, мяса птицы. 
«Переход к экспортной модели 
развития — еще одно подтвержде-
ние того, что в отечественном АПК 
происходят качественные измене-
ния. Наше сельское хозяйство 
вышло на новый уровень устойчи-
вости и становится менее уязви-
мым в перепадах рыночной конъ-
юнктуры, а внутреннее потребле-
ние продовольствия все меньше 
зависит от импорта», — добавил 
Путин.

Несмотря на явные успехи, 
российскому АПК есть куда расти, 
уверен президент. Он напомнил, 
что в подписанном им в мае этого 
года указе о национальных целях 
развития до 2024 года поставлена 
задача увеличить объем экспорта 
сельхозпродукции с нынешних 20 
млрд до 45 млрд долларов. «Нужно 
последовательно работать над 
тем, чтобы российские произво-
дители расширяли свое присутст-
вие на внутреннем рынке и осваи-
вали внешний», — поставил задачу 
Путин. По его мнению, наиболее 
перспективными представляются 
рынки Китая, Индии, Юго-Восточ-
ной Азии, Африки, стран Персид-
ского залива. 

Для этого необходимо укре-
плять базу российского АПК, его 
кадровый и производственный по-
тенциал, оснащать хозяйства сов-
ременной техникой, повышать 
производительность труда, про-
двигать отечественные разработки 
в сфере селекции, генетики, био-
технологий, перечислил глава госу-
дарства. По словам главы минсель-
хоза Дмитрия Патрушева, ожидае-
мый урожай зерна позволит России 
сохранить лидерство в мире. «В це-
лом планируем собрать (в 2018 
году — Прим. «РГ») в чистом весе 
106 миллионов тонн зерна, что на 
уровне показателя госпрограммы и 
несколько выше, чем в среднем за 
10 лет», — сказал он. 

Владимир Путин и Дмитрий 
Медведев во время посещения 
яблоневого сада сельхозпредприя-
тия «Рассвет».

По оценке Вячеслава Володина, саммит «создает основу многоуровневой 
парламентской дипломатии».

Акцент

 Обмениваться мнениями 
в режиме реального времени 
поможет киберсекретариат

Акцент

 Деньги на прибавку к пенсии 
для тех, кто отработал на селе 
не менее 30 лет, в бюджет 
заложены

Регионы должны 
предлагать инве-
сторам привлека-
тельные проекты

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ФИНАНСЫ Международный валютный фонд улучшил свои ожидания
по поводу российской экономики

Легок на подъем
Юлия Кривошапко

М
еждународный валют-
ный фонд повысил про-
гноз роста российской 

экономики в 2019 году на 0,3 
процентного пункта до 1,8 про-
цента. Это выше базового про-
гноза Банка России и ожиданий 
минэкономразвития.

По мнению аналитиков Меж-
дународного валютного фонда, 
поддержку российской экономи-
ке окажут цены на нефть и рост 
внутреннего спроса. Прогноз ро-
ста ВВП России на 2018 год они 
оставили без изменения. В то же 
время отметили позитивные из-
менения в российской финансо-
вой системе, связанные со сни-
жением зависимости от доллара 
и оздоровлением банковского 
сектора.

Российские аналитики, впро-
чем, осторожны в оценках. Слиш-

ком много неопределенности и 
других факторов, которые могут 
повлиять на ситуацию, отмечают 
они.

Ключевыми рисками для рос-
сийской экономики остаются 
внешние шоки, считает старший 
директор, руководитель группы 
исследований и прогнозирова-
ния АКРА Наталья Порохова. «В 
базовом сценарии нашего обнов-
ленного макропрогноза заложен 
риск расширения санкций в отно-
шении России в ноябре. Это сде-
лано впервые. До этого мы рас-
сматривали только вероятность 
сохранения существующих сан-
кций», — рассказала Порохова.

Новые ограничительные 
меры США могут, во-первых, ко-
снуться суверенного долга Рос-
сии, во-вторых, валютных расче-
тов российских госбанков. Кро-
ме того, в качестве возможного 
развития событий аналитики 

АКРА рассматривают падение 
спроса на экспорт из России из-
за торговых войн. С учетом этих 
факторов базовый сценарий об-
новленного макропрогноза 
агентства предполагает рост эко-
номики России всего на 1,4 про-
цента в 2019 году и похожие тем-
пы в последующие несколько лет.

«Инфляция будет колебаться 
вокруг целевой отметки с неко-
торым смещением вверх. Цены 
на нефть вернутся в диапазон 
63—62 доллара за баррель, курс 

российской валюты — 64—60 ру-
блей за доллар», — озвучил пара-
метры прогноза эксперт группы 
исследований и прогнозирова-
ния АКРА Дмитрий Куликов.

Ситуация в экономике не мо-
жет не сказываться на самочув-
ствии бизнеса. Аналитики «Де-
лойт», дважды в год рассчитыва-
ющие индекс финансового бла-
гополучия более чем в 77 стра-
нах, зафиксировали изменение 
ожиданий компаний относитель-
но финансовых перспектив с по-

зитивных на умеренные. По сло-
вам руководителя Исследова-
тельского центра «Делойт» в 
СНГ Лоры Землянской, Россия 
сейчас находится примерно в се-
редине рейтинга. «Сокращение 
доли оптимистичных оценок у 
нас выше среди представителей 
сектора технологий и коммуни-
каций, производственного сек-
тора и фармацевтики», — уточни-
ла она.

Аналитики также фиксируют 
рост неопределенности. В Рос-
сии наиболее высокий уровень 
этого показателя отмечен среди 
фармацевтических компаний, в 
Европе эта проблема больше 
всего волнует представителей 
потребительского сектора. Од-
новременно снижается готов-
ность бизнеса к риску. За год ин-
декс,  отражающий уровень 
риск-аппетита компаний, упал 
на 43 процентных пункта.

Банк берут на голос

Банки постепенно на-
лаживают сбор биоме-
трических данных в 

структурных подразделениях по 
мере готовности своей техноло-
гической инфраструктуры. До 
конца этого года сервис должны 
предоставлять минимум 20 про-
центов подразделений банка в 
каждом регионе присутствия, к 
30 июня 2019 года — 60 процен-
тов, до конца 2019 года — 100 про-
центов.

Россияне получили возмож-
ность стать клиентами банков 
без посещения отделений с июля, 
когда вступил в силу закон об 
удаленной идентификации.

При этом получить доступ к 
системе удаленной идентифика-
ции можно будет в одном банке, а 
пользоваться банковскими услу-

гами — во всех кредитных органи-
зациях из списка Банка России 
(также публикуется на сайте ре-
гулятора). Планировалось, что 
через полгода-год обкатки систе-
мы перечень доступных дистан-
ционно банковских услуг может 

быть расширен. Не исключено, 
что удаленная идентификация 
будет использоваться не только в 
банковском секторе, но и, напри-
мер, при страховании, обраще-
нии в муниципальные и феде-
ральные органы власти, к нота-

риусу, для пользования услугами 
негосударственных пенсионных 
фондов.

Удаленная идентификация по-
зволит повысить доступность 
финансовых услуг, в том числе 
для людей с ограниченными воз-
можностями, пожилого и мало-
мобильного населения. Кроме 
того, благодаря такому механиз-
му клиенту станет гораздо удоб-
нее получать услуги вне зависи-
мости от времени суток, место-
нахождения клиента или фили-
альной сети банка, говорил ранее 
в интервью «Российской газете» 
заместитель директора департа-
мента финансовых технологий 
Банка России Иван Зимин.

По словам главы Комитета 
Госдумы по финансовому рынку 
Анатолия Аксакова, удаленная 

идентификация позволит также 
жителям Крыма стать клиентами 
крупных банков, не представлен-
ных на полуострове. Предприни-
матели и юрлица в Крыму смогут 
вместо биометрии использовать 
цифровую подпись и другие циф-
ровые технологии для удаленной 
идентификации, заявлял ранее 
Аксаков.

Эльвира Набиуллина: Технология 
сбора биометрии для банков со 
временем должна стать дешевле.

Акцент

 Ключевыми рисками
для российской экономики 
остаются внешние шоки

Акцент

 Скорее всего, удаленная 
идентификация 
будет использоваться 
для получения не только 
банковских услуг

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

Список адресов банков, 
предоставляющих услугу 
сдачи биометрических 
данных, смотрите на сайте 
rg.ru/art/1600848

МЕНЕДЖМЕНТ 
Airbus намерен
сменить 
генерального 
директора

НАЗНАЧЕНИЕ 
БЛИЗКО

Ирина Жандарова

В О З ГЛ А В И Т Ь  европейскую 
авиастроительную корпорацию 
Airbus может Гийом Фори. 

Сейчас он руководит подра-
зделением Airbus по выпуску 
самолетов коммерческой авиа-
ции с февраля 2018 года. До это-
го он пять лет возглавлял подра-
зделение по производству вер-
толетов.

Кресло генерального директо-
ра Airbus действующий руково-
дитель Томас Эндерс освободит в 
мае 2019 года, когда истечет срок 
его контракта. Он занимает пост 
уже два срока подряд и на третий 
срок не будет выдвигать свою 
кандидатуру.

Развитие промышленности 
и торговли
СЕГОДНЯ в Госдуме пройдет 
«правительственный час», на ко-
тором будет обсуждаться реали-
зация государственной полити-
ки в сфере промышленности и 
торговой деятельности. Накану-
не этого обсуждения фракция 
«Единая Россия» провела встре-
чу с министром промышленно-
сти и торговли Денисом Манту-
ровым.

Отмечу, что у нашей фракции 
сложилось конструктивное и 
деловое сотрудничество с мин-
промторгом. Депутаты регуляр-
но готовят запросы в министер-
ство по конкретным проблемам 
граждан и организаций и опера-
тивно получают на них квали-
фицированные ответы. В конце 
сентября депутаты фракции 
«Единая Россия» направили ми-
нистру десятки вопросов по 
различным темам. Некоторые 
из них обсуждались на нашей 
встрече 8 октября.

Традиционно наша фракция 
уделила большое внимание ле-
карственному обеспечению в 
целом и импортозамещению ле-
карств в частности. К сожале-
нию, отечественные фармако-
логические компании довольно 
часто сталкиваются с различ-
ными сложностями и им прихо-
дится обращаться к нам за под-
держкой. Министр выразил го-
товность совместно с Госдумой 
решать возникающие в этой 
сфере проблемы и работать над 
созданием максимально ком-
фортных условий для россий-
ских производителей лекарств, 
что будет способствовать ско-
рейшему замещению импор-
тной продукции на рынке ле-
карственных препаратов.

Также на встрече поднима-
лась тема производства меди-
цинского оборудования, в том 
числе в рамках диверсификации 
оборонной промышленности. 
Есть целый ряд предприятий обо-
ронно-промышленного комплек-
са, которые сегодня создают уни-
кальную медицинскую продук-
цию. Наша фракция активно под-
держивает такое производство. 
Напомню, что «Единая Россия» 
внесла в Госдуму законопроект 
об «умных дефибрилляторах», 
согласно которому приборы, за-
пускающие работу сердца элек-
трическим разрядом после про-
ведения первичной диагностики, 
должны быть во всех местах мас-
сового скопления людей: в торго-
вых и офисных центрах, в учре-
ждениях культуры и образова-
ния, на предприятиях с числен-
ностью работников свыше 100 
человек. Это чрезвычайно важно, 
поскольку речь идет о спасении 
большого количества людей: до 
80 тысяч жизней в год. Минпром-
торг поддерживает нашу пози-
цию, будем вместе продвигать 
данный законопроект.

Министру было задано не-
сколько вопросов по поводу оте-
чественного авиастроения. 
Причем депутатов интересова-
ло не только то, как обстоят дела 
с производством гражданских 
самолетов, но и ситуация с во-
енно-транспортной авиацией. В 
результате была достигнута до-
говоренность о том, что в бли-
жайшее время будет проведено 
специальное заседание Комите-
та Госдумы по обороне с участи-
ем представителей минпро-
мторга для более внимательно-
го рассмотрения проблем воен-
ного самолетостроения.

Кроме того, обсуждалась 
тема промышленных кластеров, 
которые сейчас успешно фун-
кционируют в десятках регио-
нов России: их годовой оборот 
составляет несколько триллио-
нов рублей. Это мощный локо-
мотив развития отечественной 
промышленности.

Депутаты также спросили 
Дениса Мантурова, как реали-
зуется проект по внедрению в 
российских магазинах системы 
tax free, которая позволяет осу-
ществлять возврат НДС ино-
странным гражданам. По сло-
вам министра, реализация про-
екта не вызывает никаких наре-
каний, количество заявок от ма-
газинов на включение в эту си-
стему постоянно растет.

Во время «правительствен-
ного часа» у депутатов будет 
возможность задать еще ряд 
важных вопросов. И самое глав-
ное — мы рассчитываем услы-
шать от Дениса Мантурова, как 
его министерство будет рабо-
тать над реализацией указа пре-
зидента от 7 мая 2018 года.

Все материалы автора
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РЕКОНСТРУКЦИЯ 
БЕЗ ЧЕРТЕЖЕЙ
В ПОНЕДЕЛЬНИК в Сочи открывается 15-е ежегодное 
заседание Международного дискуссионного клуба «Вал-
дай». Предыдущие четыре встречи с 2014 по 2017 год 
хотя и были достаточно разнообразны по тематике, со-
держательно выстраивались в своеобразный сериал под 
условным названием «Мир вокруг нас». Нас — это не 
только России, конечно, но и всех участников глобаль-
ной политики. И складывалось все более четкое ощуще-
ние того, что международные процессы становятся неу-
правляемыми. Контроль ускользает из рук даже тех, кто 
обладает мощными рычагами воздействия.

В этом году тема форума — Россия. Дело не в том, что 
российские организаторы внезапно впали в нарциссизм 
и решили полюбоваться собой. Просто логика глобали-
зации привела к результату, которого не ожидали еще не-
сколько лет назад. Основные действующие лица, вклю-
чая тех, кто решительно нес вперед знамя транснациона-

лизации и унифика-
ции планеты, резко 
повернулись к себе 
самим. Выяснилось, 
что глобальные 
устремления правя-
щих групп могут вы-
зывать отторжение 
растущей части сво-
его населения. Но 
еще поворот произо-
шел и по причине, 
упомянутой выше, — 
амбиция управлять 
миром оказалась не-
реалистичной, зато 
сильно отвлекла от 
управления собст-
венными странами. 

Что немедленно вызвало заметный внутренний тремор. 
Иными словами, стало понятно, что заниматься в пер-

вую очередь нужно собой и без ответа на вызовы разви-
тия каждого в отдельности бессмысленно пытаться дви-
гать мир целиком. И касается это практически всех — от 
наиболее могущественных представителей «высшей 
лиги» до тех, кто привык просто принимать условия, ко-
торые им создают другие.

Российская внешняя политика вызывает много спо-
ров, но даже ее недоброжелатели из числа внешних пар-
тнеров признают, что роль и присутствие России в мире 
существенно возросли. По сути, это означает, что в поли-
тической истории страны завершился важный этап, про-
должавшийся четверть века. Несколько упрощая, можно 
сказать, что его лейтмотивом было стремление преодо-
леть последствия распада СССР, который означал беспре-
цедентное по масштабу падение возможностей, статуса и 
престижа на мировой арене. В разное время решать эту 
проблему старались разными способами, однако сама за-
дача не менялась с 1992 года. И к середине нынешнего де-
сятилетия она была решена в той степени, в какой это во-
обще было возможно. Россия, конечно, никогда не стре-
милась и не стремится занять нишу, которую занимал в 
мировых делах Советский Союз — время сверхдержавно-
сти миновало. Однако позиция одного из ключевых меж-
дународных игроков (не только на прилежащих террито-
риях, но и в глобальном масштабе) была восстановлена. 

Случилось это, однако, к моменту, когда вся мировая 
система пришла в хаотическое движение. На глазах за 
очень короткое время возобладал принцип «каждый за 
себя». Сами недавние адепты глобальных решений сна-
чала де-факто, а потом и де-юре, то есть на уровне офици-
альных документов, начали отказываться от универса-
лизма и многосторонности. То есть слегка утрируя, мож-
но сказать, что Россия вернулась за «главный стол», ког-
да его завсегдатаи начали разбредаться по углам зала, а 
сам предмет мебели зашатался и накренился. И стало 
даже непонятно, что, собственно, за этим столом проис-
ходит — трапеза, партия в лото, интеллектуальная игра 
или вовсе выяснение, кто кого уважает, между перебрав-
шими гостями.

Доклад, который Валдайский клуб традиционно гото-
вит к ежегодному заседанию, в этот раз содержит образ 
осыпающегося мира. Это не руины миропорядка, как 
было неоднократно после масштабных военных ката-
клизмов, в последний раз — в середине прошлого века. Но 
и не новый дизайн, а опасно ветшающее строение. Неког-
да величественное и прочное, теперь же не просто облез-
шее с фасада, но и представляющее все большую угрозу с 
точки зрения техники безопасности. При этом жильцам 
здания деваться некуда. Его снос оставит их без крова, а о 
том, какого рода ре-
монт нужен, догово-
риться не могут. В 
итоге каждый жилец 
вынужден пытаться 
обустраивать непо-
средственно подо-
тчетное ему про-
странство. Понимая, 
что без капитальной 
реконструкции дома 
все это — лишь полу-
меры, хотя и необхо-
димые. 

Можно и дальше 
играть метафорами, 
но все они ведут к 
одному выводу. В предстоящий период, который может 
продлиться годы, а может и пару десятилетий, усилия 
следует направить на саморазвитие, чтобы страна была 
устойчива к любого рода потрясениям. В том, что они 
продолжатся, сомнений нет никаких. 

Отсюда и необходимость провести «инвентариза-
цию» российских возможностей. А чтобы она была более 
обстоятельной и честной, привлечь к ней «международ-
ный аудит» в лице гостей Валдайского клуба, которые 
представляют весь мир и могут с разных углов зрения 
оценить состояние и перспективы России. Их взгляд, ко-
нечно, не догма, но всегда крайне полезно понять, как мы 
выглядим со стороны. Тем более что с этим в последнее 
время достижений, пожалуй, меньше, чем неудач.

Мировая ситуация парадоксальна. Как отмечено в 
Валдайском докладе, количество держав разного кали-
бра, которые имеют свое представление о мироустрой-
стве и пытаются его реализовать, растет. Но картина это-
го мироустройства не только не складывается, а наобо-
рот — превращается во все более непостижимую мозаику. 
В традициях Валдая — попробовать внести ясность. Ну 
хотя бы попробовать.

Международные 
процессы становят-
ся неуправляемыми. 
Контроль ускольза-
ет из рук даже тех, 
кто обладает мощ-
ными рычагами воз-
действия

Даже недоброжела-
тели из числа внеш-
них партнеров при-
знают, что роль и 
присутствие России 
в мире существенно 
возросли

1

Среда

Андрей Исаев,
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Мир без правил

Федор Лукьянов
научный директор Валдайского клуба
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Михаил Хазин
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А свидетель-то 
голый

За молодого человека вступилась адвокат, кото-
рой было очень нужно, чтобы он выступил на 
процессе. Однако из приемной председателя 

суда, у которого адвокат хотела получить разрешение на 
пропуск свидетеля, ее вывели в наручниках и доставили в 
отдел полиции. Приставы сочли, что гражданка вела себя 
вызывающе, нарушая общественный порядок в здании 
суда. А это как минимум административное правонару-
шение.

Но, как обращают внимание эксперты, конфликты как 
раз и возникают тогда, когда в важных вопросах нет чет-
кости. Понятно, что к обычным гражданам — посетителям 
судов могут быть какие-то требования по внешнему виду. 
Однако эти требования должны быть заведомо ниже, чем 
к профессиональным участникам процессов, скажем, 
прокурорам или адвокатам. А если в гардеробе человека 
нет костюма, значит, ему надо закрыть доступ к правосу-
дию? Это неправильно, и таких жестких установок нет.

Бывают очевидные ситуации, допустим, человек при-
шел в суд пьяным и его развернули. Или в портфеле гра-
жданина обнаружено оружие. Но по поводу допустимой 
одежды обычного гражданина полной четкости, получа-
ется, нет. Внимание минюста к ситуации привлекла  Фе-
деральная палата адвокатов России. 

Как сказано в ответе ведомства, минюст направил в 
Совет судей РФ письмо с просьбой «о выработке едино-
образных подходов к установлению правил внутреннего 
распорядка судов Российской Федерации, учитывающих 
требования Федерального закона от 31.05.2002 № 63-ФЗ 
«Об адвокатской деятельности и адвокатуре в Россий-
ской Федерации» и исключающих создание препятствий 
для реализации конституционного права граждан на до-
ступ к судебной защите».

От алиментов — 
в казармы

Также Владимир Груздев обратил внимание, 
что в случае призыва отца на военную службу 
его дети до трех лет получат право на получе-

ние пособия.
«С 1 февраля 2018 года ежемесячное пособие на ребен-

ка военнослужащего, проходящего военную службу по 
призыву, выплачивается в размере 11 374 рубля 18 копе-
ек, — говорит он. — Так что предлагаемая мера по сути явля-
ется не наказанием злостного алиментщика, а способом 
поддержать его семью».

В свою очередь, адвокат Виктория Данильченко полага-
ет, что предлагаемые нормы сократят число злостных али-
ментщиков среди призывников. Молодому человеку при-
дется выбирать: или идти на службу, или честно платить 
алименты. Хотя призыв, конечно, не освободит отца пол-
ностью от родительского долга: отдать придется позже. 

«Безусловно, законопроект подлежит доработке, в 
частности должен быть разработан четкий механизм оп-
ределения наличия задолженности по алиментам, — гово-
рит Виктория Данильченко. — Непонятно, например, какой 
механизм будет использован для установления наличия 
или отсутствия задолженности по алиментам, когда испол-
нительный лист предъявлен по месту работы должника, 
т.е. без возбуждения исполнительного производства».

Также, по ее мнению, целесообразно распространить 
предлагаемые положения и на некоторые другие ситуа-
ции, скажем, например, когда призывники имеют ребен-
ка-инвалида в возрасте до трех лет.

В правительственном отзыве также высказан ряд заме-
чаний. Инициатива поддержана при условии доработки 
проекта еще до рассмотрения Госдумой в первом чтении.
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Услуги Каршеринг в России стремительно развивается, 
но автомобилей всем желающим не хватает

Пятое колесо 

Екатерина Ясакова 

К 
2035 году количество 
каршеринговых авто-
мобилей в Евросоюзе 
вырастет до 7,5 милли-
она штук с нынешних 

370 тысяч. Такой прогноз опубли-
ковал нидерландский финансо-
вый конгломерат ING. Отечест-
венному каршерингу до таких 
цифр еще далеко. В России всего 
около 15 тысяч автомобилей, да и 
сам каршеринг считается пока от-
носительно новым продуктом. 

Первые сервисы появились в 
России в 2015 году, за три года ры-
нок сделал ощутимый рывок, но в 
основном за счет крупных горо-
дов. Так, парк автомобилей карше-
ринга в Москве, по данным PwC, 
составляет 10,5 тысячи автомоби-
лей (это более 80 процентов всего 
рынка). К концу года ожидается 16 
тысяч, а к 2025 году уже 30 тысяч 
автомобилей. Оставшийся рынок 
делят Санкт-Петербург, Красно-
дар, Сочи, Уфа, Нижний Новгород, 

Новосибирск, Екатеринбург, Са-
мара, Калининград, Ростов-на-До-
ну, Грозный, Челябинск и Казань.

Бурное развитие рынка сопро-
вождают и «болезни роста». На-
пример, не урегулирована ситуа-
ция со штрафами. Как правило, 
при ДТП с клиента причитается 
лишь 20 процентов ущерба. Одна-
ко на практике все решается инди-
видуально. 

Кроме того, автомобилей мало 
даже в крупных городах, в пико-
вые часы их банально не хватает 
всем желающим. Нуждается в рас-
ширении и модельный ряд карше-
ринга. Например, почти нет вне-

дорожников, явно недостаточен 
парк премиального каршеринга. С 
последним связана и еще пробле-
ма. На большинство моделей пре-
миум-класса не распространяется 
льготная парковка ввиду превы-
шения норм габаритов, в связи с 
чем премиальный каршеринг ме-
нее рентабелен для операторов.

На начальном этапе находится 
и развитие «зеленого» каршерин-
га. Единственная экзотика — элек-
трокары — доступны только в од-
ном из московских сервисов.

Каршеринг получает все боль-
шее распространение, но назвать 
его массовым явлением пока нель-

зя. По мнению Светланы Сухано-
вой, старшего аналитика Sberbank 
Investment Research, до 2025 год 
рынок городского транспорта сов-
местного использования выра-
стет более чем в два раза и достиг-
нет 1,6 триллиона рублей. При 
этом прирост на 377 миллиардов 
рублей произойдет за счет заме-
щения общественного транспор-
та, и на 474 миллиарда рублей — за 
счет вытеснения личных автомо-
билей. «Основную долю рынка 
займут службы такси нового по-
коления, тогда как каршеринг и 
райдшеринг будут оставаться ни-
шевыми услугами», — заключила 
Светлана Суханова.

Читайте также: Верховный суд запретил должникам 
переписывать имущество на родных 
rg.ru/art/1586927

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Александр Бортников: 
Террористам 
перекрыли подпитку

Взрыва не будет 

Иван Егоров

ВЧЕРА в Махачкале прошло заседание Национального 
антитеррористического комитета под руководством 
председателя НАК, директора ФСБ России Александра 
Бортникова.

Как заявил Бортников, в этом году органами безопа-
сности и силами правопорядка предотвращено шесть тер-
рористических актов. Задержаны 63 бандита и 142 пособ-
ника, уничтожены 50 боевиков, в том числе главари банд-
групп, действовавших в Чечне и Дагестане.

«За прошедший год реализован комплекс силовых и 
профилактических мер, позволивших более чем в два раза 
снизить количество преступлений террористической на-
правленности на территории Северного Кавказа», — отме-
тил глава НАК.

По его словам, благодаря совместной работе правоох-
ранителей и властей удалось снизить внутреннюю базу 
подпитки бандподполья людскими и финансовыми ресур-
сами, а также последовательно перекрывать каналы 
внешней подпитки.

«Безуспешными становятся любые попытки террори-
стов воссоздать боеспособные бандформирования», — 
подчеркнул руководитель ФСБ.

Вместе с тем, по его словам, несмотря на реализуемые 
меры по противодействию терроризму, на территории 
Северо-Кавказского федерального округа сохраняется 
ряд серьезных угроз.

Прежде всего, по мнению Бортникова, это связано с на-
мерениями международных террористических организа-
ций распространить свою активность на Северный Кав-
каз. Ставка в реализации этих планов сделана на боеви-
ков-террористов, возвращающихся из зон вооруженных 
конфликтов в странах Ближнего Востока.

Кроме того, эмиссары международных террористиче-
ских организаций делают упор на пропаганду идеологии 
терроризма в молодежной среде. Директор ФСБ особо 
подчеркнул, что все чаще в проведение терактов вовлека-
ют несовершеннолетних. Так, только один из пяти участ-
ников августовской серии нападений на полицейских в 
Чечне был старше 18 лет, остальные гораздо моложе. Чет-
веро из них были уничтожены, еще один взорвал себя и 
впоследствии скончался. 

Александр Бортников также напомнил о недавних на-
падениях бандитов на православные храмы в Грозном и 
Кизляре, которые, по его словам, свидетельствуют о пред-
принимаемых террористами попытках спровоцировать 
межконфессиональную напряженность в регионе.

ФИНАНСЫ ЦБ может отсрочить 
ужесточение требований
к капиталу банков

Острая 
достаточность

Роман Маркелов

БАНК России допускает, что 
ужесточение требований к доста-
точности капитала банков, пла-
нируемое с 1 января 2019 года, 
может быть отложено. Кроме это-
го, ЦБ намерен ощутимо про-
длить временные послабления 
для банков, работающих с под-
санкционными клиентами, рас-
сказал зампред Банка России Ва-
силий Поздышев. 

Дополнительные требования 
к достаточности капитала бан-
ков вводятся в России с 2016 
года в соответствии с «Базелем 
III» (регулятивное соглашение 
Базельского комитета по бан-
ковскому надзору). В частности, 
это надбавка для поддержания 
достаточности капитала (покры-
вает убытки во время общей фи-
нансовой нестабильности). Ее 
размер постепенно увеличивает-
ся: так, с 2018 года надбавка для 
поддержания достаточности ка-
питала составляет 1,875 процен-
та от взвешенных по риску акти-
вов. С 2019 года надбавка долж-
на была вырасти до 2,5 процента 
(на 0,625 процентного пункта).

По словам Поздышева, регу-
лятор предложит банкам повы-
сить буфер консервации не од-
номоментно и не к 1 января 2019 
года. «Мы просто видим, что не 
все банки успеют подготовиться, 
а в течение 2019 года со следую-
щим графиком: к 1 апреля — 
0,125 процента, к 1 июля — еще 
0,125 процента, к 1 октября — 
еще 0,125 процента и к 1 января 
2020 года — оставшиеся 0,25 про-
цента. То есть таким образом в 
течение 2019 года буфер консер-
вации будет сформирован», — со-
общил Поздышев.

С 1 января 2019 года для си-
стемно значимых банков должна 
была начать применяться спец-
надбавка. С 2018 года она состав-
ляет 0,65 процента, с 2019 года 
планировалось ее повышение до 
одного процента. «Мы будем 
предлагать банкам эти 0,35 про-
цента сформировать не к началу 
года, а к концу 2019 года», — ска-
зал Поздышев. По словам зампре-
да ЦБ, причина переноса норма-

тивов не в неготовности банков к 
их исполнению, а в позитивной 
тенденции к кредитованию эко-
номики, которую регулятор явно 
хотел бы видеть и в 2019 году.

По статистике, представлен-
ной Поздышевым, кредитование 
экономики по итогам девяти ме-
сяцев 2018 года увеличилось на 
4,7 триллиона рублей (до 47,1 
триллиона рублей). Это наибо-
лее серьезный рост показателя 

за последние два года, подчер-
кнул Поздышев. К 1 октября кре-
диты юрлицам достигли почти 
33 триллионов рублей (прирост 
за сентябрь — 1,8 процента). Физ-
лица с начала года получили кре-
дитов на два триллиона рублей. 
Рост выдачи снизился в сентябре 
по сравнению с августом (два 
процента против 2,4 процента) — 
возможно, это следствие дести-
мулирующих мер, введенных ЦБ 
месяц назад, сказал Поздышев.

По словам зампреда ЦБ, регу-
лятор планирует продлить до 
2021 года послабления для бан-
ков, обслуживающих подсанкци-
онные компании. Изначально 
льготы действовали до 2019 года. 
Согласно им, правления банков 
могут принимать решения о неу-
худшении оценки финансового 
положения контрагента, качест-
ва обслуживания долга, катего-
рии качества ссуд, прочих акти-
вов и условных обязательств кре-
дитного характера. Это позволя-
ет банкам не увеличивать резер-
вы на возможные потери по ссу-
дам, прочим активам и условным 
обязательствам кредитного ха-
рактера.

Узнайте на сайте: Почему 
банки увеличивают запасы 
наличной валюты
rg.ru/art/1597672

Каршеринг разгрузит обществен-
ный транспорт и потеснит на доро-
гах личные автомобили. 

Все о новинках автопрома, 
ПДД и страховании 
транспорта читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк» 
на сайте 
rg.ru/auto

Акцент

 К концу 2025 года автопарк 
каршеринга только в Москве 
вырастет до 30 тысяч машин

A
P
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г. № С-113-
ОС/Д14 «Об управлении особой экономической зоной тех-
нико-внедренческого типа, созданной на территориях му-
ниципальных образований Верхнеуслонского и Лаишевс-
кого муниципальных районов Республики Татарстан» и до-
полнительным соглашением от 06.05.2013 № С-153-ОС/
Д14, АО «ОЭЗ «Иннополис» (ОГРН 1131690017095) сооб-
щает о наличии следующих земельных участков, располо-
женных в границах ОЭЗ и не сданных в аренду по состоянию 
на 30.09.2018 г., с кадастровыми номерами:

16:15:041001:925, площадью 161 кв.м;
16:15:041001:926, площадью 9590 кв.м;
16:15:041001:931, площадью 11613 кв.м;
16:15:041001:934, площадью 385 кв.м;
16:15:041001:935, площадью 2564 кв.м;
16:15:041001:936, площадью 166 кв.м;
16:15:041001:941, площадью 752 кв.м;
16:15:041001:942, площадью 6414 кв.м;
1 6:15:041001:943, площадью 146 кв.м;
16:15:041001:948, площадью 993 кв.м;
16:15:041001:949, площадью 32 кв.м;
16:15:041001:1257, площадью 416 кв.м; 
16:15:041001:1259, площадью 1221 кв.м; 
16:15:041001:1264, площадью 4 кв.м; 
16:15:041001:1265, площадью 35 кв.м; 
16:15:041001:1266, площадью 31 кв.м;
16:15:041001:1801, площадью 1 кв.м;
16:15:041001:2636, площадью 3536кв.м;
16:15:041001:2638, площадью 1406407кв.м;
16:24:150301:620, площадью 1013230 кв.м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение об итогах аукциона
АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах аукциона, от-

крытого по составу участников и форме подачи предложе-
ний о цене продажи Имущества, находящейся в собствен-
ности Акционерного общества «Научно-исследовательский 
институт парашютостроения», проведенного 07.09.2017 г.

Информация об Аукционе была опубликована в газете «Новая 
газета» от 03.08.2018г. № 83.

Предмет аукциона — имущество АО «НИИ парашютостро-
ения»:

Лот №1.
Вертолет МИ-8Т (серийный заводской номер: 98734607; 

1987 г.в.).
Свидетельство о государственном учете экспериментального 

воздушного судна от 20.07.2011г. №431.
Начальная (стартовая) цена Лота №1: 9 980 000 (Девять 

миллионов девятьсот восемьдесят тысяч) рублей 00 копеек, 
с учетом НДС.

Количество поданных заявок: 1 (Одна). Отозванных за-
явок нет.

Лица, признанные Участниками аукциона: ООО «Энергия» 
(адрес (место нахождения): 109469, г.Москва, ул. Братиславская 
дом 27 к 2).

Покупатель: ООО «Энергия» (адрес (место нахождения): 
109469, г.Москва, ул. Братиславская дом 27 к 2).

Аукцион, открытый по составу участников и форме  
подачи предложений о цене продажи имущество  
АО «НИИ парашютостроения» признан несостоявшим-
ся на основании п. 15.8. Аукционной документации: «участие 
в аукционе принял только один Участник», договор куп-
ли-продажи заключается с Единственным участником 
аукциона — ООО «Энергия», в течение 14 (четырнадцати) 
календарных дней с даты подписания протокола об итогах 
аукциона, по начальной (стартовой) цене, составляющей:  
9 980 000 (Девять миллионов девятьсот восемьдесят тысяч) 
рублей 00 копеек, с учетом НДС.

Кредитование бан-
ками экономики 
растет рекордными 
за два года темпами

ИНТЕРНЕТ Соцсети могут уточнить пользовательские соглашения

Галочка улетела
Татьяна Шадрина

С
оцсети могут обязать пере-
смотреть пользователь-
ские соглашения, чтобы в 

них появилась возможность вы-
бора пользователя. Сейчас, не со-
гласившись на условия соцсетей, 
в них просто пока не попадешь. И 
не факт, что данные профиля, ко-
торые вы стерли, были уничто-
жены и никем не будут использо-
ваться. 

Между пользователями соцсе-
тей и площадками нужно более 
подробно регламентировать пра-
вила игры, заявил врио замруко-
водителя Роскомнадзора Юрий 
Контемиров в Аналитическом 
центре при правительстве.

Пока соцсети не несут ника-
кой ответственности за сбор и 

обработку данных, которые 
пользователи выставили на все-
общее обозрение. Здесь можно 
только говорить о самодисци-
плине пользователей, которым 
не стоит быть чересчур откро-
венными.

Сейчас данные пользовате-
лей, которые находятся в общем 
доступе, собирают как минимум 
сто крупных российских компа-
ний, в том числе банки. Сведения 
используют, например, для опре-
деления кредитоспособности и 
принятия решений по выдаче 
кредитов. Однако не все общедо-
ступные данные достоверны. На-
пример, человек работал в одной 
компании, перешел в другую, а в 
интернете осталась информация 
о его прежнем месте работы и 
никто ее не корректировал.

Еще данные о возрасте и поле 
часто используют для адресной 
рекламы, на получение которой 
пользователь согласия не давал. 
Налицо явное нарушение прав.

Все аспекты должно учесть 
минэкономразвития и к концу 
года представить в правительст-
во законопроект об общедоступ-
ных данных. «Наша задача четко 
прописать три сценария по регу-
лированию сбора и использова-
ния общих данных, преимущест-
ва каждого из этих сценариев. Ка-
кие изменения нормативно-пра-
вовой базы повлекут те или иные 
решения», — отметил глава депар-
тамента госуправления минэко-
номразвития Павел Малков.

Первый вариант подразуме-
вает упорядочивание правил 
сбора и обработки данных, 

управление данными посредст-
вом площадки. Но есть риск за-
тормозить развитие технологий 
обработки данных и монополи-
зировать рынок общедоступных 
данных. Второй вариант подразу-
мевает свободную обработку об-
щедоступных данных с ограниче-
ниями на их использование. На-
пример, не использовать для 
адресной рекламы. Здесь есть 
риск лишения граждан прав на 
забвение и управление данными, 
роста числа утечек «закрытых» 
баз персональных данных в ин-
тернет. Не исключен репутацион-
ный и финансовый ущерб для 
компаний — потребителей дан-
ных. Третий вариант самый лег-
кий — оставить все как есть. Но он 
маловероятен, потому что ситуа-
цию определенно пора менять.
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Буква и дух Конституции
Представления же о 
том, что путем ради-
кальной конституцион-

ной реформы можно развернуть 
ход событий в каком-то более пра-
вильном направлении,  — не 
просто поверхностны и недально-
видны, но и опасны, поскольку 
чреваты резкой социально-поли-
тической дестабилизацией. Разго-
воры о том, что можно изменить 
структуру жизни с помощью од-
них лишь юридических реше-
ний — это наивный идеализм, если 
не что-то худшее.

Это опасно прежде всего пото-
му, что Конституция в качестве 
Основного Закона одновременно 
выполняет и важнейшую соци-
ально-интегративную функцию. 
Внутри страны Конституция — 
ключевой фактор обеспечения 
пусть не единодушного, но явно 
преобладающего общественного 
согласия и, значит, социально-по-
литической стабильности. На ме-
ждународной арене Конститу-
ция — важнейший фактор поддер-
жки и укрепления национальной 
идентичности, обусловленной 
историческими, социокультур-
ными и геополитическими осо-
бенностями развития России. 

Конституционный путь 
к общественному согласию 
и справедливости 

В основу нашей Конституции 
заложены доктрина неотчуждае-
мых прав человека и принцип пра-
вового равенства, получившие 
конкретизацию и развитие в це-
лом ряде конституционных поло-
жений. 

Сказанное отнюдь не означает, 
что мы решили проблему общест-
венного согласия. От создания 
правовых рамок для такого согла-
сия, удерживающих общество от 
правонарушающих способов ре-
шения конфликтов, до реального 
действенного «общественного до-
говора» — дистанция немалая. И 
нам еще предстоит ее пройти. 
Причем пройти в условиях весьма 
большой неопределенности, чре-
ватой самыми разными проблема-
ми и рисками. 

В этой связи важно понимать, 
что Конституция РФ — не просто 
итог социального компромисса, 
достигнутого на определенном 
историческом этапе. Если бы это 
было так, то на каждом новом эта-
пе развития общества и государст-
ва могла возникать потребность в 
новом социальном компромиссе, 
то есть в достаточно радикальных 
конституционных изменениях. 
Конституция содержит в своем 
тексте потенциал правовых прео-
бразований, рассчитанный на 
обозримое историческое будущее 
страны. Она позволяет в опреде-
ленной степени уточнять условия 
общественного компромисса в 
меняющихся социальных реали-
ях, обеспечивая таким образом 
социально-политическую ста-
бильность, необходимую для 
дальнейшего развития.

Но для этого надо уметь вовре-
мя увидеть те болевые точки, в ко-
торых фокусируется социальная 
напряженность на данном этапе 
развития общества, найти спосо-
бы снять или сгладить эту напря-
женность и облечь эти способы в 
надлежащие правовые формы. 

Судя по характеру многочи-
сленных жалоб в Конституцион-
ный Суд, в настоящее время глав-
ным источником напряженностей 
в российском обществе является 
нерешенность социально-эконо-
мических проблем, в том числе не-
достаточная защита социальных 
прав граждан. Социологические 
исследования подтверждают, что 
ожидания и даже требования со-
циальной справедливости выхо-
дят у населения на первый план и 
что несправедливости в разных 
сферах жизни воспринимаются 
людьми крайне болезненно.

Социальное напряжение, по-
рождаемое чувством несправед-
ливости, усугубляется естествен-
ной усталостью населения от трех 
десятилетий реформ, а также бес-
прецедентным (и добавлю — не-
правовым, т.е. противоречащим 
нормам международного права) 
экономическим, и прежде всего 
санкционным, давлением на Рос-
сию со стороны США и Западной 
Европы. 

Наиболее болезненно и остро 
воспринимается обществом край-
не несправедливое распределение 
бремени проводимых в стране 
экономических реформ, свиде-
тельством которого в первую оче-
редь является чрезмерное соци-
альное расслоение. По данным 
официальной статистики, дециль-
ный коэффициент (отношение до-
ходов 10% наиболее богатых к до-
ходам 10% наиболее бедных) в 
России один из самых высоких в 
мире и приближается к 17 едини-
цам. По неофициальным автори-
тетным оценкам, масштабы соци-
ального расслоения в стране еще 
выше. За чертой бедности нахо-
дятся свыше 20 млн россиян. В 
этой связи нельзя не отметить, что 
год назад мы отмечали столетие 
революционных событий 1917 г., 
которые, как сейчас ясно, были 
порождены прежде всего глубо-

ким социально-экономическим 
расколом внутри российского об-
щества. 

Исследования Института соци-
ологии РАН фиксируют системное 
изменение взаимоотношений ра-
ботников и работодателей со сме-
щением акцента в этих отношени-
ях в сторону углубления бесправ-
ного положения работающих, на-
ращивания объемов их трудовых 
нагрузок с одновременным сни-
жением их социальной защищен-
ности. 

Особенную тревогу вызывает 
то, что в России очень высока доля 
так называемых «работающих 
бедных», а также то обстоятельст-
во, что самая массовая группа бед-
ных — это семьи с детьми. Да и в це-
лом социологи и юристы призна-
ют, что по таким принятым в ме-
ждународной практике показате-
лям уровня жизни, как прожиточ-
ный минимум, минимальный раз-
мер оплаты труда и индекс разви-
тия человеческого потенциала, 
налицо разрыв между правовыми 
предписаниями, характеризую-
щими те или иные аспекты соци-
альной справедливости, и факти-
ческими показателями. 

В настоящее время проблема 
социальной поляризации прио-
бретает еще большую остроту в 
свете грядущих социальных по-
следствий масштабной автомати-
зации, роботизации и компьюте-
ризации производства. Нельзя не-
дооценивать то обстоятельство, 
что миллионы людей могут поте-
рять работу, а с ней — не только ма-
териальное благополучие, но и со-
циально-правовой статус и воз-
можности реального доступа к си-
стеме страхования социальных 
рисков и системе политического 
участия. Последние законодатель-
ные решения по пенсионной ре-
форме объективно затрагивают 
очень широкий спектр социально-
экономических прав малоиму-
щих слоев населения страны и, 
как показывают данные социоло-
гии, остро воспринимаются как 
несправедливые. 

Все это говорит о том, что мы 
еще далеки от реализации положе-
ний статьи 7 Конституции РФ, ко-
торая гласит: «Российская Феде-
рация — социальное государство, 
политика которого направлена на 
создание условий, обеспечиваю-
щих достойную жизнь и свобод-
ное развитие человека». В этой 
связи должен с сожалением заме-
тить, что закрепленные здесь 
(ключевые для конституционного 
правопонимания!) понятия «дос-
тойная жизнь» и «свободное раз-
витие человека» еще не получили 
в нашей стране не только надлежа-
щего практического воплощения, 
но и адекватного их значимости 
теоретического осмысления.

Конституционный Суд РФ ви-
дит свой вклад в решение этой об-
щей проблемы в последователь-
ной защите социально-экономи-
ческих прав граждан, и особенно 
тех слоев населения, которые ока-
зались отрезаны от процессов 
приватизации бывшей советской 
общенародной собственности. 

Соответствующие правовые 
позиции Конституционного Суда 
имеют важное значение для фор-
мирования отечественной до-
ктрины социальных прав. В связи 
с этим хочу в очередной раз под-
черкнуть, что под защитой таких 
прав Конституционный Суд пони-

мает не государственную благот-
ворительность, продиктованную 
соображениями политической це-
лесообразности или морального 
характера, а реализацию положе-
ний статей 1 и 7 нашей Конститу-
ции о России как правовом, демо-
кратическом и социальном госу-
дарстве, закрепляющих конститу-
ционные ориентиры социальной 
политики государства. Поэтому 
Конституционный Суд РФ стре-
мится к созданию таких компен-
сационных механизмов, которые 
могут обеспечивать наиболее сла-
бым членам общества равенство 
стартовых возможностей в реали-
зации ими своих основных прав и 
свобод. 

Подчеркну, что данная трак-
товка социальных прав не озна-
чает снижения значимости таких 
традиционных «либеральных» 
прав, как личные и политические 
права. Не означает она и недоо-
ценку значения конституцион-
но-правовой защиты ценностей 
частной собственности и эконо-
мической свободы. Здесь важно 
отметить, что при всех издер-
жках становления института 
частной собственности в постсо-

ветской России сформировавше-
еся в итоге право частной собст-
венности является важнейшим 
достижением осуществленных в 
стране преобразований и осно-
вой для ее последующего право-
вого развития. 

В этом смысле можно сказать, 
что, проверяя конституционность 
законодательства в социально-
экономической сфере, Конститу-
ционный Суд каждый раз ищет 
разумный баланс и соразмер-
ность между гарантиями частной 
собственности, с одной стороны, и 
защитой социальных прав населе-
ния — с другой, выполняя таким 
образом роль своего рода «соци-
ального арбитра». 

Необходимость такого «арби-
тража» — один из аспектов более 
широкой проблематики, связан-
ной с поиском оптимального соот-
ношения между социальной спра-
ведливостью и индивидуальной 
свободой. В этой связи хочу обра-
тить внимание на то обстоятель-
ство, что усилия Конституционно-
го Суда по решению конкретных 
проблем, связанных с социальной 
интеграцией российского общест-
ва, всегда так или иначе связаны с 
развитием понимания права как 
главного инструмента социаль-
ной интеграции, выработанного 
человечеством. 

Опыт работы Конституцион-
ного Суда в данном направлении 
позволяет, как представляется, 
сделать вывод о том, что нам нуж-
на сейчас такая корректировка 
либерально-индивидуалистиче-
ского подхода к правопониманию 
(доминирующего в сегодняшней 
мировой теории и практике), ко-
торая привнесла бы в само поня-
тие права идеи солидаризма. То 
есть нужна правовая теория, син-
тезирующая в рамках понятия 
права идеи индивидуальной сво-
боды и социальной солидарности. 
Такой подход к правопониманию 
в наибольшей степени соответст-
вует ментальности российского 
народа, его правовому и нравст-
венному сознанию. 

В этой связи хочу напомнить, 
что для русской философии кон-
ца ХIХ — начала ХХ веков (с ее 
учениями о соборности, всеедин-

стве, всечеловечности и т.д.) было 
характерно стремление соеди-
нить идею абстрактного, обезли-
ченного формально-правового 
равенства с идущей от раннего 
христианства идеей ответствен-
ности каждого не только за себя, 
но и за других. Стремление согла-
совать в рамках понятия права 
разум и дух, свободу и милосер-
дие, право и правду, индивидуаль-
ное и социальное начала. Над-
еюсь, что эти достижения рус-
ской философии права будут во-
стребованы нашей юридической 
теорией и практикой. Это позво-
лит нам освободиться от ошибоч-
ных представлений о солидариз-
ме как об идеологии авторитар-
ного типа, и на новом уровне воз-
родить в России солидаристское 
мировоззрение, которое все еще 
остается погребенным под об-
ломками социализма.

Здесь нельзя не отметить, что 
проблема роста социальной поля-
ризации, порождающая все более 
массовое и болезненное ощуще-
ние несправедливого неравенства 
возможностей, имеет общемиро-
вой характер. Это беда общепла-
нетарного масштаба. По мнению 
специалистов, уже сейчас очевид-
но, что по мере нарастания нера-
венства на национальном и гло-
бальном уровне вопросы справед-
ливости устройства современного 
мира будут ставиться во все более 
острой форме. 

Особенность России заключа-
ется в том, что нынешнее россий-
ское общество уже достаточно хо-
рошо осознает связь между соци-
ально-экономическими пробле-
мами, стоящими перед значитель-
ной частью наших сограждан, и 
несправедливостью приватиза-
ции крупной собственности, про-
веденной в стране в 90-е годы 
прошлого века. А это не только 
ставит под сомнение легитим-
ность сложившейся системы соб-
ственности со всеми вытекающи-
ми отсюда последствиями и ри-
сками, но и ведет к подрыву обще-
ственного доверия к справедливо-
сти социального устройства в це-
лом. 

Еще одной «сферой несправед-
ливости», по-прежнему актуаль-
ной для России, оказывается про-
блема коррупции. Несмотря на 
осознание и властью, и общест-
вом масштабов и значения дан-
ной проблемы, в этой области ис-
пользованы далеко не все имею-
щиеся правовые возможности, в 
том числе связанные с имплемен-
тацией международно-правовых 
актов. Напомню, что коррупция в 
переводе с латыни — это порча, 
разрушение, разложение. В дан-
ном случае речь идет о разложе-
нии институтов власти, что чре-
вато разрушением той системы 
общественных отношений, на ко-
торую данная власть распростра-
няется. Поэтому борьба с корруп-
цией — это жизненно важный для 
России вопрос, без решения кото-
рого невозможно достичь иско-
мого общественного согласия и 
массового признания справедли-
вости российского социального 
устройства.

Между тем, как хорошо сказал 
известный американский фило-
соф Д. Ролз, «справедливость — это 
первая добродетель социальных 
институтов, точно так же как 
истина — первая добродетель си-
стем мысли». И если важнейшая 
добродетель справедливости ока-
зывается под сомнением, то соци-
альные и политико-правовые ин-
ституты не могут функциониро-
вать в достаточно эффективном 
режиме. Поэтому вопрос о соот-
ношении справедливости и право-
вой демократии в сложившейся 
ситуации приобретает особую ак-
туальность. 

К сожалению, наше общество-
ведение не проявляет надлежаще-
го интереса к этой теме. Однако 
она сохраняет актуальность и в со-
циально-экономической, и в по-
литической сфере.

Политический плюрализм 
и политическая конкуренция 

Если говорить о политическом 
аспекте темы, то гарантирован-
ные Конституцией экономиче-
ская свобода и экономическая 
конкуренция в своем логическом 
развертывании дополняются по-
литической свободой и политиче-
ской конкуренцией, основанной 
на принципе политического плю-
рализма. Общность взглядов, це-
лей, ценностей и интересов в по-
литической жизни приводит к 
образованию различных полити-
ческих объединений, которые со 
временем оформляются в полити-
ческие партии. 

Этот процесс должен проте-
кать таким образом, чтобы в итоге 
государственная власть не оказа-
лась бы фактически монополизи-
рована какой-либо одной пар-
тией, группой, организацией и 
стоящими за ними силами. Необ-
ходимо, чтобы у оппозиции была 
реальная возможность прихода к 
власти в рамках Конституции, т.е. 
на началах честной политической 
конкуренции. 

При этом надо понимать, что 
само по себе наличие нескольких 
или даже многих партий еще не га-
рантирует устойчивой правовой 
демократии. Требуются достаточ-
ная стабильность плюралистиче-
ской системы, консолидация со-
циальных сил и движений на осно-
ве конституционно-правовых 
ценностей, предотвращение рез-
ких кренов в сторону правого и ле-
вого радикализма. Как показыва-
ет мировой политический опыт, в 
организационном плане реальная 
демократия наиболее эффектив-
ным образом обеспечивается 
двухпартийной (двухблоковой) 
системой, позволяющей сформи-
ровать политическую волю основ-
ных социально-политических сил 
как в элитах, так и в массах. Конку-
ренция этих сил в парадигме «пра-
вящее большинство — парламент-
ская оппозиция» предотвращает 
политическую систему от застоя и 
загнивания, реализует «прове-
тривание политических легких» в 
государственном организме, по-
зволяет обеспечить не только 
«слушаемость», но «слыши-
мость» масс со стороны власть 
имущих. 

Предвижу, что меня могут 
упрекнуть в конструировании 
искусственных теоретических 
схем, оторванных от «живой» пра-
ктики. Между тем именно по та-
ким «схемам-чертежам» создава-
лась двухпартийная система США 
(как и вся их конституционная по-
литическая система). Не зазорно и 
заимствовать чужой опыт, выдер-
жавший проверку многовековой 
практикой. 

Но, подчеркну, при этом нельзя 
не учитывать тот факт, что нынеш-
няя модель либеральной предста-
вительной демократии, характер-
ная для большинства развитых 
стран, уже, как давно говорят ве-
дущие политологи Европы или 
Америки, явно не справляется с 
современными вызовами. 

Потому нам необходим поиск 
новой, более эффективной модели 
народовластия. С пониманием 
того, что общего для всех рецепта 
здесь нет. Исследователи подчер-
кивают, что даже в западном мире 
сосуществуют очень разные демо-
кратические практики. В частно-
сти, Швейцария выработала ком-
мунальное и коллективистское 
понятие свободы, согласно кото-
рому свобода коммуны всегда 
была превыше прав частной соб-
ственности — в отличие от англо-
американского понятия свободы, 
которое во главу угла ставит лич-
ные и частные права.

Проблема социальной спра-
ведливости в ее связи с проблемой 
политической демократии требу-
ет сейчас особого внимания со 
стороны как научного сообщест-
ва, так и всех ветвей власти. Пред-
ставляется, что без надлежащего 
решения этой проблемы на уров-

не юридической теории и практи-
ки невозможно в должной мере 
реализовать правовой потенциал 
нашей Конституции.

Конституционная 
идентичность России

Основу жизненной позиции 
гражданина, связанной с ощуще-
нием им принадлежности к «мно-
гонациональному народу, соеди-
ненному, как сказано в Преамбу-
ле Конституции РФ, общей судь-
бой на своей земле», составляет 
конституционная идентичность. 

Явно выраженное в последние 
годы стремление разных госу-
дарств к осмыслению и отстаива-
нию своей конституционно-пра-
вовой идентичности — в конечном 
итоге обусловлено, как и боль-
шинство современных политико-
правовых трендов, глобализа-
цией. Глобализация приводит, как 
мы видим, к тектоническим сдви-
гам всей системы мироустройст-
ва. Одновременно осмысливается 
тот факт, что порожденные глоба-
лизацией изменения далеко не 
всегда благо, что они несут огром-
ные риски и уже вполне очевид-
ные издержки в самых разных 
сферах человеческой жизни — от 
экономики до социальной жизни, 
от политики до культуры, — во всех 
регионах мира. 

Отсюда возникает естествен-
ное желание противопоставить 
стихийным процессам социокуль-
турной глобализации понимание 
собственной специфики, не под-
дающейся универсализации. На 
уровне массового сознания это 
проявляется в стремлении сфор-
мулировать свою религиозную, 
национальную или региональную 
(например, европейскую) иден-
тичность, сохранять и укреплять 
традиционные ценности семьи, 
культуры, быта и т.д. А на уровне 
органов государственной власти 
это проявляется в стремлении 
предотвратить размывание наци-
онально-государственного суве-
ренитета и утвердить конституци-
онно-правовую идентичность го-
сударства. 

Если говорить о сфере консти-
туционного права, то мы видим, 
что здесь на риски и издержки гло-
бализации накладывается недо-
вольство граждан национальных 
государств экспансией наднацио-
нального регулирования, демо-
кратический дефицит которого 
становится все более очевидным. 

Особо следует выделить про-
блему демократического дефици-
та наднациональных органов по 
защите прав человека, в том числе 
Европейского Суда по правам че-
ловека. ЕСПЧ, с момента вступле-
ния в силу Дополнительного про-
токола № 11 к Конвенции о защи-
те прав человека и основных сво-
бод, получил все формальные воз-
можности для того, чтобы целена-
правленно изменять конвенцион-
ную систему и чрезмерно свобод-
но воплощать в жизнь свою акти-
вистскую позицию. 

При этом влияние граждан ев-
ропейских государств на сам Суд 
практически сведено к минимуму, 
что, с одной стороны, позволяет 
обеспечить независимость данно-
го органа, но, с другой стороны, де-
лает его все более оторванным от 
реальных социальных потребно-
стей и от реального консенсуса, 

который имеет место на уровне 
национальных государств. 

Все это порождает необходи-
мость создания определенных 
«контрлимитов», которые не да-
вали бы наднациональному 
юрисдикционному органу шаг-
нуть в своей активистской дея-
тельности слишком далеко. ЕСПЧ 
обладает разработанной, но до-
статочно противоречивой до-
ктриной пределов усмотрения. 
Однако национальные государст-
ва обладают (и это прямо следует 
из их конституций) своими пре-
делами уступчивости, которые 
очерчиваются их пониманием 
национальной конституционной 
идентичности. 

Понятие конституционной 
идентичности в российской пра-
вовой практике впервые было ис-
пользовано в постановлениях 
Конституционного Суда РФ от 14 
июля 2015 г. № 21-П и от 19 апреля 
2016 г. в связи с вопросом о воз-
можности исполнения постанов-
ления ЕСПЧ от 4 июля 2013 г. по 
делу «Анчугов и Гладков против 
России». В этом постановлении 
ЕСПЧ утверждалось, что норма 
российской Конституции (часть 3 
статьи 32), запрещающая участие 
в выборах лицам, содержащимся в 
местах лишения свободы, не соот-
ветствует Европейской конвен-
ции о защите прав человека и ос-
новных свобод. 

Несомненное влияние на раз-
работку соответствующей до-
ктрины в России оказала зарубеж-
ная правовая практика. Концеп-
цию конституционной идентич-
ности в той или иной мере исполь-
зуют органы конституционного 
контроля по всему миру для обо-
снования наиболее сложных ре-
шений. При этом они часто исхо-
дят из того, что именно писаная 
конституция является квинтэс-
сенцией конституционной иден-
тичности нации. 

Например,  Федеральный 
Конституционный Суд ФРГ отме-
чал в своих решениях, что в 
Основном Законе страны сущест-
вуют такие положения, которые 
выражают фундаментальные 
основы немецкой государствен-
ности и не могут быть изменены. А 

Верховный Суд Индии в деле 
Minerva Mills Ltd. v Union of India 
прямо заявил, что «Конституция — 
это драгоценное наследие, иден-
тичность которого невозможно 
изменить». 

В данном контексте особенно 
непонятным и сомнительным вы-
глядит нежелание ЕСПЧ принять 
во внимание тот факт, что нацио-
нальные органы конституционно-
го контроля не обладают той сте-
пенью свободы в толковании Кон-
ституции, которую позволяют 
себе судьи ЕСПЧ в своем толкова-
нии абстрактных положений Ев-
ропейской конвенции. Так назы-
ваемое эволютивное толкование 
Конвенции Европейским Судом, 
по сути дела, направлено на созда-
ние нового унифицированного ев-
ропейского правопорядка. А наци-
ональная конституционная юсти-
ция не может выйти за пределы 

толкования, установленные как 
самой Конституцией, так и сло-
жившимися внутри общества кон-
венциями, лежащими в основе 
конституционной идентичности 
народа. 

Если согласиться с тем, что 
конституционная идентичность 
отражает результат общественно-
го согласия граждан государства 
по вопросам понимания прав че-
ловека, т.е., по сути дела, по вопро-
сам, связанным с пониманием 
того, что есть человек и в чем со-
стоит его человеческое достоинст-
во, то тогда надо признать следую-
щее: 1) общественное согласие в 
вопросе о правах человека в раз-
личных государствах имеет соци-
окультурную специфику и 2) это 
именно общественное согласие, 
которое устанавливается боль-
шинством общества и устанавли-
вается для большинства.

Я вовсе не имею в виду, что кон-
цепция конституционной иден-
тичности ориентирована лишь на 
защиту прав большинства. Но 
хочу подчеркнуть, что права мень-
шинств могут быть защищены в 
той мере, в какой большинство с 
этим согласно. Нельзя навязывать 
всему обществу законодательную 
нормативность, отрицающую или 
ставящую под сомнение базовые 
ценности общего блага, разделяе-
мые большинством населения 
страны. 

Слово «нельзя» имеет здесь 
разные оттенки. Во-первых, 
просто невозможно в течение 
сколько-нибудь длительного вре-
мени удерживать разрывы между 
массовыми социальными ощуще-
ниями благого, должного и спра-
ведливого — и правовой норматив-
ностью. А, во-вторых, это, как пра-
вило, неверно и по сути, посколь-
ку именно позиция большинства 
выражает народную менталь-
ность, со всей ее социокультурной 
спецификой, в подходах к реше-
нию этических вопросов, связан-
ных с различением добра и зла. 
Поэтому важно понять, что имен-
но в этой позиции большинства 
имеет глубокие социокультурные 
корни, которые нельзя бездумно и 
безответственно подрубать, а что 
может быть подкорректировано 
путем совершенствования народ-
ного правосознания. 

Еще раз подчеркну: попытки 
навязать тому или иному общест-
ву не свойственные ему представ-
ления о достоинстве человека и 
правах тех или иных меньшинств 
могут быть эффективны лишь в 
весьма ограниченных пределах. И 
это относится не только к России. 
Немало экспертов уже признают, 
что нынешний всплеск радикаль-
ного популизма на Западе в значи-
тельной степени обусловлен недо-
оценкой мнения большинства и 
ущемлением его прав. 

Представляется, что доктрина 
конституционной идентичности, 
над которой всем нам еще пред-
стоит много работать, может слу-
жить тем «водоразделом», кото-
рый потенциально способен раз-
делить приемлемые и подчас же-
ланные изменения внутреннего 
конституционного правопоряд-
ка — и те принципы, которыми го-
сударства, признавшие обяза-
тельную юрисдикцию наднацио-
нальных органов, поступаться не 
могут и не должны. 

Сейчас же нам нужно при-
знать, что Россия еще не вырабо-
тала такую стратегию развития, 
которая отвечала бы ожиданиям 
российского общества и его пред-
ставлениям о справедливости, а 
также тому новому месту в мире, 
на которое претендует наша стра-
на. Если попытаться сформулиро-
вать общие контуры подобной 
стратегии, то я бы сказал так. 

Надо суметь соединить прису-
щий российскому народу коллек-
тивизм, сформированный, — мож-
но сказать, выкованный, — суро-
вой природой, бесчисленными 
оборонительными войнами, необ-
ходимостью объединить множе-
ство наций и народностей «общей 
судьбой на своей земле», на осно-
ве конституционных принципов 
правового, демократического и 
социального государства, — с со-
зданием конкурентной экономи-
ческой и политической среды. 
Честная конкуренция в сфере эко-
номических и, что не менее значи-
мо, политических отношений, — 
это современное преломление 
главного принципа диалектики, 
согласно которому единство и 
борьба противоположностей яв-
ляется источником всякого разви-
тия. Без этого стране грозит оче-
редной застой, опасные последст-
вия которого мы уже испытали на 
своем опыте.

Без всего перечисленного мы 
не обеспечим решение той гене-
ральной задачи, которую уже бо-
лее полутора столетий пытались 
решить поколения российских 
правоведов и политиков, — задачи 
России взять правовой барьер и, 
значит, полноценно жить по Кон-
ституции. А без решения этой ге-
неральной задачи Россия не смо-
жет обрести свое новое высокое и 
прочное место во все более слож-
ном и далеко не благостном гло-
бальном мире. 

Судя по характеру жалоб 
в Конституционный Суд, главным 
источником напряженности 
в обществе является в том числе 
недостаточная защита социальных 
прав граждан.

Акцент

 Надо соединить присущий 
народу коллективизм 
с созданием конкурентной 
экономической 
и политической среды

Акцент

 Реальная демократия наибо-
лее эффективно обеспечива-
ется двухпартийной систе-
мой, формирующей волю 
социально-политических сил 
и в элитах, и в массах
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ПОЛИЦИЯ Нелегальные 
финансисты заработали 
в Москве свыше 
239 миллионов рублей

Банк в подполье

Михаил Фалалеев

ПОЛНОЦЕННУЮ кредитную организацию создали в 
Москве пятеро хорошо подкованных в финансовых во-
просах дельцов. 

Банк выполнял все операции, которые ему свойствен-
ны, — переводы, инкассацию, выдачу денежных средств, 
кассовое обслуживание физических и юридических лиц. 
Единственное отличие от других банков — эта структура 
была подпольной, работала без лицензии Центробанка. 
За совершение операций «черные банкиры» взимали ко-
миссионные проценты от суммы денежных средств, по-
ступивших на счета подконтрольных юридических лиц. 
Руководитель пресс-службы московской полиции Юрий 
Титов сообщил, что нелегальная финансовая структура 
просуществовала с января 2015 по июль 2016 года. За 
это время доход мошенников составил свыше 239 мил-
лионов рублей. Полицейские следователи уже закончи-
ли производство уголовного дела и направили материа-
лы в Зюзинский районный суд. 

 Похожая история случилась и в Смоленской области. 
По словам официального представителя МВД России 
Ирины Волк, «сотрудники управления экономической 
безопасности и противодействия коррупции УМВД Рос-
сии по Смоленской области пресекли деятельность орга-
низованной группы, участники которой подозреваются 
в неправомерном обороте средств платежей и незакон-
ной банковской деятельности». Правда, сумма дохода 
здесь оказалась скромнее — около 63 миллионов рублей. 

Из первых уст В Приднестровье пройдет 
международный экономический форум

С упором 
на инвестиции

Александр Мартынов, 
Председатель правительства 

Приднестровья

В 
Приднестровье уже ста-
ло традицией прово-
дить инвестиционный и 
экономический форум, 
на котором подводят 

текущие промежуточные итоги и 
определяют ориентиры для эко-
номической, инвестиционной, 
общественной политики государ-
ства, налаживается экономиче-
ское и культурно-гуманитарное 
сотрудничество. В этом году, в от-
личие от прошлых лет, Придне-
стровский международный инве-
стиционный экономический фо-
рум (сокр. ПМИЭФ) состоится 
11—12 октября. И это также сим-
волично, поскольку традиционно 
осенью уже становится возмож-
ным подведение итогов проводи-
мой политики и реализованных в 
течение года мер.

Гостям и участникам форума 
предлагается не только деловая, 
но и насыщенная культурная 
программа. Более подробная ин-
формация размещена в сети ин-
тернет на официальной странице 
форума ief.gospmr.org. Организа-
тором форума выступает прави-
тельство Приднестровской Мол-
давской Республики. Целью фо-
рума станет обсуждение проблем 
и перспектив устойчивого соци-
ально-экономического развития 
Приднестровской Молдавской 
Республики, условий оптимиза-
ции бюджетно-налоговой и фи-
нансовой политики. Отдельное 
внимание будет уделено презен-
тации инвестиционного потен-
циала Приднестровья, а также 
расширению сотрудничества 
Приднестровья с зарубежными 
партнерами в свете имплемента-
ции недавно принятого Закона 
Приднестровской Молдавской 
Республики от 8 мая 2018 года № 
123-З-VI «О государственной 
поддержке инвестиционной дея-
тельности».

К участию в форуме пригла-
шены руководство и сотрудники 
законодательных и исполнитель-
ных органов государственной 
власти, эксперты, ученые, пред-
ставители деловых кругов, реаль-

ного сектора экономики, а также 
средств массовой информации 
Приднестровья и иностранных 
государств. Проведение форума 
направлено на расширение пред-
принимательской активности, 
активизацию инвестиционной 
деятельности, привлечение ино-
странных инвесторов в экономи-
ку республики, повышение эф-
фективности взаимодействия ор-
ганов власти, общества и бизне-
са, демонстрацию преимуществ 
Приднестровья как инвестици-
онно-благополучного региона. 
Главными концептами форума 
станут инвестиционная привле-
кательность, представление ин-

вестиционных бизнес-планов, 
новое инвестиционное законода-
тельство. Принять участие в фо-
руме смогут не только зарубеж-
ные инвесторы, но и местные 
предприниматели, а также орга-
ны государственной власти, на-
учное сообщество и др. Предпо-
лагается участие в пленарном за-
седании и тематических секциях, 
в том числе и в качестве модера-
торов, представителей Торгово-
промышленной палаты Россий-
ской Федерации, Совета по раз-
витию внешней торговли и меж-
дународных экономических от-
ношений (РФ), «ОПОРЫ Рос-
сии», Агентства стратегических 
инициатив (РФ), «Деловой Рос-
сия», Россотрудничества и др.

На протяжении многих лет в 
нашей республике проводились 
различные экономические фору-
мы. В прошлом году правительст-
во взяло на себя более активную 
роль организатора такого рода 
мероприятий. Экономический 
форум 2017 года позволил нам 
понять очень многое.

Прежде всего это необходи-
мость налаживания контакта 
между госинститутами и бизнес-
кругами. Вы знаете, что нынеш-
ними властями республики взят 
курс на открытый диалог. И здесь 
мы имеем в виду не только диалог 
с гражданским обществом, но и с 
предпринимательским. В течение 
всего прошлого года, и эту пра-
ктику мы продолжаем в текущем 
году, приднестровское прави-
тельство регулярно проводило 
встречи с представителями субъ-
ектов экономической деятель-
ности нашей страны на предмет 
создания комфортной деловой 
среды. Своеобразным итогом 

данной работы стали «дорожные 
карты», которые были презенто-
ваны на форуме в 2017 году. Речь 
идет о таких документах, как под-
держка доступа приднестровских 
производителей на рынки зару-
бежных стран и поддержка эк-
спорта, упрощение внутренних 
условий ведения предпринима-
тельской деятельности в ПМР. 
Совместная работа позволила по-
нять государственным органам, 
какие трудности возникают у 
предпринимателей при осущест-
влении своей деятельности и, что 
самое главное, как их преодолеть. 

Нынешний форум отличается 
от предыдущего упором на инве-
стиционный компонент. Но это не 
значит, что мы сбросим со счетов 
диалоговую составляющую. На-
против, мы хотим сверить часы с 
бизнес-сообществом, чтобы по-
нять, в правильном ли направле-
нии мы движемся и что сделать, 
чтобы это движение было стреми-
тельным. Форум в 2017 году по-
зволил наладить мосты с пред-
принимательскими кругами, а в 

этом году мы намерены наше вза-
имодействие усилить. Немало-
важным фактором является и то, 
что в дискуссиях принимают 
участие эксперты в областях эко-
номики и финансов, представите-
ли науки и общественные деяте-
ли. Это придает общению кон-
траст, а поднимаемые темы и во-
просы рассматриваются через 
призму различных мнений.

На ПМИЭФ-2018 мы хотим 
ознакомить потенциальных ин-
весторов с новым законодатель-
ством в этой сфере и с теми мера-
ми, которые были предприняты 
за прошедшие два года. Мы ожи-
даем конструктивных встреч с 
представителями различных 
компаний и подписания догово-
ренностей о намерении сотруд-
ничества. Хотелось бы, чтобы фо-
рум стал площадкой реальных 
сдвигов в сторону роста эконо-
мики республики, а значит, и 
улучшения благосостояния каж-
дого гражданина Приднестровья.

В первую очередь должен от-
метить, что в республике уже не-
сколько месяцев работает Агент-
ство по инвестициям. Основная 
его задача состоит в том, чтобы 
находить и привлекать в Придне-
стровье потенциальных инвесто-
ров, то есть тех, кто будет вклады-
вать свои средства в экономику 
республики. Но есть и еще не ме-
нее важная задача у агентства — 
это обеспечение полного сопро-
вождения того или иного бизнес-
проекта. Иными словами, это 
структура, которая решает во-
просы по оформлению докумен-
тации. Работает она по принципу 
«одного окна», когда инвестор не 
занимается бюрократическими 
процедурами. Эту функцию бе-
рет на себя эта новая структура, 
которая занимается внутренни-
ми согласованиями. Нам важно 
обеспечить инвестору макси-
мально комфортное вхождение в 
бизнес-среду Приднестровья.

Власти Приднестровья хотят, чтобы 
в экономическом форуме участво-
вали и зарубежные инвесторы, 
и местные предприниматели.  

Акцент

 Мы хотим сверить часы 
с бизнес-сообществом, чтобы 
понять, в правильном ли 
направлении движемся

ПРОЕКТ Денис Мацуев сыграл 
в Париже концерт в поддержку 
российской заявки 
на ЭКСПО-2025

Урал-на-Сене

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

КОГДА прозвучали последние 
аккорды, переполненный зал па-
рижского Театра Елисейских По-
лей взорвался шквалом аплодис-
ментов. То был заслуженный 
триумф грандиозного совмест-
ного концерта народного арти-
ста России Дениса Мацуева и му-
зыкантов Уральского молодеж-
ного симфонического оркестра 
Свердловской филармонии. Они 
специально прилетели во фран-
цузскую столицу, чтобы поддер-
жать российскую заявку на пра-
во проведения всемирной уни-
версальной выставки ЭКС-
ПО-2025 в Екатеринбурге. 

В стенах культового театра 
прозвучали увертюра к опере 
Михаила Глинки «Руслан и Люд-
мила», «Серенада для струнного 
оркестра» Петра Чайковского, 
Второй концерт для фортепиано 
с оркестром Сергея Рахманино-
ва. Всемирно известному пиани-
сту и Уральскому молодежному 
оркестру удалось рассказать па-
рижской публике о нашем куль-
турном наследии и об идее все-
мирной выставки «на универ-
сальном языке человечества — 
языке музыки».

А перед концертом в штаб-
квартире ЮНЕСКО состоялась 
презентация заявки уральской 
столицы, которую открыл посто-
янный представитель РФ при ме-
ждународной организации, по-
сол Александр Кузнецов. Губер-
натор Свердловской области Ев-
гений Куйвашев рассказал о 
вкладе области в движение клу-
бов ЮНЕСКО, действующих на 
ее территории и ведущих боль-
шую работу по сохранению 
культурного наследия. Замми-
нистра промышленности и тор-

говли Георгий Каламанов рас-
сказал поддержке, которую ока-
зывает проекту «ЭКСПО-2025 в 
Екатеринбурге» президент РФ и 
премьер-министр и назвал учас-
тие Екатеринбурга «проектом 
национального значения». Во 
всех парижских мероприятиях 
также принял участие специаль-
ный представитель президента 
Российской Федерации по меж-
дународному культурному со-
трудничеству Михаил Швыдкой. 
— Я уверен, что у Екатеринбурга 
наиболее предпочтительные 
шансы на победу во многих от-
ношениях, — считает Михаил 
Швыдкой. — Российский Заявоч-
ный комитет работает очень ак-
тивно, к тому же сам Екатерин-
бург сильно изменился за ми-
нувшие четверть века. Сегодня 
это один из самых крупных куль-
турных мировых центров. Ду-
маю, что для тех, кому посчаст-
ливилось побывать на велико-
лепном музыкальном вечере в 
Париже, увиденное ими и услы-
шанное принесет свои огромные 
плюсы. Я уверен, что все это ста-
нет огромной эмоциональной 
поддержкой для того, чтобы 
23 ноября, когда должен опреде-
литься город-победитель, было 
бы принято правильное реше-

ние. Как было подчеркнуто в по-
слании председателя правитель-
ства РФ Дмитрия Медведева 
участникам форума Междуна-
родного бюро выставок, России, 
которая 167 лет участвует в вы-
ставочном движении, никогда до 
сих пор не доставалось право на 
проведение ЭКСПО на своей 
земле. Я очень болею за Екате-
ринбург — динамичный, яркий, 
обращенный в будущее, с заме-
чательной молодежью. Сам факт 
того, что мы находимся в полу-
финале, о многом говорит. 

В Театре Елисейских Полей Денис Мацуев исполнил Второй фортепианный 
концерт Сергея Рахманинова.
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ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ 
НА ВНЕОЧЕРЕДНОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ 

АКЦИОНЕРОВ ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО 
ОБЩЕСТВА «НЕФТЯНАЯ КОМПАНИЯ «РОСНЕФТЬ» 

(далее — Собрание)
Сведения об обществе:
Полное фирменное наименование общества: Публичное  

акционерное общество «Нефтяная компания «Роснефть» 
(далее — ПАО «НК «Роснефть» или Общество).

Место нахождения: Российская Федерация, г. Москва.
Сведения о Собрании:
Вид Собрания: внеочередное.
Форма проведения Собрания: заочное голосование.
Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на учас-

тие в Собрании: 3 сентября 2018 года (конец операционного 
дня).

Дата проведения Собрания: 28 сентября 2018 года.
Повестка дня Собрания: 
1. О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по резуль-

татам 1 полугодия 2018 года.
Председатель Собрания: Герхард Шрёдер — Председатель 

Совета директоров Общества.
Секретарь Собрания: Грицкевич Светлана Валентиновна 

— Корпоративный секретарь Общества.
Функции счётной комиссии выполнял специализированный 

регистратор:
Общество с ограниченной ответственностью «Реестр-РН».
Место нахождения регистратора: 109028, г. Москва, 

Подкопаевский пер., д. 2/6, стр. 3—4.
Лица, уполномоченные регистратором, исполняющим фун-

кции счётной комиссии, на подписание документов счётной ко-
миссии:

Шакотько Владимир Владиславович;
Семенова Вера Анатольевна;
Божечкова Ольга Николаевна.
Общее количество голосов, которыми обладают акционеры — 

владельцы голосующих акций Общества: 10 598 177 817.
В список лиц, имеющих право на участие в Собрании, по со-

стоянию реестра акционеров Общества на конец операционно-
го дня 3 сентября 2018 года включены акционеры, обладаю-
щие в совокупности 10 598 177 817 обыкновенными акциями 
Общества.

Вопрос повестки дня: О размере, сроках и форме выпла-
ты дивидендов по результатам 1 полугодия 2018 года.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-
сок лиц, имевших право на участие в Собрании, по данному воп-
росу повестки дня Собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества по данному вопросу повестки дня Собрания, опреде-
ленное с учетом положений пункта 4.20 Положения о дополни-
тельных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведе-
ния общего собрания акционеров (утвержденного Приказом 
Федеральной службы по финансовым рынкам от 2 февраля 
2012 г. № 12-6/пз-н): 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие учас-
тие в Собрании, по данному вопросу повестки дня Собрания: 
9 788 950 095, что составляет более чем половину голосов раз-
мещенных голосующих акций Общества по данному вопросу по-
вестки дня Собрания.

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосова-

ния («за», «против» и «воздержался») по данному вопросу по-
вестки дня Собрания:
Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 766 381 492
ПРОТИВ 219 734
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 21 995 679

Число голосов по данному вопросу повестки дня Собрания, 
поставленному на голосование, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней недействительными и по иным 
основаниям: 353 190.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют 
большинство голосов акционеров — владельцев голосующих ак-
ций Общества, принявших участие в Собрании по данному воп-
росу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Выплатить дивиденды по результатам 1 полугодия 

2018 года в денежной форме в размере 14 руб. 58 коп.  
(четырнадцать рублей пятьдесят восемь копеек) на одну 
размещенную акцию.

Определить дату, на которую определяются лица, 
имеющие право на получение дивидендов, — 09 октября 
2018 года.

Выплату дивидендов номинальным держателям акций 
и являющимся профессиональными участниками рынка 
ценных бумаг доверительным управляющим, зарегистри-
рованным в реестре акционеров, осуществить не позднее 
23 октября 2018 года, другим зарегистрированным в реес-
тре акционеров держателям акций — не позднее 14 ноября 
2018 года.

Настоящий отчет составлен на 2 листах, в двух экземплярах.
Дата составления отчета: 3 октября 2018 г.
Председатель Собрания: ПОДПИСЬ Г. Шрёдер

Секретарь Собрания: ПОДПИСЬ С.В. Грицкевич

Продается часть административного здания,  
которое может быть использовано  

под многофункциональный деловой центр, площадью 
20 106,9 кв. м., расположенное по адресу:  
г. Москва, просп. Вернадского, д. 41, стр. 1   

(в 300 м. от станции метро Проспект Вернадского)  
Выставляемое на продажу имущество: часть административ-

ного здания площадью  20 106,9 кв. м, расположенное по адресу: 
Москва, просп. Вернадского, д. 41, стр. 1.  На земельный участок под 
объектом оформлено право аренды до 23.04.2019.

Имущество расположено в Западном административном ок-
руге г. Москвы, имеет хорошую транспортную доступность 
(6,5 км. от ТТК, 8 км. от МКАД), в 300 м. от станции метро Проспект 
Вернадского и 500 м. от парка 50-летия Октября.

Здание является деловым центром многофункционального на-
значения класса «В» с коридорно-кабинетной планировкой, имеет 
внутренний двор и парковку.

Наименование процедуры: публичное предложение в элект-
ронной форме по продаже имущества.

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7624,  
(812) 609-7614, (812) 609-7622,  e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Контактные телефоны по вопросам показа объекта и документа-
ции: Казиков Борис Викторович, 8-495-719-22-23, 8-919-784-79-74.

Организатор публичного предложения/оператор элек-
тронной площадки:  ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, Куз-
нецова Александра: доб. № 422, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru,  
Лысенин Владимир: доб. № 421, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: 08.11.2018 
в 12:00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 10.10.2018 в 12:00 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: 06.11.2018 до 18:00  

(время московское).
Дата рассмотрения заявок: 07.11.2018 до 18:00 (время мос-

ковское).
Место проведения торгов: электронная торговая площадка 

ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Цена первоначального предложения: 1 601 815 254 руб. 

(без учета НДС).
Шаг понижения цены: 10 000 000 руб.
Шаг повышения цены: 7 000 000 руб.
Минимальная цена предложения (цена отсечения):  

1 361 815 254 руб. (без учета НДС).
Сумма задатка: 50 000 000 руб.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Полная информация о публичном предложении размеще-

на на официальном сайте Организатора публичного предложе-
ния https://etp.gpb.ru и на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.
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Полный текст читайте 
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АРСЕНАЛ К скорому 
первому полету готовится
модернизированный 
Ту-22М3М

Ракетоносец 
с интеллектом 

Сергей Птичкин

В КАЗАНИ на авиазаводе им. Горбунова завершается 
подготовка к испытательным полетам ракетоносца, из-
вестного на Западе под именем Backfire — ответный огонь. 
Его выкатка на поле заводского аэродрома состоялась 16 
августа. Тогда же было заявлено, что в воздух машина под-
нимется в конце сентября — начале октября. Теперь же 
сроки перенесены на ноябрь. И это объяснимо.

По словам специалистов, сейчас ведется «наземное те-
стирование совместимости элементов искусственного 
интеллекта машины», на что потребуется «еще несколько 
недель». Разработчики должны быть уверены в том, что в 
воздухе не произойдет никаких недоразумений. Фактиче-
ски на базе планера Ту-22М создан совершенно новый бо-
евой самолет.

Работы над Ту-22М начались еще в 1965 году и декла-
рировались как глубокая модернизация дальнего бомбар-
дировщика Ту-22. Но в итоге получился почти стратегиче-
ский ракетоносец. В НАТО не на шутку перепугались, а 
США потребовали убрать у самолета систему дозаправки 
в воздухе, чтобы исключить его перелет через Атлантику. 

Последняя советская модернизационная версия 
Backfire — Ту-22М3 имела максимальную скорость как у 
истребителя — 2000 км/ч, дальность полета — 6800 км, бое-
вую нагрузку — до 24 тонн. 

Эти бомбардировщики показали высочайшую эффек-
тивность при выполнении боевых задач в Сирии. К приме-
ру, возможности прицельного оборудования позволяли 
попасть с 10-километровой высоты одиночной бомбой в 
отдельный дом. Применялись с борта самолета и крыла-
тые ракеты.

Сирийский опыт позволил окончательно сформиро-
вать облик будущего бомбардировщика-ракетоносца. Ту-
22М3М сможет нести весь арсенал корректируемых авиа-
бомб и практически все виды новейших крылатых ракет, 
включая «Кинжал» и гиперзвуковые ракеты. Авионика 
полностью компьютеризирована, кабина — стеклянная, то 
есть вся бортовая и полетная информация отражается на 
дисплеях. На ракетоносце установят мощную систему ра-
диоэлектронного противодействия. Поскольку американ-
цы нам теперь не указ, на Ту-22М3М установят аппарату-
ру для дозаправки в воздухе, и полет у него станет практи-
чески безграничным.

Как считают ведущие военные эксперты, появление в 
войсках Ту-22М3 по своему эффекту может оказаться 
сравнимо с возобновлением производства стратегическо-
го Ту-160М2, которое только планируется. 

В Объединенной авиастроительной корпорации ранее 
заявляли, что модернизация строевых самолетов Ту-
22М3 в вариант Ту-22М3М начнется с 2019 года, до 2020 
года пройдут обновление не менее тридцати самолетов, 
первые серийные Ту-22М3М пойдут в войска с 2021 года.

Спецслужбы ФСБ обезвредила банду торговцев оружием 
и взрывчаткой, которую могли использовать для терактов

Бомбы на продажу

Иван Егоров

Ф
СБ России опубли-
ковала видео спецо-
перации по поимке 
банды торговцев 
оружием и само-

дельными взрывными устройст-
вами.

«Руки на землю, ноги шире!» 
— на записи с камеры на шлеме 
одного из сотрудников ФСБ вид-
но, как спецназовцы буквально 
выхватывают из машины двух 
подозреваемых и укладывают их 
на асфальт. На следующих кадрах 
из открытого багажника достают 
пакет, а в нем скрепленные скот-
чем металлические цилиндры. 
«Ух ты. Ничего себе!» — воскли-
цает за кадром один из оператив-
ников. Цилиндры — не что иное, 
как  самодельное  взрывное 
устройство большой мощности. 

На других кадрах — во время 
обыска в подпольной мастерской 
были обнаружены компоненты 
взрывчатых веществ, а также уже 
готовые к применению «адские 
машинки». Судя по внешнему 
виду, соединенные между собой 
небольшие шары из взрывчатки 
готовились для применения в ка-
честве так называемых поясов 
смертников. Так что задержание 
торговцев оружием вполне воз-
можно предотвратило куда более 
серьезное преступление — напри-
мер готовящийся теракт.

Задержания подпольных ору-
жейников проходили в Санкт-Пе-
тербурге и Петрозаводске. Троих 
задержанных членов группы по 

решению суда уже заключили 
под стражу.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в Центре обществен-
ных связей ФСБ России, на тер-
ритории Северо-Западного феде-
рального округа сотрудниками 
ФСБ «была пресечена деятель-
ность межрегиональной пре-
ступной группы, причастной к 
изготовлению и сбыту самодель-
ных взрывных устройств, огне-
стрельного оружия и боеприпа-
сов». Кроме того, в Петрозаводс-

ке была прекращена деятель-
ность лаборатории по переработ-
ке, ремонту оружия и изготовле-
нию самодельных взрывных 
устройств, а в Санкт-Петербурге 
— мастерской по модернизации 
огнестрельного оружия и изго-
товлению боеприпасов.

«В результате проведенных 
оперативно-разыскных меро-
приятий и следственных дейст-
вий изъято 36 самодельных 
взрывных устройств, свыше 
1300 грамм взрывчатого вещест-

ва и его компонентов. А также 19 
единиц огнестрельного оружия, в 
том числе: пистолеты ПМ, Люгер, 
самодельные револьверы, вин-
товка «Мосина», различные об-
резы ружей», — отметили в ЦОС 
ФСБ. Кроме того, у злоумышлен-
ников изъяли 1400 различных 
патронов, 2 гранаты, свыше 100 
основных частей оружия, а также 
инструменты для его ремонта и 
изготовления.

Возбужден ряд уголовных дел 
по ч. 2 ст. 222 УК РФ, то есть о не-

законном приобретении, переда-
че, сбыте, хранении, перевозке 
или ношении оружия, совершен-
ных группой лиц по предвари-
тельному сговору. По данным 
ФСБ, сейчас задержанных прове-
ряют на возможную причаст-
ность к совершению других пре-
ступлений с использованием 
оружия и самодельных бомб. 

Напомним, что в июле ФСБ 
обезвредила крупную межрегио-
нальная преступную группу, ко-
торая состояла из жителей Мо-
сквы, Санкт-Петербурга и Ярос-
лавля и занималась нелегальны-
ми поставками в Россию огне-
стрельного оружия из стран Ев-
росоюза. У задержанных было 
изъято 380 единиц огнестрельно-
го оружия отечественного и ино-
странного производства. Среди 
этого внушительного арсенала, с 
которым можно было бы начи-
нать небольшую войну, было 25 
пулеметов, 30 автоматов, 70 пи-
столетов-пулеметов, 94 караби-
на, винтовки и ружья, 158 писто-
летов и револьверов. Много сре-
ди обнаруженного явного анти-
квариата времен Гражданской и 
Великой Отечественной войн, 
правда, в хорошем состоянии и, 
возможно, вполне боеспособном. 
Самое интересное среди найден-
ного оружия - это 2 противотан-
ковых ружья, гранатомет, 45-мм 
пехотный миномет и 30-мм стан-
ковый автоматический гранато-
мет АГС-17 «Пламя».

НАДЗОР

Прокуроры 
проверят 
чиновников 
и после службы

НЕ СКРЫТЬСЯ

Иван Егоров

ГЕНПРОКУРАТУРА взыскала 
более 11 млрд рублей с чиновни-
ков в связи с нарушением ими 
антикоррупционного законода-
тельства.

«За период действия закона о 
контроле за соответствием рас-
ходов госслужащих доходам с 
2013 года в доход государства 
взыскано свыше 11 млрд ру-
блей», — сообщил начальник 
управления Генпрокуратуры по 
надзору за антикоррупционным 
законодательством Александр 
Русецкий. 

По его данным, всего за пять 
лет прокурорами было иниции-
ровано более 1,2 тысячи прове-
рок, в результате чего предъяв-
лено исков в суды на сумму 12,4 
млрд рублей.

Русецкий объяснил, что про-
цедура проверки запускается в 
случае, если стоимость имуще-
ства чиновника превышает сово-
купный доход его семьи за по-
следние три года. Если легаль-
ность происхождения денег до-
казать не удается, то имущество 

переходит государству. Как рас-
сказал официальный представи-
тель Генпрокуратуры Александр 
Куренной, если раньше после 
увольнения чиновника прокуро-
ры не имели права продолжать 
проверку, то с августа вступил в 
силу новый закон. Согласно ему, 
проверка может продолжаться 
еще полгода после увольнения. 
По словам Куренного, за это вре-
мя прокуроры успевают прове-
сти проверку и подать иск в суд. 
Всего за полтора года было выяв-
лено около 400 тысяч наруше-
ний антикоррупционного зако-
нодательства. По требованию 
прокуроров 95 тысяч чиновни-
ков были наказаны в дисципли-
нарном порядке, из них 1700 
были уволены в связи с утратой 
доверия. По материалам проку-
роров было возбуждено более 5 
тысяч уголовных дел.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 10 октября исполняется 25 лет одному из ведущих телеканалов страны

Вселенная НТВ
Сусанна Альперина

Д
есятого октября один из ве-
дущих российских феде-
ральных каналов — НТВ — 

отмечает юбилей: 25 лет в эфире. 
За четверть века канал приобрел 
поучительную и во многом пока-
зательную историю, по которой 
можно изучать вехи развития на-
шего телевидения. Многое можно 
рассказать и вспомнить к этой 
дате, но интересно — чем сегодня 
живет канал. Об этом рассказы-
вает генеральный директор НТВ  
Алексей Земский. 

В какой форме НТВ пришел к 
25-летнему рубежу? 
 АЛЕКСЕЙ ЗЕМСКИЙ: НТВ второй год 
держит долю около 10%. По ито-
гам сентября, она составила 
10,2%.  Канал по-прежнему лиди-
рует в аудитории мужчины 18+ с 
долей 11,2% с начала сезона. НТВ 
популярен и в интернете: ново-
сти, прямой эфир, видео по за-
просу, сообщения в социальных 
сетях обеспечивают нам более 
350 млн контактов в месяц. Наш 
контент доступен для зрителей 
на сайте, через мобильное прило-
жение, youtube, онлайн киноте-
атр IVI и социальные сети. При-
влекательность нашего контента 
подтверждается и популярно-
стью собственных ресурсов: у 
нас более 14 млн уникальных 
пользователей сайта и более 12 
млн сеансов в мобильном прило-
жении за месяц. 

НТВ совсем недавно начал раз-
вивать направление дистрибу-
ции и создание тематических ка-
налов. Зачем это нужно? 
АЛЕКСЕЙ ЗЕМСКИЙ: На данный мо-
мент у НТВ 20 тысяч часов — это 
большая библиотека контента, 
которую необходимо дополни-
тельно монетизировать. Мы пош-
ли пока двумя путями: создание 
собственных нишевых каналов и 
дистрибуция программ и сериа-

лов на различные рынки и медиа-
платформы. Сейчас НТВ опери-
рует четырьмя тематическими 
телеканалами: «НТВ Стиль», 
«НТВ Сериал», «НТВ Право» и 
новым, запустившимся в этом 
году телеканалом «НТВ Хит», 
транслирующим любимые зри-
телями НТВ сериалы в режиме 
24/7, а также эксклюзивными 
дайджестами новостей каждый 
час. Что касается продвижения 
контента за рубеж, то мы сейчас 
работаем с несколькими между-
народными дистрибьюторами и 
продаем самостоятельно. Пер-
вые успехи уже есть. Сериал «Хо-
ждение по мукам» стал с сентя-

бря доступен подписчикам 
Netflix во всем мире с титрами на 
разных языках. И это можно на-
звать действительно первой ком-
мерческой сделкой российского 
телеканала с международным иг-
роком такого уровня.

Три года назад вы заявляли, что 
НТВ взял новый курс. И даже 
слоган к 25-летию у вас звучит, 
как «Курс на НТВ». Какие изме-
нения произошли? 
АЛЕКСЕЙ ЗЕМСКИЙ: Три года назад мы 
отказались от провокационного 
и агрессивного контента, сфоку-
сировались на формировании 
полки премьерных сериалов, ста-
ли расширять линейку лайф-
стайл-программ, ток-шоу, музы-
кальных проектов, развивать со-
циальное направление.  Мы запу-
стили уникальный проект «Ты 
супер!» для детей, оставшихся 

без попечения родителей. Усили-
ли информационное вещание 
программами «Место встречи», 
которая стала бесспорным лиде-
ром среди всех дневных общест-
венно-политических ток-шоу, а 
также аналитической програм-
мой выходного дня «Итоги неде-
ли» с Ирадой Зейналовой, являю-
щейся неоднократным лидером 
воскресного вечера. Выходные на 
НТВ стали вообще отдельным со-
бытием, в эти дни нас активно 
смотрит любимая рекламодате-
лями аудитория 14—44, а наша 
доля составляет 10,5%, делая нас 
№1 среди всех каналов. Также на 
канале сейчас выходят такие 

имиджевые и значимые проекты, 
как программа «Жди меня» и 
«Квартирник у Маргулиса».  Нам 
удалось запустить программу 
«Международная пилорама» с 
Тиграном Кеосаяном. 

Вы планируете дальше продол-
жать снимать имиджевые сериа-
лы? 
АЛЕКСЕЙ ЗЕМСКИЙ: Безусловно да. Но 
не более одного проекта в год. В 
этом году таким проектом можно 
назвать «Медное солнце» с Влади-
миром Машковым. Он, определен-
но, станет событием телесезона и, 
надеюсь, будет интересен на ме-
ждународном рынке. Сюжет стро-
ится на реальной истории, слу-
чившейся во времена развала Со-
ветского Союза. Действие разво-
рачивается в небольшом поселке в 
одной из бывших среднеазиат-
ских республик, где русским воен-

ным музыкантам приходится за-
щищать мирных жителей. Еще хо-
чется отметить «Ворону» (продю-
сер -  Валерий Тодоровский, в глав-
ных ролях — Елизавета Боярская и 
Анатолий Белый). 

Какие еще проекты будут в но-
вом юбилейном сезоне на НТВ?
АЛЕКСЕЙ ЗЕМСКИЙ: Особым подарком 
для наших телезрителей стала 
премьера «Крутой истории» с Та-
тьяной Митковой, стоявшей у 
истоков создания НТВ. Долгое 
время Татьяна вела новости, со-
здавала документальные проек-
ты, а в новом телесезоне снова на-
чала работать в кадре. В рамках 
проекта «Крутая история» она вы-
ступает в роли интервьюера, а ее 
гостями становятся выдающиеся 
люди, сумевшие переломить судь-
бу. Также мы запустили ежеднев-
ное лайфстайл шоу «Мальцева». 
Наталья является родоначальни-
ком этого жанра на отечествен-
ном телевидении, мы рады предо-
ставить нашим зрителям возмож-
ность вдохновляться креативны-
ми идеями команды этого проек-
та. В начале следующего года стар-
тует новый сезон международно-
го детского вокального конкурса 
«Ты супер!» для детей, оставшихся 
без попечения родителей.

Что НТВ готовит особенное для 
своих сотрудников в честь 25-ле-
тия? 
АЛЕКСЕЙ ЗЕМСКИЙ: Сейчас команда 
НТВ — это 2000 человек, и 35 из 
них работают на канале четверть 
века, практически с момента 
основания телеканала. Эти со-
трудники, золотой фонд нашего 
штата, станут главными гостями 
на церемонии гашения юбилей-
ной почтовой марки, выпущен-
ной к 25-летию телеканала. Се-
годня мне хочется поблагодарить 
и тех, кто верен каналу на протя-
жении десятилетий, и новичков, 
которые только сейчас узнают — 
что такое вселенная НТВ.  

Алексей Земский говорит о том, что аудитория все меньше награждает 
канал НТВ такими эпитетами, как «скандальный» и «криминальный», а все 
больше такими, как «стабильный», «захватывающий», «авторитетный».

Во время обысков были изъяты 36 СВУ, свыше 1300 граммов взрывчатого вещества, две гранаты, а также 
19 «стволов»: пистолеты ПМ, Люгер, самодельные револьверы, винтовка «Мосина», различные обрезы ружей.

Акцент

 На данный момент у НТВ 
большая библиотека контента: 
20 тысяч часов

За полтора года 
прокуроры выяви-
ли около 400 тысяч 
нарушений анти-
коррупционного 
законодательства

Деловой завтрак

Владимир Георгиевич Урин
генеральный директор Большого театра России

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ 11 ОКТЯБРЯ С 11.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ 

ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). МОЖНО 

ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ 

ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.
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Сотрудники спецназа ФСБ задержа-
ли торговцев взрывчаткой бук-
вально в считаные секунды.
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ФССП Мошенники массово 
рассылают письма 
от имени приставов

Заражен за долг

Иван Петров

СРАЗУ в нескольких регионах активизировались мошен-
ники, рассылающие от имени судебных приставов письма 
на электронную почту. Причем в них указываются реаль-
ные контакты управлений ФССП, текст грамотно состав-
лен, вот только ссылка, по которой адресату предлагают 
пройти, чтобы узнать подробнее о задолженности, ведет к 
заражению компьютера. 

Текст электронного послания выглядит обычно так: 
«ФФСП извещает вас о необходимости закрытия вашего 
долга до 26.10.18. В противном случае ваши счета будут за-
блокированы до полного погашения долга. Подробную ин-
формацию о судебном решении по вашей задолженности 
вы найдете в прикрепленном файле».

При переходе по ссылке загружается архивированный 
файл, содержащий вирус, который зачастую не убивается 
современными антивирусными средствами. В результате 
компьютер заражается, и вся информация может стать до-
ступна мошенникам. А ведь люди и расплачиваются бан-
ковскими картами через компьютер, и хранят на жестком 
диске важную информацию. 

Только за последние месяцы жалобы на «письма от при-
ставов» зафиксированы в Ставропольском крае, Удмур-
тии, Калужской, Томской, Челябинской и Тверской облас-
тях, а также в некоторых других регионах. 

Судебные приставы поясняют, что никогда не уведом-
ляют должников по электронной почте. То есть такие пись-
ма не стоит даже открывать. А узнавать о долгах и оплачи-
вать их следует только через сайт УФССП своего региона 
или через официальное мобильное приложение. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Чем грозит интернет-пользователям  
первая в истории смена криптографических ключей»
11 октября (четверг) в 10.00, в день первой в истории 
смены криптографических ключей, состоится пресс-
конференция антивирусного эксперта «Лаборатории 
Касперского» Алексея Маланова, в ходе которой он рас-
скажет, как устроен интернет, зачем сайтам адреса, за-
чем нужны криптографические ключи, почему что-то 
может пойти не так после 11 октября и насколько это ве-
роятно.
Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: Г. МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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РЕЗОНАНС Чем грозит
победа правого кандидата 
в Бразилии

Устали от хаоса

Игорь Дунаевский

ГОЛОСОВАНИЕ в первом туре выборов президента Бра-
зилии в минувшие выходные в одночасье вознесло почти 
на самую вершину местного политического Олимпа край-
не правого депутата Жаира Болсонару, который на протя-
жении трех десятков лет занимал маргинальное место на 
политической арене страны. Болсонару никогда не скры-
вал ностальгии по временам военной диктатуры 1964—
1985 годов, в период которой он служил в вооруженных 
силах страны. Военный переворот, положивший начало 
правлению хунты, он называл «защитой демократии». 
Болсонару критиковал чилийского диктатора Аугусто Пи-
ночета за то, что тот недостаточно активно ликвидировал 
своих оппонентов.

Западная пресса называет его «тропическим Трам-
пом». Такое сравнение уместно в том смысле, что, как и 
американский миллиардер, Болсонару оседлал могучую 
волну разочарования в правящих элитах, эксплуатируя 
националистическую и консервативную риторику. Но, 
если говорить о его портрете как политика, о биографии, 
взглядах и высказываниях, то на ум скорее приходит срав-
нение с президентом Филиппин Родриго Дутерте.  Одна из 
наиболее острых проблем в Бразилии — эпидемия крими-
нала и насилия. Решение, которое озвучивал Болсонару, 
аналогично методам Дутерте и сводится к тому, чтобы за-
пустить военных и полицию в трущобы и фавелы, где дать 
им карт-бланш на ликвидацию преступников без суда и 
следствия, даже если это обернется гибелью мирных жите-
лей. Вот одна из цитат Болсонару на эту тему: «Голосовани-
ем в этой стране перемен не добьешься. Надо убить тысяч 
30 человек, начиная с экс-президента Фернанду Энрики 
Кардозу. Если при этом погибнут несколько ни в чем непо-
винных человек, ничего страшного».

Болсонару известен крайне консервативными взгляда-
ми, которые он отстаивал, не стесняясь самых жестких вы-
ражений. Вот только некоторые из его высказываний. О 
сексуальных меньшинствах: «Пусть мой сын лучше погиб-
нет в автокатастрофе, чем я увижу его встречающимся с 
парнем». О методах борьбы с криминалом: «Я за пытки, и 
люди вокруг тоже». В адрес коллеги-депутата: «Ты настоль-
ко уродливая, что я даже насиловать тебя не стал бы». Он 
также предлагал ввести обязательную медикаментозную 
кастрацию виновных в сексуальном насилии, называл по-
томков рабов «недостойными потомства», резко критико-
вал беженцев из стран Африки и Гаити, а также представи-
телей нехристианских религий. За бескомпромиссную ри-
торику конкуренты навесили на Болсонару все мыслимые 
негативные ярлыки — диктатор, фашист, расист, гомофоб, 
сексист. Все это не помешало его стремительному взлету. 
Комментаторы отмечают, что избирателям не обязатель-
но нравится такой стиль Болсонару или они поддержива-
ют все его сумасшедшие высказывания. Дело в другом. 
Бразильцы глубоко разочарованы правящим классом, ко-
торый в последние годы провалился на всех уровнях влас-
ти и продемонстрировал полную неспособность решить 
наболевшие проблемы, наоборот, усугубив их. А правя-
щий класс увлечен внутренней борьбой и переводит 
стрелки, не желая ни признавать фундаментальные про-

блемы, ни брать ответственность за их возникновение, 
что только усугубляет впечатление его оторванности от 
нужд простых граждан. В такой ситуации все более при-
влекательным оказывается запрос на снос существующей 
системы, а не на ее сохранение. И любой, кто позициони-
рует себя врагом элит, оказывается другом для массы ра-
зочарованных взглядов. О высоких шансах Болсонару го-
ворит не только его большое преимущество над конкурен-
том в первом туре, но и победы его сторонников на выбо-
рах регионального уровня по всей стране. С учетом того, 
какую репутацию Болсонару заработал за три десятиле-
тия, сложно представить, что попытки противников очер-
нить его окажутся успешными. Поддержавшие его люди 
прекрасно отдают себе отчет в том, кого они поддержали. 
Сам Болсонару навешивает ярлыки и играет на контра-
стах не менее уверенно, чем его противники. После побе-
ды в первом туре кандидат заявил, что Бразилия «на гра-
ни» и теперь может пойти либо по его дороге «процвета-
ния, свободы, семейности», либо же рухнуть в «пропасть 
коммунизма» по траектории Венесуэлы. Здесь, опять же, 
можно провести аналогии с путем Донадьда Трампа, кото-
рый за свою избирательную кампанию, казалось, пере-
шел все границы. Конкуренты называли его угрозой аме-
риканской демократии и всем ценностям. Тем не менее 
избиратели усадили его в кресло в Овальном кабинете Бе-
лого дома. Добавим, что непредсказанный триумф Болсо-
наро – очередной тревожный звонок правящим элитам в 
тех странах, где правые и националистические течения в 
последние годы набирали популярность.

ГЕОПОЛИТИКА Украинские власти нашли «могильщика» для минских 
договоренностей по Донбассу  

Ющенко — не Кучма
Евгений Шестаков

С
танет ли экс-президент 
Виктор Ющенко представи-
телем Украины в Минской 

контактной группе вместо ушед-
шего в отставку с этого поста экс-
президента Леонида Кучмы или 
же эту должность займет протеже 
Кучмы — бывший заместитель ми-
нистра иностранных дел Руслан 
Демченко? Решение этого кадро-
вого вопроса зависит от главы го-
сударства Петра Порошенко. Од-
нако с учетом нынешней линии 
Киева, действующего на перегово-
рах в Минске по принципу «чем 
хуже, тем лучше», вероятность на-
значения именно Ющенко весьма 
высока. 

Ведь он в отличие от того же 
Кучмы (автора книги «Украина — 
не Россия». — Ред.) никогда не мог 
найти общий язык с Москвой, а на 
переговорах всегда требовал пере-

водчика, чтобы избежать дискус-
сий на русском. Сегодня украин-
ским властям нужен «могиль-
щик» для минских договоренно-
стей, и лучшей кандидатуры, чем 
Ющенко, для выполнения этой за-
дачи не сыскать. К тому же, по слу-
хам, возглавляющую украинскую 
делегацию в гуманитарной под-
группе вице-спикера Рады Ирину 
Геращенко и Виктора Ющенко в 
прошлом связывали не только 
служебные, но также романтиче-
ские отношения.  Идеальная «па-
рочка» для того, чтобы торпедиро-
вать любые договоренности с ре-
спубликами Донбасса. 

В отличие от Кучмы, благодаря 
которому порой удавалось прово-
дить успешные обмены пленными 
и худо ли бедно создавать иллю-
зию переговоров Киева с Донец-
ком и Луганском, перед Ющенко в 
случае его назначения поставят 
принципиально иную задачу. Ему 

поручат найти способ, чтобы сме-
нить белорусскую переговорную 
площадку на какую-нибудь евро-
пейскую. Кучма будучи предста-
вителем Украины на переговорах 
в Минске якобы мешал реализа-
ции таких инициатив нынешнего 
президента Украины, которые тот, 
в частности, неоднократно озву-
чивал на мероприятиях в ООН и 
во время отчетов в Вашингтоне.

Впрочем, эта кадровая чехарда 
лишь подтверждает: точка невоз-
врата в отношениях Киева с Дон-
бассом уже пройдена. В ситуации, 
когда президент Порошенко заяв-
ляет о том, что «минского процес-
са не существует», и уклоняется от 
любых шагов по выполнению 
минских договоренностей, невоз-
можно всерьез рассуждать о вос-
становлении мира на востоке Ук-
раины. Все планы официального 
Киева по смене формата к реаль-
ному урегулированию отношения 
не имеют. Независимо от того, бу-
дет ли гипотетический новый фор-
мат «женевским», «будапешт-
ским» или даже «вашингтон-
ским», ничего в переговорном 
процессе не изменится. Как зая-
вил в интервью «Известиям» 
статс-секретарь, заместитель ми-
нистра иностранных дел РФ Гри-
горий Карасин, «вместо прямого 
диалога Киева с Донбассом мы ви-

дим попытки украинской сторо-
ны замотать весь процесс урегу-
лирования». При этом никакого 
существенного влияния на своих 
украинских подопечных Европа 
более не имеет, а в Вашингтоне 
равнодушно относятся к тому, что 
Украина не выполняет минские 
соглашения. 

Принятые Киевом законы де-
лают в обозримом будущем невоз-
можным возвращение восточных 
регионов в состав Украины. И дело 
здесь не только в зверствах, кото-
рые допускала на Донбассе укра-
инская армия. Киев последова-
тельно обрубил все ниточки, спо-
собные гипотетически соединить 
Донбасс и Украину. Это и закон об 
образовании, вводящий поголов-
ную украинизацию культурного и 
образовательного пространства, 
что выглядит неприемлемым для 
русскоязычного населения вос-
точной Украины. Это и заявления 
министра иностранных дел Укра-
ины Павла Климкина, призвавше-
го ввести уголовную ответствен-
ность для украинцев, получивших 
российское гражданство. Добав-
лю, что некоторые депутаты Рады 
пошли дальше и предложили ли-
шать живущих на территории Ук-
раины людей, имеющих россий-
ский паспорт, гражданства Неза-
лежной. Разрыв культурный, язы-

ковой и законодательный между 
подконтрольными Киеву террито-
риями и Донбассом сегодня на-
столько велик, что его не сгладить 
законом «Об особом статусе» 
даже в самой неконфронтацион-
ной редакции. Единственная воз-
можность для режима Порошенко 
вернуть под свое крыло мятежные 
регионы — захватить Донбасс, на-
садив силой «мову» на завоеван-
ных территориях и отправив несо-
гласных в тюрьмы Службы без-
опасности.

Стоит самое пристальное вни-
мание обратить внимание на из-
менившуюся риторику украин-
ского лидера. В последнее время 
она носит исключительно милита-
ристский характер. Порошенко 
регулярно хвастает количеством 
военной техники, принятой на во-
оружение украинской армией, а 
его окружение угрожает развя-
зать боевые действия против Рос-
сии. Наивно объяснять такого 
рода диванную храбрость исклю-
чительно предвыборной ситуа-
цией — в следующем году на Укра-
ине пройдут президентские выбо-
ры. Многие эксперты считают, что 
Киев рассчитывает с помощью 
провокаций все же втянуть Запад 
в военное противостояние с Мо-
сквой под предлогом защиты Не-
залежной от «российского агрес-
сора». Для дипломатического 
прикрытия такого рода шагов кан-
дидатура Виктора Ющенко в со-
ставе Минской контактной груп-
пы — вариант для Порошенко иде-
альный. Во всяком случае, в отли-
чие от Кучмы сдерживать киев-
ских «ястребов» русофоб Ющен-
ко наверняка не станет.

Громкое дело На Украине взлетел на воздух четвертый арсенал за четыре года

Взрыв по плану
Павел Дульман

Н
а Украине в четвер-
тый раз с момента го-
сударственного пере-
ворота и начала гра-
жданской войны за-

горелись и взорвались оружей-
ные склады. На этот раз офици-
альный Киев не спешит обвинять 
в поджоге «руку Кремля»: в эту ни 
разу не нашедшую подтвержде-
ния версию уже слабо верит укра-
инское общество. И у европейцев 
есть веские основания не верить 
официальному Киеву там, где 
речь идет о деньгах и оружии.

Пожар и детонация боеприпа-
сов на 6-м арсенале Вооруженных 
сил Украины (ВСУ) вблизи города 
Ичня Черниговской области на-
чались ночью. Точно так же, в тем-

ное время суток, начинались по-
жары и в предыдущие разы: в 
2017 году горели склады в Бала-
клее Харьковской области и Кали-
новке Винницкой, в 2015-м в Сва-
тово Луганской области. Всего за 
последние пятнадцать лет пожа-
ры и взрывы на украинских воен-
ных складах и арсеналах случа-
лись одиннадцать раз. Рабочая 
площадь арсенала в Ичне состав-
ляет более 400 гектаров. Там, пре-
имущественно под открытым не-
бом, до вчерашнего дня храни-
лось около 80 тысяч тонн боепри-
пасов: ракеты для систем залпо-
вого огня, гаубичные снаряды ка-
либра — 122 миллиметра, мино-
метные боеприпасы и даже фос-
форные бомбы — последнее следу-
ет из опубликованных видео. 

Из близлежащих сел были опе-
ративно эвакуированы почти 12  
тысяч человек — их разместили в 
школах и общежитиях самой 
Ични и соседних районных цен-
тров. Официально о погибших и 
раненых не сообщается, но к вра-
чам обратились около 70 человек, 
как правило — с жалобами на боли 
в сердце и плохое самочувствие 
из-за дыма. Пока военная проку-
ратура Украины возбудила уго-
ловное дело по ч. 3 ст. 245 УК Укра-
ины — «Неудовлетворительное от-
ношение к воинской службе, при-
чинившее тяжкие последствия», 
то есть — халатность. Впрочем, от-

дельные политики и министры по 
привычке продолжают безапелля-
ционно обвинять «страну-агрес-
сора» — среди них министр инфра-
структуры Омелян и «гуманитар-
ный» вице-премьер Кириленко. 
Эти же люди год назад, после по-
жара на арсеналах в Калиновке, 
тем же дружным хором настаива-
ли на диверсии, но следствие при-
шло к выводу, что причиной пожа-
ра и взрывов стало курение на по-
сту. Однако рациональное объя-
снение пугающе частым пожарам 
на украинских арсеналах — не де-
тонировавшими в стране оста-
лись всего два аналогичных объ-
екта —  должно существовать. И 
оно уже неоднократно озвучива-
лось, в том числе украинскими эк-
спертами и политиками: пожар — 
идеальный способ скрыть недо-

стачу единиц хранения, образо-
вавшуюся из-за нелегальной про-
дажи вооружений и боеприпасов. 
У этой версии есть косвенные до-
казательства: арсенал в Балаклее 
взлетел на воздух за два дня до 
приезда туда инспекции НАТО, 
проверяющей соблюдение Украи-
ной договора об обычных воору-
женных силах в Европе (ДОВСЕ). 
Удивительным образом масштаб-
ный пожар на арсеналах в Лозо-
вой совпал с плачевным для Тби-
лиси окончанием военной аван-
тюры в Южной Осетии. Предпо-
лагалась, что именно с этих скла-
дов режим Ющенко поставлял в 
нарушение всех договоров воору-
жения социально близкому гру-
зинскому президенту Саакашви-
ли.  О том, что Украина после 2014 
года стала главным нелегальным 
поставщиком оружия не только в 
Европу, но и на Ближний Восток (в 
том числе запрещенной в РФ 
группировке ДАИШ), писали в 
разное время европейские изда-
ния и даже The New York Timеs. 
Наконец, в июне Еврокомиссия 
опубликовала доклад о реализа-
ции стратегии по борьбе с неза-
конной торговлей оружием, в ко-
тором Украина наряду с Косово 
прямо называлась крупнейшим 
нелегальным поставщиком ору-
жия в ЕС. Поэтому в украинских 
социальных сетях вчера была по-
пулярна шутка: «Почему взорвал-

ся арсенал? — Ждали ревизию, 
много и нервно курили».

О том, что для украинских во-
енных от рядового до генерала, а 
равно политического руковод-
ства, война на Донбассе — лишь 
повод для заработка, свидетель-
ствует и воскресный сюжет-рас-
следование программы «Вести». 
Напомним, украинские военные 
под присмотром журналистов 
продали «врагам» из Донецкой 
народной республики два зенит-
ных комплекса «Игла». Ранее 

тем же путем ополченцы полу-
чили от противника два амери-
канских беспилотных летатель-
ных аппарата, полученных Кие-
вом в качестве «невоенной по-
мощи». Что и кому было неле-
гально продано со складов в 
Ичне, должно установить след-
ствие, однако вряд ли это прои-
зойдет при нынешних украин-
ских властях. 

Взрывы и пожар на складе под Черниговом начались глубокой ночью.

Акцент

 В отличие от Кучмы 
сдерживать киевских 
«ястребов» русофоб Ющенко 
наверняка не станет

Акцент

 Пожар — идеальный способ 
скрыть недостачу, 
образовавшуюся 
из-за нелегальной продажи 
вооружений и боеприпасов

ВЛАСТЬ

Постпред 
США при ООН 
Никки Хейли 
подала 
в отставку

ВЗЯЛА ПАУЗУ

Максим Макарычев

НИККИ Хейли, постоянный 
представитель США при ООН, 
один из ястребов американской 
внешней политики, известная 
своими антироссийскими взгля-
дами, подала в отставку.

Дональд Трамп удовлетворил 
прошение самой известной жен-
щины в своей администрации. 
Выступая в присутствии Хейли 
перед журналистами, Трамп поя-
снил, что постпред впервые озву-
чила свое решение около полуго-
да назад и попросила у него 
«взять паузу». Она покинет свой 
пост в конце года, а Трамп опре-
делится с новым постпредом 
США при ООН в течение двух-
трех недель. Сама 46-летняя Хей-
ли, экс-губернатор Южной Каро-
лины, заверила, что после корот-
кого отдыха «намерена двигаться 
дальше». 

Амбициозная и эмоциональ-
ная Хейли не всегда поддержива-
ла Трампа, однако после своего 
назначения в январе 2017 года на 
пост главы миссии США при ООН 
стала одним из его наиболее вер-
ных соратников. Просившая 
Трампа о работе в администра-
ции или в Совете по националь-
ной безопасности, после назначе-
ния в Нью-Йорк она получила 
привилегию, которую не имеют 
ее коллеги в Вашингтоне. С три-
буны ООН она могла говорить на 
любые темы — от проблемы голо-
да в Африке до соблюдения прав 
человека в мире. И никто не сте-
снял ее в этих рамках. Тем не ме-
нее они стали тесными для нее. 

Видеорепортаж на сайте 
rg.ru/art/1600865

За развитием ситуации 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/5413

В Бразилии у населения есть запрос на сильную руку на вер-
шине власти.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Газпром транс-
сервис» (353500, Краснодарский край, Темрюкский район,  
г. Темрюк, порт, а/я  32) информирует, что 12 ноября 2018 г. в 10.00 
по адресу: г. Темрюк, ул. Октябрьская, д. 50, в РК «Немецкая сло-
бода» будут проводиться общественные обсуждения (в форме слу-
шаний) по объекту государственной экологической экспертизы: 
«Обоснование хозяйственной деятельности ООО «Газпром транс-
сервис» в порту Темрюк, включая мероприятия по поддержанию 
проектных глубин имеющихся сооружений (текущее ремонтное 
черпание до проектной отметки дна, указанной в паспортах прича-
лов № 22, 22А, 23, 24)» Материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС). 

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния, — Администрация МО Темрюкский район.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в Администрации 
Темрюкского района по адресу: г. Темрюк, ул. Урицкого, д. 35А, 
каб. 7, тел.: (86148)4-17-66.

Замечания и предложения принимаются по указанному адресу, 
либо по факсу (861) 278-91-86 не позднее, чем за два дня до даты 
проведения общественных слушаний. 

Контактные телефоны:
от Заказчика: (86148)5-58-58, Махлинец А.И. 
от Исполнителя: (861)278-91-86, Савченко Д.Ю. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Вице-спикер Верховной рады Ирина Геращенко (на снимке) и Виктор 
Ющенко объединят усилия, чтобы торпедировать Минские соглашения.

С места катастрофы были эвакуированы 12 тысяч человек.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Оперативное командование ДНР сообщает, что на арсенале хранились ракеты 

9М38 «Бук» с сопроводительной документацией. Этот факт приобретает осо-

бую значимость в связи с недавним обнародованием Минобороны России ин-

формации о принадлежности украинской армии ракеты, которой в июле 2014 

года был сбит малазийский «Боинг». Международной следственной комиссии в 

этой связи было предложено истребовать от Киева имеющуюся документацию 

к состоящим на вооружении ВСУ ракетам 9М38 «Бук». Официальный предста-

витель Вооруженных сил ДНР Даниил Безсонов также сообщил, что незадолго 

до пожара расположение арсенала в Ичне «посетила группа иностранных офи-

церов, среди которых были высокопоставленные представители НАТО» .  Меж-

ду тем заместитель начальника Генштаба ВСУ Родион Тимошенко на брифинге 

отказался сообщить, сколько боеприпасов находилось на полигоне.
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Прямая речь Как маленькой стране удалось создать великий футбол и чему нам стоило бы у нее поучиться

Хорваты. Русские. Футбол
Владимир Снегирев 

А
тлетически сложен-
ный, приветливый и 
чуточку наивный Да-
вор Шукер из породы 
тех, кто при жизни 

становится легендой. Лучший 
бомбардир чемпионата мира по 
футболу 1998 года. Настучал 
больше всех голов, играя в офи-
циальных турнирах за сборную 
своей страны. Входит в сотню са-
мых великих игроков по версии 
ФИФА. Да и теперь он на виду: 
президент Футбольного союза 
Хорватии, а значит, прямой соав-
тор фантастического успеха сво-
ей сборной на мундиале-2018. 

После возвращения из Мо-
сквы Давор Шукер долго избегал 
общения с журналистами, не да-
вал никаких интервью. Он бы и 
мне отказал, но выручил случай: 
я самым неожиданным образом 
оказался за одним обеденным 
столом со звездой в отеле на бе-
регу Адриатического моря, где 
Шукер собирался проводить со-
брание руководства Хорватского 
футбольного союза. Стулья по со-
седству заняли мои друзья: вид-
ный российский политик (он же 
страстный поклонник футбола), 
топ-менеджер крупной россий-
ской компании (он же яростный 
болельщик сборной Хорватии). И 
прежде чем мы приступили к тра-
пезе, я уговорил их разделить со 
мной обязанности интервьюера. 
Понятно, что под таким напором 
Шукер устоять не смог.

А первый тост он провозгла-
сил за нашу дружбу. И потом дол-
го рассказывал о своих впечатле-
ниях от минувшего ЧМ-2018. По 
его словам, сорок дней, прове-
денные им в России этим летом, 
были чуть ли не самыми счастли-
выми за всю его жизнь.

— У меня есть мечта, — сказал 
Давор, подняв бокал с вином. — 
Сделать документальный фильм — 
я могу сыграть в нем роль ведуще-
го — о том, какой замечательный 
чемпионат мира вы провели, ка-
кая там царила теплая атмосфера, 
как здорово все было организова-
но. Можно с оператором опять 
проехать по всем стадионам, 
вспомнить праздник. Разве это не 
интересно? Я бы хотел публично 
сказать спасибо всем, кто все это 
придумал и провел, а также во-
лонтерам, отельерам, людям, от-
вечавшим за транспорт, безопа-
сность, логистику, всем. И вся эта 
история будет идти от моего сер-
дца — разве такой фильм кого-то 
оставит равнодушным?

— Интересно, какую эмоциональ-
ную нагрузку выдержали трене-
ры и функционеры вашей коман-
ды в ходе чемпионата?
— Лично я потерял пять килограм-
мов. Когда мама увидела меня по 
телевизору, то позвонила в трево-
ге: «Ты, наверное, совсем не 
спишь?»

— И неужели ничего плохого за 
эти дни с вами не случалось?
— Если не считать проигрыша в 
финале французам, то нет. Ниче-
го! Все было безупречно: Шере-
метьево, отели, трансферы, тре-
нировочные базы, Сочи, Нижний 
Новгород, Питер, Москва… А де-
вушки! Самые лучшие живут у 
вас в России.

— Приятно, конечно, это слы-
шать. Однако нас больше инте-
ресует другое, — слегка призем-
лил Давора известный поли-

тик. — Как это получилось, что 
футболисты небольшого евро-
пейского государства стали 
фактически самыми большими 
героями минувшего чемпиона-
та мира?
— Тот же вопрос мне недавно за-
дал глава Федерации футбола Ки-
тая. И я ему ответил так: работа, 
работа, работа. Хорватов всего 
четыре миллиона. И у нас сто со-
рок тысяч зарегистрированных 
футболистов, 1500 клубов.

Союз ведет самых перспек-
тивных ребят в возрасте от пят-
надцати до двадцати одного года, 
но отсматривать начинаем еще 
десятилетних.

Наш бюджет — тридцать мил-
лионов евро. Главный источник — 
это десять турниров класса «А», в 
которых участвуют хорваты. Если 
в следующем цикле мы пройдем 
отбор на предстоящий чемпионат 
Европы, то получим от УЕФА де-
сять миллионов. Ну, и спонсоры, 
конечно.

— Но разве главные поступления 
не от продажи игроков в ведущие 
европейские клубы?
— Нет. Наш союз получает по этой 
статье только три процента от 
сделок.

— Кстати, а сколько хорватов сей-
час играют за лучшие команды 
Старого Света?
— После бразильцев мы идем на 
втором месте. Примерно пятьде-
сят человек. Все игроки, высту-
павшие на чемпионате мира в 
России, защищают цвета веду-
щих европейских команд.

— У моего народа, — встрял в раз-
говор видный политик, — генети-
ческая предрасположенность к 
единоборствам, отсюда у нас 
много чемпионов в разных ви-
дах борьбы. А можно ли сказать, 
что хорваты рождаются футбо-
листами?
— Вряд ли. Я уже говорил, что 
главное — это отбор талантливых 

детей. Дайте мне в России один 
регион, равный по численности 
населению Хорватии, и я вам че-
рез десять лет продемонстрирую 
такой же результат. Пусть это не 
будет Сочи или Нижний Новго-
род, пусть будет самая бедная об-
ласть или дальний сибирский 
край. Я, кстати, предлагал своему 
другу Виталию Мутко такой ва-
риант.

— Странно, — не согласился по-
литик. — У нас когда был Совет-
ский Союз, то лучшие футболи-
сты жили на Украине, там к фут-
болу более приспособлены и 
климат, и традиции. В России 
же привычнее хоккей, это, мож-
но сказать, наша национальная 
забава.
— Повторяю, — гнул свое Шукер, — 
дайте мне десять лет, и я смогу 
привести вашу команду к миро-
вым стандартам. Но для этого я 
поставлю ряд условий. И первое 
будет звучать так: никто не дол-
жен лоббировать своих игро-
ков — будь это богатые родители 
или спонсоры. Я тут же выгоню 
любого, даже самого талантливо-
го тренера, если узнаю, что он бе-
рет деньги с родителей.

Сейчас мы подписываем со-
глашение с Футбольным союзом 
Китая, после чего я посылаю туда 

десять хороших тренеров. При-
чем нам не нужны Гонконг или 
Шанхай, мы поедем в провинции 
и там воспитаем высококлас-
сных игроков. Через несколько 
лет вы услышите про успехи 
сборной Китая.

Моя зарплата составляет 
шесть тысяч евро. Мой друг, кото-
рый работает в одном из турец-
ких клубов, смеется: увольняйся 
и приходи к нам, у нас на любой 
должности станешь получать в 
разы больше.

В штате союза пятьдесят со-
трудников, включая тренеров. 
Еще пятнадцать человек работа-
ют за границей.

— Сколько футбольных полей в 
Хорватии?

— Они есть в каждой деревне, в ка-
ждой школе.

— Конечно, — опять встрял из-
вестный политик. — У вас такой 
климат, что играть на открытом 
воздухе можно круглый год. В 
Сибири такое не проходит.
— Везде можно играть. Было бы 
желание. Наши тренеры, напри-
мер, успешно работают в Канаде, 
где погода не сильно отличается 
от российской. Построены кры-
тые манежи, играют в залах.

— Теперь вопрос: а как само госу-
дарство поддерживает футбол? 
Глава Хорватии симпатичная го-
спожа Колинда Грабар-Китаро-
вич была на матчах ЧМ, мы это 
наблюдали по телевизору.

— Ну, если ежегодные подарки в 
сто пятьдесят тысяч евро — это по-
мощь, тогда можно сказать, что 
государство поддерживает нас. 
Кстати, все траты на развитие 
спорта в Хорватии из госбюджета 
составляют двадцать миллионов 
евро. А на футбол дают только сто 
пятьдесят тысяч.

— И все-таки главная тайна оста-
лась нераскрытой, — вступил в 
разговор топ-менеджер. — Поче-
му маленькая Хорватия доби-
лась такого грандиозного успеха 
на мундиале?
— Вот вы все расспрашивали про 
бюджет, деньги, инвестиции. А я 
вам еще раз повторю: деньги — не 
главное. Ты можешь иметь мил-
лиард, и все равно будешь пле-
стись в хвосте. Важно, как нала-
жено дело. Насколько професси-
ональны и честны тренеры и ме-
неджеры, работающие в клубах, 
даже в деревенских. Рационально 
ли проходят внутренние турни-
ры, например, игры Премьер-ли-
ги. Многое важно. Даже ваш брат-
журналист, вы должны строго 
приглядывать за тем, как органи-
зован процесс, быть вредными.

— Остается ли на своем посту 
тренер хорватской сборной?
— Да, мы в два раза увеличили его 
зарплату и продлили контракт со 
Златко Даличем.

— И сколько же, если не секрет, 
вы ему положили?
— Я не имею права озвучивать 
цифры, но могу сказать так: наш 
тренер получает в год столько, 
сколько ваш получает за три ме-
сяца.

— А вы бы пошли работать к нам 
тренером?
— И за сто миллионов не согласил-
ся бы, — сразу, без раздумий, от-
ветил хозяин стола. — Я целых 
двадцать лет жил как солдат в ка-
зарме. У меня не было ни отпу-
сков, ни выходных, только ре-

жим, тренировки, игры, переле-
ты, сборы, опять режим. Я ценю 
сейчас свою свободу, возмож-
ность путешествовать по всему 
миру, общаться с теми, кто мне 
интересен. Не нужны мне деньги 
в обмен на несвободу.

— Как у вас в Хорватии отнеслись 
к этому успеху своих футболи-
стов? Награды, премии, подар-
ки, почетные звания?..
— Государство никак не отреаги-
ровало. А от нашего футбольного 
союза каждый игрок получит по 
750 тысяч евро. Возможно, в ок-
тябре будут какие-то государст-
венные награды.

— Президент Хорватии планиро-
вала свои визиты в Россию или 
именно успехи вашей команды 
подвигли ее на эти поездки?
— Нет, насколько я знаю, таких 
планов у нее не было, это вышло 
спонтанно. Политики не упуска-
ют возможности сделать свой 
пиар на спорте, это известно.

— Почти любое публичное дей-
ствие главы государства — это 
пиар, и его или ее в этом обви-
нять нельзя, — мудро заметил на 

это известный российский по-
литик. — Мне показалось, что го-
спожа Грабар-Китарович ис-
кренне радовалась вашим успе-
хам.
— Возможно, — не стал спорить 
президент футбольного союза. 

— Успешное выступление рос-
сийской команды — случайность 
или закономерность?
— Не будем забывать о том, что 
ваша команда попала в самую 
слабую группу. И о том, что род-
ные трибуны давали ей бешеную 
энергетическую подпитку.

— Тогда напрашивается следую-
щий вопрос: а что мешает рос-
сийским футболистам стабиль-
но радовать своих болельщи-
ков?
— Проблемы в селекции, отборе. 
Платить надо в первую очередь 
не тем тренерам, которые на вер-
шине пирамиды, а тем, кто рабо-
тает в самом низу, с маленькими. 
Построить все дело так, чтобы 
они не брали блатных, а отбира-
ли самых талантливых.

— А я вот никак не могу взять в 
толк, за что Фабио Капелла полу-
чал семь миллионов евро? — 
опять подал голос наш топ-ме-
неджер.
— Я не знаю хорошо русских тра-
диций, — тактично ушел от ответа 
Давор Шукер. — Не знаю, когда 
надо пить водку, а когда пиво.

— Кто, на ваш взгляд, самый луч-
ший советский футболист? И 
кто — российский?
— Из прежних — Олег Блохин и Ри-
нат Дасаев. В Севилье, где Ринат 
играл, каждый житель знает один 
перекресток, где он не справился 
с управлением, его так и зовут — 
«поворот Дасаева». 

— Бразильцы перед ЧМ утвер-
ждали, что пришлют в Москву 
самую лучшую команду. И вот 
такой прокол. Почему, как вы ду-
маете, это произошло?
— Игроки заелись, стали слишком 
богатыми. Им все это было неин-
тересно, хотели побыстрее за-
кончить и отбыть на пляж. Это 
касается и фиаско всего латиноа-
мериканского футбола. Я еще на-
кануне чемпионата говорил, что 
ни Бразилия, ни Аргентина фаво-
ритами не станут. За них высту-
пали футболисты с годовым зара-
ботком в тридцать и выше милли-
онов. Им было неинтересно и не-
выгодно убиваться.

— У меня коварный вопрос, — 
опять подал голос бизнесмен. — 
Допустим, я президент ФИФА и 
хочу, чтобы какая-то команда до-
шла до полуфинала — есть у меня 
возможности это сделать?
— Нет. Это исключено. Даже если 
допустить такой фантастиче-
ский вариант, что ты ангажиру-
ешь трех судей, игроки могут 
«испортить» дело. У нас был 
один случай, когда мы в гостях 
играли товарищеский матч и за-
ранее договорились, что разой-
демся с ничьей. И все было хоро-
шо, счет держался самый подхо-
дящий — 2:2. Но в самом конце 
наши забили третий гол. Ко мне 
подошел представитель хозяев: 
как так, мы же договаривались? 
А я ему: что мы могли сделать, 
если у вас вратарь однорукий.

— Тогда вопрос следующий. Раз-
говоры о коррупции в большом 
футболе — это досужие выдумки 
журналистов или реальность?

…Тут Давор попросил меня вы-
ключить диктофон. Потому вы-
нужден сделать пробел в нашем 
разговоре. Зато ситуацию спас 
политик. Он рассказал такую 
историю:

— В ту пору, когда я возглав-
лял один из южных российских 
регионов, мы по субботам игра-
ли в футбол: команда админи-
страции против команды прави-
тельства. И вот в ворота прави-
тельства назначают пенальти. Я 
готовлюсь пробить. Из ворот 
выходит голкипер, устанавлива-
ет на 11-метровой отметке мяч 
и шепчет мне прямо в ухо: «Го-
сподин президент, я буду падать 
в левый угол».

Хозяин стола только руками 
развел и хитро улыбнулся: что 
здесь комментировать?

— Как вы считаете, отчего футбол 
становится одной из религий XXI 
века, у него все больше и больше 
фанатичных поклонников?
— Телевидение! Даже в Америке и 
Канаде, где европейский футбол 
до последнего времени, как вы 
знаете, не был популярен, сейчас 
миллионы болельщиков — это по-
казывают измерения телеауди-
тории.

Прощаясь, Давор одарил го-
стей майками с номером девять и 
своей фамилией на спине, а так-
же сувенирными мячами, где 
расписались все серебряные 
призеры ЧМ-2018.

Звездным часом Давора Шукера 
стал чемпионат мира-1998, на кото-
ром хорваты взяли «бронзу».

ДОСЬЕ «РГ»
Давор Шукер. Родился 1 января 
1968 года в Осиеке. Выступал за 
команды: «Осиек» (1984—1989), 
«Динамо» Загреб (1989—1991), 
«Севилья» (1991—1996), «Реал» 
Мадрид (1996—1999), «Арсенал» 
(1999—2000), «Вест Хэм» (2000—
2001), «Мюнхен 1860» (2001—
2003). 
На клубном уровне выиграл че-
тыре трофея. Все титулы он за-
воевал в составе «Реала». Шукер 
победил в чемпионате и Супер-
кубке Испании, выиграл Лигу чем-
пионов и Межконтинентальный 
кубок.
Выступал за молодежные и юно-
шеские сборные Югославии. В 
1987 году выиграл молодежный 
чемпионат Европы. За сборную  
Хорватии играл с 1990 по 2002 
год. В 1998 году Шукер и его пар-
тнеры стали бронзовыми призе-
рами ЧМ во Франции. 
Личные достижения: третий 
футболист мира-1998 по версии 
ФИФА, лучший бомбардир чем-
пионата мира-1998 с шестью 
мячами, рекордсмен сборной Хор-
ватии по количеству забитых 
мячей на чемпионатах мира 
(шесть мячей), Европы (три 
мяча) и в целом за всю историю 
(45 мячей). Шукер шесть раз при-
знавался лучшим футболистом 
Хорватии. Включен в список ве-
личайших футболистов XX века 
по версии авторитетного журна-
ла World Soccer. Также включен в 
список «ФИФА 100», который 
был представлен в 2004 году.

Самый лучший игрок чемпионата мира-2018 Лука Модрич, как и тысячи других хорватских мальчишек, свои пер-
вые шаги в футболе делал в обычной сельской спортшколе, равняясь на звездного Давора Шукера.

Акцент

 От Хорватского футбольного 
союза каждый игрок сборной 
получит по 750 тысяч евро 
за выход в финал ЧМ-2018

Акцент

 Вратарь устанавливает мяч 
на 11-метровой отметке 
и шепчет мне: «Господин 
президент, я буду падать 
в левый угол»
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Корреспондент «РГ» случайно оказался вместе с легендарным Давором Шукером в одном отеле на берегу Адриатического моря. Это ли не повод для увлекательной беседы?
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МЕГАПОЛИС Подведены 
первые итоги программы 
«Мой район» 

В Зябликово 
на велосипеде 

Александр Мелешенко 

В РАМКАХ программы «Мой район» реализовано уже 
95 наказов москвичей, собранных во время предвыбор-
ной кампании мэра Москвы, — в одних районах по прось-
бе москвичей открылись станции городского велопрока-
та, в других — изменили автобусные маршруты и откры-
ли востребованные медкабинеты в поликлиниках. Об 
этом рассказал мэр столицы Сергей Собянин. 

Первые итоги программы он подвел на своем персо-
нальном сайте, куда москвичи и присылали наказы. Гра-
доначальник напомнил, что «Мой район» появился во 
время предвыборных встреч с избирателями как ответ 
на многочисленные просьбы. С их учетом были сформи-
рованы первые варианты программы для всех 125 райо-
нов «старой» Москвы и 21 поселения ТиНАО.

Несмотря на то что выборы градоначальника прошли 
только месяц назад, у программы уже есть конкретные ре-
зультаты. К примеру, городской велопрокат стал доступен 
в районах Бескудниковский, Зябликово, Восточное Дегу-
нино и Орехово-Бо-
рисово Северное — 
местные жители жа-
ловались, что в цен-
тре города станций 
много, а на окраинах 
их практически нет. 
Со временем геогра-
фия велопроката бу-
дет расширяться и 
дальше, подчеркнул 
Собянин. 

Также активно 
разбираются просьбы об изменениях автобусных мар-
шрутов и переносе остановок общественного транспор-
та. К примеру, в Вешняках изменился маршрут № 285 — 
теперь он идет по улицам Косинской и Молдагуловой, 
чтобы детям было удобнее ездить в музыкальную школу. 

В сфере здравоохранения горожане просили создать 
кабинеты узких специалистов в поликлиниках — в ответ 
власти открыли в 212-й поликлинике кабинет эндоско-
пии, а в 218-й заработали травмпункт и стоматология. 

Собянин написал, что планирует на базе программы 
объединить и скоординировать работу разных ведомств, 
чтобы сделать обустройство районов комплексным. 
«При этом учесть особенности развития, историю, лан-
дшафт территорий, настроения жителей. Задача очень 
непростая, но важная и нужная. Планирую регулярно 
рассказывать в блоге о ходе реализации «Моего района» 
и по конкретным районам, и в целом по городу», — рас-
сказал мэр. Главная задача программы, напомню, — со-
здать максимально высокое качество жизни для москви-
чей независимо от места их проживания. То есть жители 
всех районов должны получить равный доступ к учре-
ждениям здравоохранения и образования, спортком-
плексам, паркам, библиотекам и многому другому. 

ТРАНСПОРТ По первым 
центральным диаметрам 
пустят поезда «Иволга» 

Электричка 
для города 

Светлана Батова 

НА ПЕРВЫХ двух Московских центральных диаметрах 
будут ходить электропоезда «Иволга». Центральная при-
городная пассажирская компания подвела итоги второго 
конкурса на поставку подвижного состава на обслужи-
вание МЦД. 

Напомним, конкурсы прошли в два этапа. В прошлом 
тендере был разыгран контракт на поставку 23 пятива-
гонных поездов, его взял «Тверской вагоностроительный 
завод» также с «Иволгой». Пока шли все процедуры, же-
лезнодорожники тщательно просчитали пассажиропо-
ток и немного переформатировали составы: в итоге ТВЗ 
делает по этому контракту 24 электропоезда по 6 ваго-
нов в каждом. Как они будут выглядеть, пассажиры узна-
ют уже осенью.

«Иволги» из второго контракта будут несколько отли-
чаться от первых — контракт подразумевает поставку 15 
поездов уже по семь вагонов. Как сообщили «РГ» в пресс-
службе ЦППК, итоговая стоимость контракта составит 
10,9 млрд рублей.

 «Начинка» поездов и первого, и второго контрактов 
будет похожа. Широкие двери по 140 см, отсутствие там-
буров, туалеты с сенсорными кранами и дозаторами 
мыла, климат-контроль, велокрепления, видеомонито-
ры, поручни с «теплым» покрытием, за которое комфор-
тно держаться. Поезда полностью оборудуют для пере-
возки маломобильных пассажиров — в головных вагонах 
установлены аппарели, на коляске можно будет заехать в 
туалетную комнату, надписи продублированы шрифтом 
Брайля. 

Кроме того, в вагонах будет сразу по шестнадцать 
USB-розеток для зарядки гаджетов —это в два раза боль-
ше, чем, например, обычных розеток в «Ласточках», ко-
торые ходят на Московском центральном кольце.

«При подготовке технического задания на закупку 
поездов для Московских центральных диаметров, кото-
рое департамент транспорта разрабатывал вместе с 
ЦППК, мы проанализировали востребованность зарядок 
в поездах «Ласточка» на Московском центральном коль-
це. В результате мы пришли к выводу, что в поездах МЦД 
их должно быть больше», — рассказали в пресс-службе 
столичного дептранса.

ВЫСТАВКА Главный критерий в строительстве недвижимости — 
комфорт городской среды 

Бабушка у подъезда 
Любовь Проценко 

У 
российской столицы в 
Мюнхене своеобразный 
юбилей: она принимает 

двадцатый раз участие в Между-
народной специализированной 
выставке коммерческой недви-
жимости и инвестиций «ЭКСПО-
РЕАЛ». Этот факт отметил на 
торжественном открытии стенда 
правительства Москвы глава де-
легации города Игорь Ткач, заме-
ститель руководителя департа-
мента внешнеэкономических и 
международных связей Москвы. 

Оформлен стенд весьма сим-
волично: много зелени и даже на 
полу — газоны. 

— Но за эти два десятилетия 
изменился не только стенд — и 
внешне, и по содержанию, но и 
сама Москва, которая стала бо-
лее красивой, доброжелательной 
и привлекательной для инвесто-
ров, — подчеркнул Игорь Ткач. 

Новое лицо Москвы не оста-
лось незамеченным в мире. По 
данным исследования The Boston 
Consulting Group (BCG), столица 
России вышла уже по ряду на-
правлений, необходимых для со-
здания комфортной городской 
среды, на уровень городов лиде-
ров — Лондона, Токио, Берлина и 
Сингапура. В частности, по по-
крытию города парками (а их 
только за последние восемь лет в 
городе прибавилось 500) она за-

нимает сейчас второе место, по 
количеству проводимых в городе 
фестивалей — третье, по числу пе-
шеходных зон и освещенности 
улиц и зданий — пятые места. «Се-
годня покупатель голосует ру-
блем не за квадратные метры, а 
за создание комфортной город-
ской среды», — говорил неодно-
кратно заммэра Москвы по гра-
достроительной политике и стро-
ительству Москвы Марат Ху-
снуллин о главных требованиях 
столичных властей к новострой-
кам в городе. 

Вот и в Мюнхене при обсужде-
нии на деловых сессиях проек-
тов, привезенных москвичами, 
речь шла не только о том, что се-
годня нужно строить в Москве, 
но и как. «Мы приходим в про-
мышленные зоны старой Мо-
сквы, — рассказывала, например, 
генеральный директор компании 
«РГ-Девелопмент» Татьяна Тихо-
нова. — И люди, которые покупа-
ют у нас квартиры, отмечают: от-

туда уходит депрессивность, еще 
вчера главная черта этих мест». 
Как же строители добиваются 
этого? «Стараемся создать усло-
вия, чтобы во дворах жилых до-
мов на лавочках у подъездов сно-
ва сидели бабушки, а в песочни-
цах играли дети». Главное же для 
этого — безопасность, которую 
обеспечивают закрытые для ма-
шин дворы, свой детсад в жилом 
комплексе, кафе, магазины и ре-
стораны на первых двух этажах — 
квартиры начинаются только на 
третьем. И жильцы, которые спу-
скаются вниз выпить вместе с со-
седями чаю или бокал вина, уже 
не чужие друг другу люди, они 
начинают здороваться, тради-
ция, давно исчезнувшая в Мо-
скве. Так теперь уже комфортная 
городская среда в свою очередь 
формирует людей. «У жителей 
наших комплексов не квартира — 
моя крепость, а крепость — весь 
дом и двор», — считает Татьяна 
Тихонова. 

Такой же подход характерен и 
для застройщиков Новой Мо-
сквы. Благодаря этому стирают-
ся границы между мегаполисом и 
пригородом, формируется новый 
экологический каркас россий-
ской столицы. Инвесторы — и те, 
кто уже пришел, и те, кто только 
еще присматривается к москов-
ским проектам, готовы принять 
новую идеологию в развитии го-
рода. Не случайно из 890 миллио-
нов долларов инвестиций, при-
шедших за первое полугодие 
2018 года в Россию, 44 процента 
вложены в столицу.

 «Москва предпринимает ог-
ромные усилия по созданию го-
рода будущего, — сказал на тор-
жественной церемонии по слу-
чаю открытия стенда прави-
тельства столицы генеральный 
консул РФ в Мюнхене Сергей 
Ганжа. — Я надеюсь, что встречи 
здесь, в Мюнхене, будут способ-
ствовать рождению новых идей 
и концепций». 

ПОДМОСКОВЬЕ

Инвестиции 
в экономику 
области 
составят более 
800 млрд 
рублей 

МЕТОД 
ПРИВЛЕЧЕНИЯ

Ирина Рыбникова 

ДО 850 миллиардов рублей ин-
вестиций рассчитывают при-
влечь подмосковные власти в 
экономику области в этом году. 
Таким прогнозом поделился гу-
бернатор Андрей Воробьев на 
форуме «Инвестиции в регио-
ны — инвестиции в будущее», ор-
ганизованном Российским фон-
дом прямых инвестиций совмес-
тно с Советом Федерации. 

Воробьев рассказал гостям и 
участникам форума, что при 
привлечении инвестиций Под-
московье реализует принцип 
«золотого стандарта». Он пред-
полагает быстрое решение всех 
возникающих у инвесторов во-
просов, помощь в обеспечении 
их необходимой инфраструкту-
рой — светом, газом, дорогами, а 
также специальные программы с 
налоговыми льготами и компен-
сацией капитальных затрат. Ра-
ботает в области и специальное 
бюро, которое помогает инвесто-
рам без волокиты взаимодейст-
вовать с ведомствами. «Мы раз-
веяли миф, что земля в Подмо-
сковье дорогая — если инвестор 
вкладывает более 500 миллио-
нов рублей, она достается ему 
почти бесплатно, — подчеркнул 
губернатор. — Такое отношение к 
инвесторам оборачивается тем, 
что в 2017 году нам удалось при-
влечь 670 миллиардов рублей 
инвестиций, а в этом году мы вы-
ходим на 820—850 миллиардов 
рублей». 

И реализовываться инве-
стпроекты в регионе стали бы-
стрее. В качестве примера Анд-
рей Воробьев привел строящий-
ся в Солнечногорском районе за-
вод «Мерседес», назвав его «са-
мым быстрым заводом, который 
эта компания построит в мире». 
Он начал строиться на террито-
рии индустриального парка 
«Есипово» в июне 2017 года, в 
конце 2018-го планируется про-
вести тестовый запуск произ-
водства, а первые автомобили 
сойдут с конвейера уже в первом 
квартале 2019 года. На этом 
предприятии будут работать по-
рядка 1,5 тысячи человек. В этом 
году в экономику области инве-
стировали компании из 17 стран 
мира. «В том числе работаем и со 
странами БРИКС — Индия и Ки-
тай имеют ряд проектов по ма-
шиностроению», — уточнил гла-
ва региона. К слову, и организа-
тор форума — Российский фонд 
прямых инвестиций тоже участ-
вует в реализации проектов го-
сударственно-частного партнер-
ства на территории Подмоско-
вья. «Это платные переезды и 
ядерная медицина. И это только 
начало. Мы с РФПИ работаем в 
тесном контакте и планируем 
реализовать еще два-три проек-
та в сфере транспорта и инфра-
структуры», — сказал Воробьев. 

О новых инвестпроектах рас-
сказывал и заместитель предсе-
дателя правительства области 
Денис Буцаев. В регионе будут 
созданы кластеры по переработ-
ке овощей, зерна и мяса. Они по-
явятся рядом с крупными тран-
спортно-логистическими цен-
трами. «Сейчас выбираем для 
них площадки. Мы видим, что по-
тенциалом для развития сель-
хознаправления с учетом прове-
денной за последние пять лет ра-
боты является создание пред-
приятий по глубокой переработ-
ке сельхозпродукции, которая 
дает высокую добавочную стои-
мость, так как мы уже не можем 
рассчитывать на то, что значи-
тельно расширим пахотные зем-
ли. У нас фактически не осталось 
свободных пахотных земель», — 
заявил Буцаев. По его словам, 
эти предприятия будут ориенти-
роваться на выпуск экспортной 
продукции — как в российские 
регионы, так и в другие страны. 

Буцаев также добавил, что в 
течение пяти лет Подмосковье 
сможет выйти на лидирующие 
позиции в стране по объему эк-
спорта сельскохозяйственной 
продукции. «Мы считаем, что ре-
гиону по силам войти в тройку 
лидеров по этому показателю. 
Сейчас мы примерно на седьмом 
месте», — отметил зампред. 

Наследие На ВДНХ отреставрируют два легендарных фонтана 

Цветок засох 

Сергей Жуков  

Е
два ли не самые извест-
ные фонтаны Москвы — 
«Дружба народов» и 
«Каменный цветок» на 
ВДНХ — следующей ве-

сной «заживут» по-новому. Ка-
скады закрыты на первую за 64 
года комплексную реставрацию.

Фонтаны на главной выстав-
ке страны не реставрировали с 
момента их создания. Первым на 
реконструкцию отправился «Зо-
лотой колос». На ВДНХ он поя-
вился в 1954 году. Однако у него 
был предшественник, построен-
ный в 1939-м. Сначала «Колос» 
сделали из медных листов, кото-
рые молниеносно темнели и раз-
рушались. Из-за этого фонтан в 
1949 году пришлось демонтиро-
вать, но в 50-х годах его решили 

возродить. Правда, из-за ава-
рийного состояния последние 
тридцать лет он вынужденно 
«молчал». Реставрировать его 
начали в прошлом году. Чтобы 
заменить все внутренние кон-
струкции и коммуникации, вод-
ный каскад разобрали в бук-
вальном смысле по «кирпичи-
кам». Минувшим летом он снова 

забил. Вместе с ним на Цен-
тральной аллее открылись еще 
14 обновленных фонтанов. 

И вот настала очередь «Друж-
бы народов» и «Каменного цвет-
ка», которые не видели комплек-
сной реставрации последние 64 
года. До сих пор их ремонтирова-
ли частично. Обновить легендар-
ные фонтаны планируют до стар-

та нового сезона, пояснили в 
пресс-службе столичного депар-
тамента культурного наследия. 
Реставраторам предстоит приве-
сти в порядок гранитную обли-
цовку чаши и каскадов «Дружбы 
народов», восстановить каркас 
шестнадцати статуй девушек. 
Позолоченные символы респу-
блик Советского Союза снимут и 
отправят в мастерские. Там им 
вернут былой внешний вид.

Плюс восстановят мозаичную 
отделку «Каменного цветка». 
Нужную для этого смальту дела-
ют в Москве и Санкт-Петербурге 
по авторской методике. Для об-
лицовки элементов фонтана тре-
буется мозаика двух видов: из 
марблита (глушеного стекла) и 
листов сусального золота разных 
оттенков, спеченных между пла-
стинами из цветного стекла. 

Бронзовые композиции с яства-
ми, украшающие парапет фонта-
на, уедут в мастерские.

Новую жизнь обретет и ста-
рейший в Москве фонтан у Алек-
сандринского дворца в Нескуч-
ном саду. На плечах у юношей — 
огромная чаша, откуда льется 
вода. 

— Скульптуры на въезде во 
дворец и чугунный фонтан утра-
тили свой первоначальный вид. 
Местами появились трещины и 
сколы, а фонтан покрылся нале-
том, — рассказал глава Мосгорна-
следия Алексей Емельянов. — По 
итогам исследовательских работ 
специалисты разработают про-
ект реставрации и направят его в 
департамент на согласование.

Позолоченные символы республик 
СССР с фонтана «Дружба народов» 
снимут и отправят в мастерские. 

Москва занимает второе место среди крупнейших мегаполисов мира по доле парков в городском пространстве.

Акцент

 Обновить «Дружбу народов» 
и «Каменный цветок» 
планируют до начала 
следующего  летнего сезона

Жители всех райо-
нов получат равный 
доступ к поликли-
никам, спортком-
плексам и паркам

В этом году в эконо-
мику области 
 инвестировали 
компании 
из 17 стран мира

Кроме яркой внешности у «Иволги» много других преиму-
ществ: от USB-розеток до отсутствия тамбуров. 

ИННОВАЦИИ 
В Москве 
тестируют  
перчатку для 
реабилитации

ЗДОРОВЬЕ 
В РУКАХ

Сергей Жуков

В НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКОМ 
реабилитационном центре сто-
лицы тестируют инновационный 
тренажер — реабилитационную 
перчатку. По словам разработчи-
ков, устройство способно восста-
новить мелкую моторику рук. 

Разработали его инженеры и 
программисты научно-произ-
водственной фирмы «Реабилита-
ционные технологии». От идеи до 
воплощения ушло около трех лет, 
рассказал «РГ» один из разработ-
чиков Алексей Рябтяев. «Мы 
очень экономно развивали про-
ект и уложились в сумму менее 
10 млн рублей, — подчеркнул он. 
— Сейчас наше устройство стоит 
100 тысяч рублей». В случае се-
рийного производства, добавил 
собеседник «РГ», цена может 
упасть. Сам тренажер изготовлен 
из неопрена и может помочь лю-
дям после перенесенных заболе-
ваний и травм, инсульта, при 
ДЦП и болезни Паркинсона. 

Восстановить мелкую мото-
рику рук можно с помощью ком-
плекса упражнений: есть воз-
можность включать и выключать 
разные пальцы, выбирать игры и 
усложнять задачи. Достижения 
пациента фиксирует компьютер-
ная программа. Врач же в режиме 
онлайн может отслеживать изме-
нения, а заодно, если нужно, и 
вносить коррективы в програм-
му реабилитации. Использовать 
перчатку, уверят разработчики, 
можно не только в больницах и 
санаториях, но и дома.

Стоимость разработки, отме-
чают в столичном департаменте 
предпринимательства и иннова-
ционного развития, в два раза де-
шевле зарубежных аналогов. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дитрих Клаус, 
генеральный директор 
выставочного комплекса 
«Мессе-Мюнхен»:

— Для нас уже хорошая традиция 
приветствовать в нашем вы-
ставочном центре Москву. Мы 
поддерживаем сотрудничество и 
между людьми, и на уровне биз-
неса, и надеемся, что встречи 
здесь делают его более жизнеспо-
собным. С
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Рублем единым не измерить
Также в рейтинге учиты-
валось качество бюд-
жетного планирования, 

исполнения бюджетов, управле-
ния долговыми обязательствами и 
госсобственностью, оценивались 
финансовые взаимоотношения с 
муниципалитетами, степень про-
зрачности бюджетного процесса и 
выполнение майских указов. 

«В методике используются как 
весьма понятные и достаточно хо-
рошо измеримые показатели, та-
кие как уровень долговой нагруз-
ки регионального бюджета, нали-
чие или отсутствие просрочек по 
кредитам, частота внесения кор-
ректировок в закон о бюджете, 
так и те, оценить которые объек-
тивно трудно, — говорит Екатери-
на Захарчук, руководитель Цен-
тра стратегического развития 
территорий Института экономи-
ки Уральского отделения РАН. — К 
примеру, я не понимаю, как была 
определена эффективность ис-
пользования ГУПами средств 
бюджета Значения этого показа-
теля в разных регионах варьиру-
ются от 0 до 232 709 процентов.

Тем не менее, по ее мнению, 
рейтинг позволяет выявить некую 

закономерность: почти все бога-
тые российские регионы оказа-
лись в лидерах по качеству управ-
ления собственными финансами, 
а самые бедные дотационные тер-
ритории — в аутсайдерах. 

В числе «хорошистов» оказа-
лось большинство — 47 регионов 
из 85. В их бюджетной политике 
аналитики минфина обнаружили 
незначительные бреши: негру-
бые нарушения бюджетного за-
конодательства или условий кре-
дитования за счет федерального 
бюджета. В эту группу попали и 
несколько лидеров прошлого 
года, к примеру, Тульская и Мур-
манская области, Башкортостан, 
Бурятия, Якутия и Югра. Регио-

нальные чиновники болезненно 
отреагировали на такое падение 
и связали его с резко изменивши-
мися критериями оценки. 

К примеру, в департаменте фи-
нансов Югры корреспонденту 
«РГ» пояснили, что регион поте-
рял позиции из-за превышения 
десятипроцентного порога объе-
ма «иных межбюджетных тран-
сфертов», предоставляемых му-
ниципалитетам. Югорские чинов-
ники настаивают, что для оценки 
качества финансового менед-
жмента регионов-доноров этот 
критерий использоваться не дол-
жен. В пример они приводят горо-
да федерального значения — Мо-
скву, Санкт-Петербург и Севасто-

поль, где подобные ограничения 
сняты уже сегодня. 

Что же касается «аутсайдеров», 
то их количество и качественный 
состав за последний год сущест-
венно изменились. Так, по итогам 
2016 года в группе с низким каче-
ством управления региональными 
финансами находились 15 регио-
нов, а в 2017 году их осталось 11. 
Интересно, что Астраханская об-
ласть и Ненецкий автономный 
округ, бывшие в их числе в прош-
лом году, нынче оказались сразу в 
лидерах. Костромская, Ярослав-
ская, Тамбовская области, а также 
республики Ингушетия, Северная 
Осетия и Хакасия шагнули выше 
на одну ступень рейтинга, а Мага-
данская область, Чукотский авто-
номный округ, республики Каре-
лия и Кабардино-Балкария, наобо-
рот, опустились на шаг вниз. 

«Присваиваемая субъектам 
РФ оценка качества управления 
региональными финансами явля-
ется фактором нематериального 
стимулирования и определяет на-
правления для повышения качест-
ва бюджетного планирования и 
исполнения бюджетов в субъек-
тах РФ», — прокомментировали 

«РГ» в пресс-службе минфина. Но, 
как отмечают региональные чи-
новники, федеральные власти при 
составлении этого рейтинга ори-
ентированы в первую очередь на 
работу с «аутсайдерами». Лиде-
ров это задевает: они обижаются, 
что их стараний не замечают. 

«О тех субъектах, которые вхо-
дят в первую группу и удержива-
ют высокие позиции на протяже-
нии долгого времени, практиче-
ски не говорят. И это несмотря на 
то, что с каждый годом критерии, 
по которым ведется оценка, уже-
сточаются. Конечно, свою работу 
мы делаем не для рейтинга. Но все 
же мы считаем, что моральный, а 
может быть, и материальный сти-
мул необходим. Например, по 
аналогии с грантами, которые фе-
деральные власти распределяют 
между регионами, добившимися 
хороших результатов в налоговой 
политике», — заметил Андрей 
Пшеницын, министр финансов 
Челябинской области. К слову, 
этот регион - в числе лидеров по 
качеству управления финансами 
уже девять лет. Так же долго на его 
вершине удерживается еще толь-
ко  Ямало-Ненецкий АО.

Конкуренция Картельные сговоры в строительстве будет легко 
обнаружить по электронным следам 

Дорожные знаки
Ольга Бухарова 

Л
идером по числу кар-
тельных сговоров в 
стране премьер-ми-
нистр Дмитрий Мед-
ведев назвал строи-

тельную отрасль. В «дорожной 
карте», которая была недавно 
принята, есть меры, которые 
должны исправить это. Какие? 
Об этом «Российская газета» 
расспросила заместителя руко-
водителя Федеральной антимо-
нопольной службы (ФАС России) 
Рачика Петросяна.

Рачик Ашотович, вы теперь ку-
рируете еще и стройку. Что необ-
ходимо поменять в отрасли? 
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Залогом развития 
отрасли является, прежде всего, 
развитие конкуренции в ней, для 
чего и была разработана «дорож-
ная карта». С помощью цифрови-
зации предполагается решить 
множество проблем, связанных с 
административными барьерами, 
эффективностью ценообразова-
ния в строительстве, выбором 
наиболее эффективных инвести-
ционных решений.

Малые и средние компании мас-
сово уходят с этого рынка. Кто 
останется?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Не так давно мы за-
вершили мониторинг состояния 
конкуренции на рынке строи-
тельства, реконструкции и ка-
премонта автодорог федерально-
го значения. 

Исследование показало, что 
на указанные работы в 2015—
2016 годах было затрачено 447,4 
миллиарда рублей. Половину 
всех выполненных и оплаченных 
работ поделили между собой три 
участника рынка (две группы 
лиц и одна компания), и их доля 
растет из года в год за счет сокра-
щения доли более мелких компа-
ний. Убежден, что государство 
должно создавать условия ком-
фортные условия для роста числа 
малых и средних предприятий, 
поскольку именно они являются 
залогом развития отрасли. 

Для этого необходимо макси-
мально ограничить искусствен-
ное укрупнение лотов на закуп-
ках дорожных работ. Понятно, 
что дробить единый крупный 
строительный объект не только 
неэффективно с точки зрения 
экономики, но даже опасно. А вот 
когда речь идет о содержании или 
текущем ремонте множества до-
рог местного значения, то в за-
купкетаких работ должны участ-
вовать все компании, имеющие 
соответствующие допуски СРО и 
готовые предоставить финансо-
вые гарантии за качество работ. 
Да, добросовестная конкуренция 
существенно повысит эффектив-
ность отрасли и снизить расходы 
бюджета.

До окнца осени мы предста-
вим анализ состояния конкурен-
ции на рынке кадастровых работ. 
В планах до конца года — монито-
ринг распределения земель сель-
скохозяйственного назначения. 

Как же будете ограничивать 
искусственное укрупнение ло-
тов? Как я поняла, речь идет 
только о дорожных работах? 
РАЧИК ПЕТРОСЯН:  В соответствии с 
комплексной «дорожной кар-
той», утвержденной правительст-
вом и включающей 18 отраслей, 
будет проведен анализ практики 
формирования лотов по всей 
стране, разработаны критерии 

допустимости объединения видов 
работ и объектов в один лот. 

Действительно речь идет, пре-
жде всего, о дорожных работах. 
Например, не так давно в суде рас-
сматривался спор ФАС и Мини-
стерства дорожного хозяйства и 
транспорта Челябинской области. 
Региональный минтранс закупал 
услуги по содержанию 8700 км до-
рог на территории всего субъекта 
на сумму более 15 миллиардов ру-
блей, исключив возможность уча-
стия в аукционе организаций, за-
интересованных в выполнении 
работ в отдельных администра-
тивных единицах области, а также 
ограничив доступ к участию в за-
купке субъектов МСП. 

ФАС была инициатором перево-
да госзакупок в электронный 
формат. Теперь вы заявляете, что 
и строительная отрасль должна 
быть переформатирована. Как 
перевести стройку в «цифру»?
РАЧИК ПЕТРОСЯН:  Для успешной циф-
ровизации необходимо объеди-
нить функционал действующих 
электронных систем. 

И на цифровой платформе со-
брать воедино все обязательные 
требования, госуслуги и проце-
дуры, электронные документы, 
например, разрешение на строи-
тельство или заключение экспер-
тизы проектной документации. 
Внедрить в рамках одной плат-
формы возможность заключения 
и исполнения контрактов, анали-
тику накопленных данных.

Эти предложения были подго-
товлены совместно с минстроем, 
минэкономразвития и минсвязи 

и попали в «дорожную карту» 
развития конкуренции в различ-
ных отраслях экономики.

Создание современной циф-
ровой платформы позволит осу-
ществлять все процедуры в стро-
ительстве в электронном виде по 
принципу «одного окна». Таким 
путем уже пошел ряд регионов: 
Москва, Московская область, Та-
тарстан и Тюмень. Например, в 
Москве все услуги предоставля-
ются через портал mos.ru.

И в «дорожной карте» предус-
мотрено создание единой для всей 
страны цифровой платформы в 
строительстве. В процессе ее реа-
лизации будут учтены, в том чи-
сле, мнения регионов, которые 

находятся на передовой цифрово-
го развития.  Будем смотреть раз-
ные варианты решения задачи, 
например, интеграцию успешно 
функционирующих систем.

Что должно измениться в работе 
компании-застройщика? 
РАЧ И К  П Е Т Р О С Я Н :  Цифровизация 
должна упростить работу бизне-
са, от упрощения и унификации 
форматов взаимодействия с госу-
дарством выиграют, прежде все-
го, малые и средние компании. 

Должны быть установлены 
единые стандарты прохождения 
процедур в строительстве. Напри-
мер, таких процедур, как офор-
мление прав на земельный уча-
сток, получение технических ус-
ловий подключения к сетям, по-
лучение градостроительного пла-
на земельного участка, разреше-
ния на строительство, на ввод 
объекта в эксплуатацию, офор-
мление прав собственности и т.д. 

Единые стандарты подразуме-
вают одинаковый минимальный 
набор документов, представляе-
мых бизнесом в госорган. А боль-
шую часть документов и сведе-
ний органы власти должны полу-

чать в рамках межведомственно-
го электронного документообо-
рота. И все эти процедуры долж-
ны осуществляться в одинаковые 
сроки по всей стране.

И доступны в одном окне?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Да, все процедуры 
должны быть доступны в одном 
окне — личном кабинете застрой-
щика, вне зависимости от того в 
какой орган он обращается. Мар-
шрутизация заявлений, запро-
сов, ответов на них — это дело 
электронной системы. Застрой-
щик должен подать заявление в 
личном кабинете и там же полу-
чить результат. 

Кроме того, сегодня для всех 
регионов доступно, например, 
типовое программное обеспече-
ние информационной системы 
обеспечения градостроительной 
деятельности (ИСОГД), которое 
размещено в национальном фон-
де алгоритмов и программ. Оп-
ция доступна для бесплатного ис-
пользования любым регионам и 
муниципалитетам.

Несмотря на цифровизацию, 
бумажные чертежи не спешат
уходить в прошлое.

Акцент

 Половину работ на стройрын-
ке поделили три компании. 
Их доля растет, сокращая 
доли более мелких фирм

Акцент

 Челябинская область 
и Ямало-Ненецкий АО уже 
девять лет лидеры по качест-
ву управления финансами 

ПЕРСПЕКТИВА Санкции 
против энергорынков 
России и Ирана проверят 
на прочность отношения 
между ЕС и США

Баланс на грани

Александра Воздвиженская 

США ведут масштабные санкционные войны, заложника-
ми которых становятся их же союзники — государства Ев-
росоюза. Санкции против России и Ирана, которые могут 
ввести в ноябре, станут для ЕС новым тестом на про-
чность отношений с США, но следующие конфликты (на-
пример, между США и Китаем) будут для европейцев еще 
более болезненным испытанием. Более того, баланс инте-
ресов Вашингтона и его союзников повлияет на масштаб и 
основные векторы фактического, а не декларативного 
влияния санкций на ТЭК России.

Об этом говорится в новом энергетическом бюллетене 
Аналитического центра (АЦ) при правительстве РФ, с ко-
торым ознакомилась «Российская газета».  В этом году 
США начали торговую войну с Китаем, которая дошла до 
рынка алюминия и сжиженного газа, скоро введут ряд ог-
раничений против иранской нефтяной промышленности 
и уже успели расшириться меры против российского 
энергорынка. При этом санкции становятся экстеррито-
риальными, что в какой-то момент входит в противоречие 
с национальными и международными правовыми норма-
ми и с интересами участников рынка.

Кроме того, односторонние санкции низкоэффектив-
ны. «Исследование Института Петерсона в 1990-х годах 
показало, что за весь период с 1945 по 1990 год односто-
ронние санкции США достигали успеха в 29 процентах 
случаев (против 33, если действия США были частью мно-
госторонних санкций), а с 1970 по 1990 год вследствие 
глобализации успешность односторонних санкций сокра-
тилась до 13 процентов (против 21 в случае многосторон-
них санкций)», — говорится в бюллетене АЦ.

Дополнительные санкции против России, которые ста-
нут расширением пакета августовских и сентябрьских 
мер, могут отразиться на российской энергетике, а от-
дельный пакет вовсе  предусматривает заморозку акти-
вов крупных российских энергокомпаний, что еще летом 
вызвало сопротивление со стороны американского нефте-
газового лобби, пишут эксперты. В прошлом году о неже-
лательности санкций против российских энергопроектов, 
затрагивающих интересы ЕС, к США обращались евро-
пейские лидеры, и в результате в законе появилась ого-
ворка о согласовании санкций с союзниками США. Но по-
пытки Вашингтона применить вторичные ограничения к 
партнерам России 
продолжают вызы-
вать явное недоволь-
ство, в том числе со 
стороны Китая.

В Европе на слу-
чай экстерритори-
альных санкций 
США еще в 1990-е 
был разработан бло-
кирующий регла-
мент, запрещающий 
местным экономиче-
ским субъектам под-
чиняться ограниче-
ниям третьих стран 
(за нарушение пред-
усмотрены штрафы). Но вот дилемма: санкции США, ко-
торые предполагают запрет на покупки иранской нефти с 
ноября, в теории предполагают еще большие неприятно-
сти для тех стран, которые эти санкции нарушат. Блокиру-
ющий регламент ЕС дает право на возмещение убытков от 
ограничений со стороны США, но, например, с замороз-
кой активов, уголовным преследованием и закрытием до-
ступа к дешевому финансированию ничего не поделаешь. 
Поэтому в АЦ считают, что защитит  регламент только ма-
лый и средний европейский бизнес. «Пока эти трудности 
носят все-таки локальный характер, но шаг за шагом став-
ки возрастают, и если союзники США не разработают ме-
ханизмы защиты независимой внешнеэкономической по-
литики, то для них есть риск столкнуться с совсем тяже-
лым выбором — например, при дальнейшем разворачива-
нии экономического и политического конфликта между 
США и Китаем», — заключили в АЦ.

Как будут вести себя европейские компании? Скорее 
всего так же, как швейцарские банки в этом году: когда 
против российских компаний и физлиц были введены сан-
кции США, банки заняли проамериканскую позицию. 
Большая часть швейцарских политиков была недовольна 
тем, что их же учреждения «переступили» через местное 
законодательство, но надо понимать, что санкции форму-
лируются очень расплывчато, и решение о том, соблюдать 
ли, например, требования США, принимается очень субъ-
ективно, говорит руководитель группы по оказанию услуг 
компаниям добывающей промышленности, партнер 
Deloitte Геннадий Камышников. На самом деле все htifn 
лишь тот факт, насколько компания зависит от американ-
ского рынка.

Стратегия США в том, чтобы санкциями повлиять на 
политику через экономику. Пока, правда, на политику су-
щественный эффект это не оказало, а вот на экономику 
влияние есть. Не будь санкций, российским энергокомпа-
ниям было бы легче развиваться в условиях более деше-
вых заимствований и широкого доступа к технологиям. 

«У нас есть примеры, когда иностранные компании хо-
тят принимать участие в той или иной форме в разработке 
шельфа, но им очень тяжело это сделать, потому что в иде-
але они бы создали совместное предприятие на паритет-
ных началах, но так не получается», — рассказывает собе-
седник «РГ». За последние десять лет из-за санкционных 
ограничений мир буквально перевернулся: в 2008 году 
трудно было представить, что в нефтесервисном бизнесе 
нужно будет проверять контрагента на присутствие в сан-
кционных списках, а теперь это сплошь и рядом. «Дошло 
до того, что в компаниях создают целые департаменты, ко-
торые занимаются санкционными ограничениями», — го-
ворит Камышников. 

Все усугубляется тем, что мир входит в фазу замедле-
ния экономического роста, и дополнительные ограниче-
ния на международных рынках могут усугубить процесс. 
Из-за этого вырастет цена на нефть, допускает Камышни-
ков, а рецессия станет более жесткой и непредсказуемой. 

ТЕХНОЛОГИИ 
В цифровой 
паспорт 
«зашьют» 
отпечатки 
пальцев 

ЧИП В РУКАВЕ

Татьяна Шадрина

В НОВЫЙ паспорт гражданина, 
который в скором времени поя-
вится в России, «зашьют» чип с 
данными, запишут фотогра-
фию, отпечатки пальцев и элек-
тронную подпись человека. 
Сетчатку глаза пока включать в 
набор данных на чип не плани-
руют. Фотография, информация 
о дате рождения, месте реги-
страции, семейном положении 
будет такой же, как и в сущест-
вующей сейчас стандартной 
версии паспорта. Менять его 
нужно будет раз в десять лет, 
как и загранпаспорт.  

Дата начала его выпуска 
пока еще обсуждается. Но тех-
нические задания для новой 
формы паспорта, сертификация 
технологий для него, риски 
компрометации, которые могут 
быть при использовании чипа в 
паспорте, уже проработаны, от-
метил директор департамента 
реализации стратегических 
проектов минкомсвязи Андрей 
Черненко. 

Он пояснил, что это будет 
новый формат существующего 
паспорта. Вопрос поэтапности 
перехода от бумажной версии 
еще в проработке. Проект сов-
местно реализовывают МВД, 
минкомсвязь и другие заинте-
ресованные ведомства. Он бу-
дет реализован на базе системы 
«Мир» (государственная систе-
ма изготовления, оформления и 
контроля паспортно-визовых 
документов нового поколения и 
миграционного учета).  

В ее рамках идет выдача па-
спортов гражданина РФ, загра-
ничного паспорта, документ 
иностранного гражданина, удо-
стоверения беженца и других 
документов. 

Новый формат паспорта по-
зволит через терминалы в бан-
ках, гостиницах и других учре-
ждениях считывать информа-
цию о гражданине, доступ к ко-
торой будет открыт для того 
или другого учреждения. Ин-
формацию, которую гражданин 
видит сейчас в своем паспорте, 
отнесут к открытой области 
данных. Ее можно будет считать 
с чипа документа даже с мо-
бильного телефона. 

С какого возраста гражда-
нин России будет получать та-
кой паспорт, тоже пока вопрос 
открыт. Существует техниче-
ская возможность выдавать его 
с рождения, а не с четырнадца-
ти лет, как сейчас, но есть ряд 
организационных вопросов, 
сказал Черненко.  

«Мы не стремимся к тому, 
чтобы как на флешку записать 
на паспорт максимум данных и 
все собрать в нем воедино. Мы 
говорим о том, что электрон-
ный паспорт все-таки является 
неким ключом идентификации 
в цифровом пространстве. А 
цифровое пространство — оно 
очень большое. Информация о 
гражданине фактически хра-
нится в совокупности государ-
ственных систем, государствен-
ных учетов, которые ведут те 
или иные ведомства (СНИЛС, 
ИНН, полис ОМС, автоправа и 
так далее).

Можно сказать, что уже су-
ществует некий электронный 
профиль гражданина, он хра-
нится в информационных си-
стемах. Паспорт в данном слу-
чае будет позволять с опреде-
ленным высоким уровнем без-
опасности получить возмож-
ность доступа к этим данным и 
использовать их в онлайне», — 
пояснил Черненко. 

Когда будут решены все нор-
мативные вопросы, то на за-
пуск выпуска паспортов с чипа-
ми понадобиться от девяти до 
двенадцати месяцев, отметил 
Андрей Черненко.

В паспорте нацпроекта «Циф-
ровая экономика» есть пункт о 
том, что в рамках системы 
«Мир» до конца 2024 года долж-
но появиться электронное удо-
стоверение личности, то есть па-
спорт. 

О том, что систему «Мир» на-
мереваются использовать для 
выпуска электронных паспор-
тов, минкомсвязь сообщало бо-
лее года назад.

ФАС РАССМОТРИТ ЖАЛОБУ ЗА ДВЕ НЕДЕЛИ
По каким вопросам чаще всего не могут догово-
риться строительные компании и местные 
власти?
Петросян | Основная часть жалоб в сфере строи-

тельства, поданных в антимонопольные органы, ка-

сается затягивания сроков. К примеру, нарушаются 

сроки выдачи разрешений на строительство или 

ввод объекта в эксплуатацию. 

С поправками, которые вводят ускоренную проце-

дуру обжалования, вступившими в силу 10 августа 

этого года, застройщики могут рассчитывать на 

оперативное решение проблемных вопросов. К 

примеру, если орган власти запрашивает докумен-

ты, не предусмотренные строительным законода-

тельством, исчерпывающими перечнями, или, на-

против, отказывается принимать какие-то докумен-

ты или заявления. Милости просим в ФАС. Мы выне-

сем окончательное решение по жалобе максимум в 

течение 14 дней и выдадим предписание, чтобы 

восстановить справедливость и защитить права 

предпринимателей.

Помимо выявленных ФАС картелей в сфере строи-
тельства известно много случаев, когда  муниципа-
литеты рассчитываются с подрядчиками за невы-
полненные работы. Переход на цифру что-то может 
изменить? 
Петросян | Все подобные правонарушения станут 

заметными. Останутся электронные следы, по кото-

рым легко доказать совершенное правонарушение. 

Кроме того, методами машинного анализа больших 

данных картель намного проще выявить. 

На сегодня благодаря цифровизации процесса гос-

закупок выиграть госконтракт для опытной и финан-

сово-обеспеченной компании стало намного про-

ще. Однако на стадии исполнения контракта подряд-

чик не защищен перед произволом недобросовест-

ного заказчика. Решить эту проблему как раз и помо-

жет цифровизация процесса исполнения договоров.
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Уже существует 
некий электронный 
профиль граждани-
на, он хранится 
в информационных 
системах
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АКТУАЛЬНО Аккредитацию 
вузов разделят на уровни

Знаки отличия

Мария Агранович

СЕГОДНЯ состоится первое заседание рабочей группы 
по разработке новой системы госаккредитации и лицен-
зирования вузов. Об этом сообщила вице-премьер Татья-
на Голикова на заседании ассоциации «Глобальные уни-
верситеты» в Высшей школе экономики.

— Лицензия необходима для начала образовательной 
деятельности, она бессрочная, выдается один раз, и по-
том соблюдение требований никак и никем не проверя-
ется, — напомнила Татьяна Голикова.

По словам вице-премьера, прежде чем говорить об из-
менениях, надо понять, что такое качество и критерии 
подготовки учащихся. 

— В части 9 статьи 93 Закона об образовании говорит-
ся, что контролирующий орган может приостановить ак-
кредитацию полностью или по отдельным уровням обра-
зования, если выявлено несоответствие качества подго-
товки студентов, — отметила она. — Но где эти критерии 
качества и те люди, которые способны их оценить?

Министр Михаил Котюков поддерживает идею нового 
подхода к аккреди-
тации вузов.

— В условиях гло-
бальной цифровиза-
ции нужно уходить 
от архаичных ин-
струментов контр-
оля, — подчеркнул 
он, выступая в Выш-
ке. — Любой вуз — генератор цифровых данных и показа-
телей. Надо настраивать перманентный мониторинг ка-
чества программ, используя именно эти данные.

Как отмечают ректоры вузов, в нынешней системе го-
саккредитации и лицензирования много несоответст-
вий. Так, вуз имеет право одновременно подать заявку на 
получение и госаккредитации, и лицензии, то есть бук-
вально сразу после набора первого курса. Но как в таком 
случае эксперты будут оценивать качество подготовки?.. 

Участники встречи пришли к предварительному ре-
шению: разделить госаккредитацию на три уровня. В 
проекте решения говорится, что при выдаче лицензии 
каждой образовательной программе будет даваться на-
чальный, базовый уровень аккредитации. Его можно бу-
дет повысить до продвинутого, пройдя независимую 
оценку образовательных результатов студентов на вто-
ром или третьем курсе. Высшим уровнем станет аккре-
дитация всего вуза по определенному направлению под-
готовки. Для этого вузу необходимо вести глобальные 
исследования, участвовать в международных рейтингах 
или входить в топ-500 лучших вузов мира.

ИННОВАЦИИ В России создан 
уникальный локатор 
для систем навигации

Луна дает 
наводку

Юрий Медведев

ОПРЕДЕЛЕНИЕ координат объекта, скажем, автомо-
биля, стало обыденностью. Системы навигации GPS и 
ГЛОНАСС его находят, измеряя расстояние между ним и 
несколькими спутниками. На основании этих данных 
компьютер мгновенно рассчитывает местоположение. 
Погрешность составляет около 10 метров. 

— Автомобилисту больше и не надо, его такая точность 
вполне устраивает, — говорит руководитель НИЦ Лазер-
ной физики Университета ИТМО Андрей Мак. — Но для це-
лого ряда задач, например в аэрокосмической технике, 
требуется точность в разы выше. И тут существующие си-
стемы навигации бессильны. Одна из причин — Луна. Она 
притягивает спутники, меняет траектории их полета, а в 
итоге вносит ошибки в определение координат. Отсюда 
большие погрешности измерения. Чтобы их избежать, 
надо в расчеты вносить коррективы, которые учитывают 
влияние Луны, а значит, требуется постоянно отслежи-
вать ее местоположение. 

В ИТМО создан лазерный локатор, который делает 
это с фантастической точностью: 1 миллиметр при рас-

стоянии до нашего 
спутника 360—400 
тысяч километров. 
Как это удалось?

— Идея в том, что-
бы стрелять по Луне 
очень короткими 
импульсами, но с вы-
сокой частотой, — го-
ворит Мак. — Извест-
но, что чем короче 
импульс, тем выше 
точность измерения. 

У нас она составляет 10 в минус 12-й степени секунды 
(пикосекунда), а стрельба из лазера ведется с частотой 
200 Гц. 

Однако этого мало. Импульс должен быть не только 
очень коротким, но одновременно иметь большую энер-
гию. Дело в том, что ему надо пройти путь от станции на 
Земле до Луны, отразиться там от очень маленьких ме-
таллических отражателей, скажем, луноходов, посадоч-
ных модулей и т.д. и вернуться на Землю. Путь длинный, 
около 800 тысяч километров, с множеством препятст-
вий, скажем, атмосферы, которая сильно рассеивает 
энергию луча. Чем она больше, тем меньше погрешность 
измерения. У созданного российскими учеными пикосе-
кундного лазера она всего 1 метр, что в десять раз мень-
ше, чем у всех ныне действующих. Он превосходит зару-
бежные аналоги по многим параметрам: вдвое выше 
энергия импульса, намного меньше расходимость луча 
лазера на больших расстояниях, лучше показатели по 
длительности импульса и частоте их следования.

В будущем году уникальный лазер будет установлен 
на одной из оптических станций России, где войдет в еди-
ный комплекс с телескопом, приемными и передающи-
ми станциями. Всего в России планируется создать пять 
таких комплексов. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Академик Александр Сергеев: Мы втащим Вселенную в нижегородскую лабораторию

Импульс с Волги до Нобеля доведет
Ирина Белова, Нижний Новгород

Александр Емельяненков, Москва

Н
ынешнего лауреата Нобе-
левской премии по физи-
ке француза Жерара Муру 

и его работы хорошо знают в Рос-
сии, а ближе всех — в нижегород-
ском Институте прикладной фи-
зики РАН. И не только знают, но и 
намерены развить деловое пар-
тнерство в рамках международ-
ного проекта XCELS — одного из 
шести научных мегапроектов, 
инициированных Россией.

Что уже сделано в этом направ-
лении и какие задачи решаются 
сейчас, рассказали и показали 
журналистам непосредственно на 
площадке нижегородского инсти-
тута академик Александр Сергеев 

(он связан с ИПФ много лет, а в 
2015—2017 годах, до избрания 
президентом РАН, был его дирек-
тором) и нынешний заместитель 
директора член-корреспондент 
РАН Ефим Хазанов.

Академик Сергеев выразил 
надежду, что лазерная установка в 
мегапроекте XCELS (Междуна-
родный центр экстремального 
света) может быть построена за 
7—8 лет. Напомним, что пока из 
шести одобренных в России мега-
проектов реализуются только два 
— реактор ПИК в Гатчине и ускори-
тель NICA в Дубне, в Объединен-
ном институте ядерных исследо-
ваний.

— Я думаю, что присуждение 
Нобелевской премии по физике 
2018 года Жерару Муру, который 

работал в Институте прикладной 
физики РАН, существенным обра-
зом поможет продвижению наше-
го проекта, — сказал Александр 
Сергеев. И подчеркнул, что в осно-
ве концепции будущей установки 
лежат как идеи Жерара Муру, так 
и нижегородских физиков.

Академик Сергеев смог дозво-
ниться до Муру в присутствии 
журналистов. Нобелевский лау-
реат рассказал, что сейчас нахо-
дится в Китае с женой. Его график 
из-за случившейся награды стал 
очень плотным — он называет это 
«взрывом» и не сможет приехать 
в Нижний Новгород на следую-
щей неделе, как обещал раньше. 
Сейчас планирует быть в Москве 
в конце ноября, на конференции 
ЮНЕСКО по проблемам науки. 
Из научной жизни в России ему 
больше всего понравилось зани-
маться разработкой новых мето-
дов сжатия импульсов для повы-
шения мощности лазера.

По словам Ефима Хазанова, их 
коллега из Франции сумел решить 
то, что долгое время считалось не-
решаемым: Жерар Муру и Донна 
Стриклэнд сообща нашли способ, 
как многократно усилить лазер-
ный импульс. Практические ре-
зультаты этого открытия исполь-
зуются, в частности, в офтальмо-
логии — в операциях по коррекции 
зрения, а также в металлообра-
ботке и фундаментальных иссле-
дованиях. И вот как раз на этом 
фундаментальном направлении 
видят для себя большие перспек-
тивы сотрудники нижегородского 
Института прикладной физики 

РАН. Александр Сергеев, их кол-
лега и единомышленник, ставший 
теперь президентом всей Россий-
ской академии наук, такой на-
строй решительно поддерживает.

Это при нем еще в 2006 году в 
ИПФ был введен в действие пета-
ваттный лазер ПЕРЛ — на тот мо-
мент самый мощный в мире. В его 
основе — принцип растяжения и 
сжатия лазерного импульса, одно 
из революционных открытий в об-
ласти лазерной физики, за кото-
рое и присуждена Нобелевская 
премия 2018 года.

А в 2010 году профессор Муру 
совместно с нижегородскими фи-
зиками победил в конкурсе науч-
ных мегагрантов, который был 
организован правительством Рос-
сии для поддержки своих исследо-
вателей и укрепления междуна-
родных связей на ключевых науч-
ных направлениях. По словам за-
ведующего кафедрой общей фи-
зики Нижегородского госунивер-
ситета Михаила Бакунова, Жерар 
Муру как приглашенный руково-
дитель мегагранта создал на базе 

их университета Лабораторию 
экстремальных световых полей, 
которая работает до сих пор.

В тот же период была сформи-
рована заявка Института при-
кладной физики РАН по созданию 
Международного центра экстре-
мального света (XCELS). В основу 
была положена концепция уже 
действующего лазера ПЕРЛ и ре-
зультаты, которые удалось на нем 
получить. В 2012 году заявка была 
одобрена комиссией под руковод-
ством президента России Влади-
мира Путина как один из шести 
проектов класса мегасайенс. Же-
рар Муру стал в проекте XCELS 
председателем международного 
консультативного совета.

— Если говорить про мощные 
лазеры в мировой науке, то нас, 
конечно, подгоняют, — признал в 
диалоге с журналистами Ефим 
Хазанов. — Прежде всего речь 
идет о европейских проектах в 
Венгрии, Румынии и Чехии. Ко-
нечно, не обошлось без Китая. В 
мире большая конкуренция, но 
мы стараемся не отставать.

Ситуация Погоня за публикациями в престижных журналах опасна для науки

Код доступа
Юрий Медведев 

В 
научном сообществе 
зреет необычный бунт: 
ученые замахнулись, 
прямо скажем, на свя-
тое — на публикации, 

цитируемость, а главное, на так 
называемый импакт-фактор на-
учных журналов (оценка издания 
зависит от числа цитирований его 
публикаций). Хотя эти показате-
ли нередко подвергаются жест-
кой критике, но тем не менее мно-
гие ученые признают: несмотря 
на все недостатки, лучшего мери-
ла наука пока не придумала. 

Сегодня среди тысяч автори-
тетных международных научных 
журналов есть две вершины: 
Nature и Science. Их импакт-фак-
тор парит в небесах, а потому воз-
носит туда же и автора, который 
напечатал здесь свою статью. 
Опубликоваться в них хотя бы раз 
в жизни всегда было мечтой каж-
дого ученого. Можно считать, что 
ты состоялся, что ты уже имя в на-
уке. А в принципе такая публика-
ция даже может кардинально из-
менить жизнь ученого. Она помо-
гает продвинуться по карьерной 
лестнице, получить крупные 
гранты и премии, приглашения на 
престижные конференции. За воз-
можность опубликоваться в 
Nature и Science выстраивается 
длинная очередь, что позволяет 
этим изданиям отвергать более 90 
процентов рукописей. Словом, 
Nature и Science — знак высшего 
качества в науке. Конечно, не Но-
бель, но все же… 

Поэтому как гром среди ясно-
го неба стало несколько лет назад 
самоубийство всемирно извест-
ного японского ученого после 
двух публикаций в Nature, кото-
рые стали сенсацией в научном 
мире. Однако вскоре появились 
сообщения о подделках в опубли-
кованных данных, и виновна в 
этом молодая исследовательница, 
первый автор статьи. И хотя рас-
следование показало, что сам 
мэтр не виновен, хотя и несет от-
ветственность за эту работу, но 
разразился такой громкий скан-
дал, что ученый не выдержал по-
зора. А ранее не менее громкий 
скандал был с публикациями в 
престижнейшем научном изда-
нии южнокорейца Хвана, кото-
рый, как потом выяснилось, сфа-

бриковал результаты. И его ста-
тьи были отозваны. 

Один из постулатов науки — 
воспроизводимость результатов. 
Данные, полученные одной груп-
пой, должны быть подтверждены 
другими. Только тогда исследова-
ние считается признанным науч-
ным сообществом. По опросам 

1500 известных ученых, более 70 
процентов из них пытались и не 
смогли повторить сенсационные 
результаты, которые публикуют 
другие ученые в высокорейтинго-
вых журналах. Скажем, в онколо-
гии сегодня невоспроизводи-
мость достигает 75 процентов. 
Кроме того, чтобы пробить ста-
тью, авторы часто выбирают наи-
лучший результат эксперимента, 
а не суммируют полный набор 
данных. Именно поэтому отдель-
ные эксперименты не удается по-
вторить, а значит, подтвердить 
главный вывод статьи. Кстати, не-
сколько подобных невоспроизво-
димых публикаций цитировались 
многие сотни раз. 

Причина? Давление на уче-
ных, жесточайшая конкуренция 
за место под солнцем, борьба за 
гранты вынуждают изощряться и 
искать разные способы опублико-

ваться в самых престижных жур-
налах. Отсюда и определенные 
технологии по подгонке результа-
тов, и даже фальсификации 

По словам академика Евгения 
Свердлова, чем неожиданней ре-
зультат, тем выше вероятность, 
что он неправильный. «Могу со-
слаться на известного ученого Д.
Макартура, — говорит Свердлов. — 
Он пишет, что сегодня в мире 
именно на неожиданные резуль-
таты особый спрос, и прежде все-
го в престижных журналах. Поэ-
тому огромный соблазн опубли-
ковать полученный результат без 
особой проверки». 

Словом, у многих серьезных 
ученых немало претензий именно 
к самым знаменитым журналам. 
А нобелевский лауреат Р. Шекман 
призывает вообще их бойкотиро-
вать, утверждает, что они разъе-
дают науку изнутри. Он считает, 
что эти «роскошные» журналы 
агрессивно продвигают свои 
бренды, они больше способству-
ют продажам подписок, чем сти-
мулируют наиболее важные науч-
ные исследования. «Эти бренды 
потом продаются с помощью трю-
ка под названием «импакт-фак-
тор», — пишет Шекман. — Это вли-
яет на науку, создает пузыри в 
модных областях науки, где уче-
ные могут выдвигать «громкие» 
утверждения, которые эти журна-

лы хотят видеть на своих страни-
цах, создавая препятствие другим 
важным работам. Привлекатель-
ность журнала приводит к увели-
чению числа статей, которые за-
тем отзываются как ошибочные 
или мошеннические». 

— Пузыри, о которых пишет 
Шекман, надуваются и в России, — 
говорит Свердлов. — Одни и те же 
исследователи, нашедшие спосо-
бы размещать статьи в престиж-
ных журналах, получают гранты, 
что способствует новым публика-
циям и новым грантам. Создается 
пузырь, который часто не зависит 

от реальной значимости темы и, 
возможно, отвлекает деньги от 
действительно пионерских иссле-
дований, которые еще не набрали 
большой публикационной силы. 
Сегодня многие ученые говорят 
об очевидной конфронтации меж-
ду настоящей наукой и соблазном 
престижной публикации. Извест-
но немало примеров, когда самые 
престижные журналы отказыва-
ли публиковать работы, которые 
в будущем стали прорывами, в 
том числе «поворот от журналь-
ных ворот» получили и 24 буду-
щих нобелевских лауреата. 

Как известно, сегодня именно 
число публикаций в престижных 
изданиях названо одним из важ-
нейших показателей при подведе-
нии итогов работы ученого в оте-
чественной науке. Более того, в 
нацпроекте «Наука» поставлена 
цель по этому показателю уйти с 
нынешнего 11-го места и к 2024 
году попасть в пятерку ведущих 
стран мира. Для этого число пу-
бликаций надо удвоить. Задача 
крайне амбициозная. 

— Я считаю, что публикации, 
цитируемость, импакт-факторы 
не могут служить критерием зна-
чимости работ ученого, — говорит 
Свердлов. — Кстати, об этом мне 
написал один из основателей би-
блиометрии Ю.Гарфилд. Схожую 
точку зрения высказывают боль-
шинство крупных ученых мира. 
При несомненной ценности би-
блиометрии она может быть толь-
ко вспомогательным средством 
оценки, но никак не заменить 
мнение экспертов. Погоня за пу-
бликациями в самых престижных 
журналах, стремление попасть на 
их страницы любой ценой крайне 
опасны для науки. Сегодня слиш-
ком много внимания уделяется 
тому, где ученые опубликовали 
статью, а не сути, что же они сде-
лали для науки. Именно поэтому в 
мире предпринимаются шаги, 
чтобы подорвать влияние веду-
щих журналов. Все шире развива-
ется движение за публикации с 
открытым доступом, уже сейчас 
более 5000 таких журналов при-
влекают все больше статей, под-
рывая влияние ведущих журна-
лов, снижая зависимость от им-
пакт-факторов. 

Публикации, цитируемость, импакт-
факторы не могут служить крите-
рием значимости работ ученого? 

Академик Александр Сергеев: в мегапроекте  XCELS мы планируем коллаборацию с зарубежными коллегами.  

Акцент

 «Поворот от журнальных 
ворот» получали даже про-
рывные работы 24-х будущих 
нобелевских лауреатов 

Акцент

 Жерар Муру остается в проек-
те XCELS  и  будет участвовать  
в разработке экспериментов 
для  суперлазера  в Нижнем

Нужно уходить 
от архаичных инстру-
ментов контроля

Точность локатора 
фантастическая: 
1 миллиметр при 
расстоянии до Луны 
400 тысяч км

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Сергеев,
президент РАН:

— Сейчас создается несколько проектов класса 200 ПВт — румынская, венгер-

ская и чешская установки. В Шанхае установка достигла мощности в 5 ПВт, но 

пока использовать ее практически невозможно. Например, в Корее есть уста-

новки мощностью в 3—4 ПВт. Если посмотреть на динамику строительства, сей-

час близко к завершению строительство установки ELI в Румынии. XCELS — уста-

новка другого уровня мощностью в 200 ПВт. Такой лазер приведет нас в область 

совсем других физических параметров, например будет преодолен порог им-

пульсивности. Мы попадем в другой мир, который еще никто никогда не видел. 

Это касается и движения частиц, и того, как они будут друг с другом взаимодей-

ствовать. Это мир, в котором одновременно присутствует и мощное лазерное 

излучение, которое ускоряет частицы, и мощное гамма-излучение, которое ча-

стицы производят, а также рождается вещество и антивещество при взрыве в 

вакууме. Таким образом, мы втащим Вселенную в нашу лабораторию. 
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МЕЖДУ ТЕМ
С 2020 года в проекте «5-100» появятся новые вузы: пока 
их 21. Цель проекта — повысить престиж российского выс-
шего образования и вывести не менее пяти университетов 
в топ-100 авторитетных мировых рейтингов. Расши-
рять проект необходимо, чтобы наши вузы смогли войти в 
глобальные предметные рейтинги по тем направлениям, 
где Россия пока не представлена. В первую очередь сельское 
хозяйство, транспорт, биотехнологии, клиническая меди-
цина, урбанистика и коммуникации. 
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СОБЫТИЕ Третьяковская галерея показывает ретроспективу Архипа Куинджи

А ночь такая лунная
Жанна Васильева

В
ыставка Архипа Иванови-
ча Куинджи (1842—1910) в 
Инженерном корпусе про-

должает один из магистральных 
сюжетов Третьяковской гале-
реи — прочтение заново, с пози-
ций нынешнего века, русского 
искусства XIX. Но в случае с Ку-
инджи это скорее попытка вер-
нуться назад, к «точке отсчета» — 
к его первым посмертным вы-
ставкам 1913 года (в Петербур-
ге) и 1914 года (в Москве). «Риф-
ма», выстроенная в нынешнем 
проекте Третьяковской галереей 
почти век спустя, разумеется, 
неточная. Хотя бы потому, что на 
выставке 1913 года в залах Ака-
демии художеств было показано 
410 работ. Сегодня в экспозиции 
их почти 180. Но зато впервые 
собраны вместе работы худож-
ника, которые правление Обще-
ства имени Куинджи — вплоть до 

закрытия Общества в 1930-м — 
рассылало по запросам музеев. 
За 20 лет существования Обще-
ства было передано 78 произве-
дений Куинджи в 24 музея. На 
выставку картины Куинджи при-
ехали из музеев Минска и Ерева-
на, Таганрога и Казани, Чебоксар 
и Твери, Ставрополя и Самары, 
Нижнего Новгорода и Краснода-
ра, Сыктывкара и Челябинска, 
Иваново и Смоленска, Пскова и 
Ростова. Сегодня в Инженерном 
корпусе можно, например, уви-
деть никогда не показывавшиеся 
в Москве полотна «Закат в сте-
пи» (из Художественного музея 
Бурятии) и «Волга» (из Азербай-
джанского национального музея 
искусств), привезенные из Улан-
Удэ и Баку.  

Но раритеты не единственное 
ноу-хау проекта. Собрав в основ-
ных чертах «пазл» наследия Архи-
па Ивановича Куинджи, курато-
ры Третьяковской галереи факти-

чески столкнулись с той же про-
блемой, что некогда его наследни-
ки. Тогда, в 1912 году, «в процессе 
подготовки выставки, увидев, что 
множество эскизов и этюдов ва-
рьирует подчас одни и те же сю-
жеты, члены правления (Общест-
ва художников имени А.И. Куинд-
жи) постановили группировать 
их «в несколько коллекций». У ку-
ратора нынешнего проекта Ольги 
Атрощенко был выбор: либо ухо-
дить от «повтора», выстраивая 
«линию жизни» этого сироты-
грека из-под Мариуполя, ставше-

го европейской знаменитостью 
при жизни, акцентируя, как обыч-
но, шедевры. Либо — вглядеться 
повнимательнее в эти вариации.  
У Архипа Куинджи, «гения-изо-
бретателя», как его называл Ре-
пин, фантастическая биография 
даже для типичного self-made 
man. Из подпасков — в недолгие 
подмастерья в мастерской Айва-
зовского, из ретушера в фотоате-
лье — в вольнослушатели Акаде-
мии художеств, из передвижни-
ков — к «русскому импрессиониз-
му», от славы — к затворничеству.  
Но  кураторы Третьяковской га-
лереи выбрали второй путь.  Этот 
путь — вслед за художником — от-
крывает мастера, который, гово-
ря словами Пастернака, умел 
«привлечь любовь пространства, 
услышать будущего зов». 

В случае Куинджи «любовь 
пространства» кажется не мета-
форой, а констатацией факта. Это 
пространство имеет более чем от-
даленное отношение к сладостно-
му искусству перспективы, от-
крытом в эпоху Ренессанса. Куин-
джи, как сейчас сказали бы, не 
озабочен эффектом 3D, скорее он 
пишет мистическое пространство 
terra incognita. Позже Куинджи 
будет его подчеркивать контра-
стом цветов, как в «Ночи на Днеп-
ре» (1882), где река выглядит зер-
калом неба. Наконец, в «Тумане 
на море» (1905—1908) неразличи-
мость горизонта заставляет 
вспомнить мистерии морских 
пейзажей Тёрнера. Об этой вещи 
М.П. Неведомский, первый биог-

раф Куинджи, заметит: «И уж ни-
где так не уместно слово космиче-
ский, как для характеристики ак-
корда этой вещи».  

Неведомский нашел то слово, 
которое нынче ассоциируется со 
«Звездными войнами» или с гон-
кой вооружений, но в начале ХХ 
века в нем еще брезжила утопи-
ческая надежда. Для Куинджи 
ключ к тайне космоса лежит в 
искусстве. Лишь искусство спо-
собно преодолеть роковой раз-
рыв между землей и небом, кото-
рый исчезает, например, в его не-
законченной картине «В тума-
не» (1905—1908). Кажется, что, 
здесь Куинджи, с тонко выписан-
ными оттенками «белого по бе-
лому», протягивает руку в буду-
щее — Джорджо Моранди и Вла-
димиру Вейсбергу.  

Насколько пристально Куинд-
жи вглядывался в горизонт и не-
бесные дали, свидетельствует 
один штрих. Так, астроном Н. Мо-
розов, который был знаком с Ку-
инджи, заметил, что «картина 
«Украинская ночь» пленила его 
не только лунным светом… и 
всей тихой красотой лунной 
ночи, но также как астронома и 
тем, что звезды все стояли на сво-
ем месте, в своих созвездиях, а не 
были случайно натыканы в раз-
ных местах, как часто бывает у 
других художников». Предста-
вить, что Куинджи, который со-
ветовал своим ученикам не дер-
жаться за подробности предва-
рительных этюдов при создании 
картины, расставляет звезды, 
пользуясь астрономической кар-
той, смешно. Выставка Куинджи  
оставляет больше загадок, чем 
ответов.  И сдается, художник Ку-
инджи родом из того будущего, 
которое еще не стало настоящим 
и в XXI веке.  

БАЛЕТ 
Kremlin Gala 
задал камертон
всему сезону

ВЫСШАЯ ЛИГА

Анна Галайда

БАЛЕТНЫЕ менеджеры научи-
лись тому, чтобы банальные ба-
летные концерты превратились 
в искусство: интересные про-
граммы, первостепенные зве-
зды, юные дарования. По кон-
цертам Kremlin Gala можно сло-
жить впечатления о тенденциях 
в международном балете и о ко-
тировках танцовщиков.

Можно было предполагать, 
что нынешний Kremlin Gala будет 
особенно эффектным: этот год 
проходит под знаком 200-летия 
со дня рождения Мариуса Петипа. 
В России это событие стало пово-
дом для проведения Года русского 
балета. Программа действитель-
но впечатляла — чуть ли не у поло-
вины из двух десятков номеров 
стояла строчка «российская пре-
мьера». А открывался концерт и 
вовсе номером «Посвящение Ма-
риусу Петипа», который специ-
ально для Kremlin Gala поставил 
как деликатное подражание клас-
сику Василий Медведев. Солиро-
вали в нем юные солисты Большо-
го театра Алена Ковалева и Якопо 
Тисси, чьи бесчисленные дебюты 
в последнее время раскололи мо-
сковских балетоманов. Пара 
предъявила все то, что стало пред-
метом яростных обсуждений: ог-
ромный потенциал, сияние юно-
сти, очевидную индивидуаль-
ность с одной стороны, и недоре-
петированность, отсутствие от-
делки деталей и неумение бороть-
ся за каждый элемент на сцене. 

Самым странным в юбилей-
ном Kremlin Gala стало то, что ор-
ганизаторы полностью отказа-
лись от хореографии самого Пе-
типа. Вероятно, тем самым они 
хотели акцентировать: несмотря 
на то, что старый балетмейстер 
дожил даже до эпохи кино, мы не 
можем точно определить, что в 
сохранившихся па-де-де принад-
лежит ему, а что — его поздним 
редакторам. Программа оказа-
лась заполнена преимуществен-
но второсортными поделками 
второстепенных хореографов, в 
которых не разглядеть было дос-
тоинств Марсело Гомеса, Люсии 
Лакарры, Роберто Болле — тан-
цовщиков высшей лиги совре-
менного балета. 

К счастью, среди исключений 
оказалась еще одна мировая пре-
мьера — словачка Наталия Хореч-
на поставила, по сути, одноак-
тный балет для двух пар «Любовь 
в свободном полете» на музыку 
Баха. Хореографию, ищущую ба-
ланс между неоклассическим ба-
летом и современным танцем, 
удачно представили Элиза Кабре-
ра и Михаил Канискин из Берлин-
ского балета и солисты Гамбург-
ского балета Сильвия Аццони и 
Александр Рябко. Абсолютное 
взаимопонимание партнеров в 
парах, стремление воплотить в 
движениях музыку сделали ми-
ровую премьеру не только фор-
мальным центром Kremlin Gala.  

Эффектно в контексте вечера 
выглядели несколько прорвав-
шихся в программу неоклассиче-
ских шедевров ХХ века. Но для 
презентации новой московской 
звезды Оксаны Кардаш, пред-
ставляющей Театр имени Ста-
ниславского и Немировича-Дан-
ченко, вместо французского 
Grand Pas Classique больше подо-
шло бы любое па-де-де Петипа. Ее 
коллега по театру Анастасия Ли-
менько представила богиню Диа-
ну из «Эсмеральды» мурлыкаю-
щей кошечкой, которой букваль-
но вскружил голову, отправив в 
водоворот вращений, Осиэль Гу-
нео из Баварского балета. Зато в 
своей тарелке оказался Даниэль 
Ульбрихт из New York City Ballet 
в дуэте с примой Большого теа-
тра Ниной Капцовой, станцевав-
ший «Тарантеллу» Баланчина. 
Он пластически артикулировал 
все ритмические синкопы номе-
ра, энергию внезапных больших 
прыжков, которые эффектно 
вписал в необъятные простран-
ства сцены Кремлевского двор-
ца. Это и был тот живой, изменя-
ющийся, вбирающий все воздуш-
ные потоки танец, который и 
оставил наследникам Петипа.

Театр Главная театральная премия страны должна быть 
максимально независимой

Премия без маски
Ирина Корнеева

Н
оминантов 25-й юби-
лейной «Золотой ма-
ски» назовут 31 ок-
тября. В канун Года 
театра Министерст-

во культуры РФ сочло необходи-
мым выйти из числа организато-
ров главной на сегодняшний день 
российской национальной теа-
тральной премии, уведомив об 
этом ее руководителей Марию 
Ревякину, Игоря Костолевского и 
председателя Союза театраль-
ных деятелей Александра Каля-
гина.

Причины выхода Министерст-
ва культуры РФ из числа органи-
заторов «Маски», как сообщается 
на сайте ведомства, — взятый еще 
в 2017 году курс на повышение 
объективности премии: «...счита-
ем, что главная театральная пре-
мия страны должна быть макси-
мально независимой. В то же вре-
мя, в связи с формальной ролью 
Минкультуры России как одного 
из организаторов премии, ведом-
ством было принято решение о 
выходе из состава ее организато-
ров. Мы не считаем целесообраз-
ным в дальнейшем выступать в 
этом качестве, поскольку факти-
чески не влияем на принятие ка-
ких-либо решений. Наличие или 
отсутствие министерства культу-
ры в качестве организаторов не 
влияет на функционирование 
премии, в том числе на вопросы ее 
финансирования».

Эту оптимистичную пози-
цию поддерживает и руководи-
тель «Золотой маски» Мария Ре-
вякина, высказавшаяся в ряде 
СМИ о том, что «Золотая ма-
ска» — «независимая театраль-
ная премия, и такой государст-
венный орган, как министерст-
во, не может вмешиваться имен-
но в профессиональную деятель-
ность. Но тем не менее финанси-
рование остается. Это наши пар-
тнеры, и мы сотрудничаем как с 
нашими партнерами».

Если министерство культуры 
завтра не сможет финансировать 
фестиваль  в том же объеме, то 
найти столько спонсорских денег 
даже для такого руководителя 
экстра-класса, как Мария Ревя-
кина, будет задачей не из легких. 
На сегодняшний день «Золотая 
маска» — не только один из самых 
успешных театральных фести-
вальных проектов, но и один из 
самых дорогостоящих для госу-
дарства.

Порядка 240 миллионов ру-
блей в прошлом году — бюджет 
только столичного фестиваля. 40 
процентов из них — это спонсор-

ские средства, около 15 — выруч-
ка от продажи билетов, 45 — госу-
дарственные деньги от министер-
ства культуры, правительства 
Москвы. 50 миллионов рублей — 
грант президента. Отдельная ста-
тья расходов — «каторжная» ра-
бота экспертов, из четырех-пяти 
тысяч премьер в год отсматрива-
ющих около тысячи новых поста-
новок, и в том числе множество 
региональных (командировки, 
билеты, гостиницы). Плюс кру-
глогодичный гастрольный фор-
мат работы фестиваля, также 
поддерживаемый министерст-
вом культуры. Вспомним и про-
граммы «Маска Плюс», Детский 
Weekend, «Золотая маска в 
кино», Институт театра, «Золо-
тая маска в городе», уже при 
прежнем формате рассчитанные 
преимущественно на спонсор-
скую поддержку.

Александр Калягин на заседа-
нии правительства обратил вни-
мание «на некоторые несуразно-
сти, которые неожиданно прояви-
лись при подготовке плана меро-
приятий (Года театра. — Прим. 
ред.). Мы вдруг обнаружили в 
предварительных вариантах пла-
на некую новую — сначала Нацио-
нальную, а потом превратившую-
ся в государственную театраль-
ную премию. Прежде всего нас 
сильно удивило то, как это реше-
ние проводится, вернее, даже про-
талкивается. Без каких-либо со-
гласований и обсуждений, без ма-
лейшего раскрытия деталей. Во-
обще, у меня подозрения: то ли 
это подарок, то ли троянский 
конь. Ведь это системообразую-
щее решение, которое без обсу-
ждения с СТД и театральным со-
обществом принимать никак 
нельзя. Поэтому мы по-разному и 

на разных уровнях попытались 
объяснить, что любые попытки 
создания альтернативы Нацио-
нальной театральной премии 
«Золотая маска» не просто некон-
структивны, но и разрушительны. 
Причем не для <самой>Маски...  
<...>. Но театральное сообщество 
новая премия может просто рас-
колоть. Национальная премия — 
это прежде всего инструмент ху-
дожественной, качественной 
оценки, которую должно давать 
театральное сообщество, а вовсе 
не чиновники. Именно такая по-
зиция зафиксирована в Основах 
государственной культурной по-
литики: государство делегирует 
«часть функций по регулирова-
нию современного художествен-
ного творчества и оценке его ка-
чества профессиональным сооб-
ществам и творческим общест-
венным организациям».

По мнению Александра Каля-
гина, отдельно акцентирующего 
серьезность Года театра, «...это 
долгосрочный заряд социального 
оптимизма для всей страны», та-
кие серьезные решения категори-
чески не должны приниматься без 
участия СТД, и поэтому его орга-
низация против «включения в 
План мероприятий новой премии 
в любом виде».

Выход Министерства культу-
ры РФ из числа организаторов 
премии одним из первых про-
комментировал Андрей Конча-
ловский: «Золотая маска» не яв-
ляется государственной пре-
мией и, мне кажется, что должна 
также существовать отдельная 
театральная премия — государст-
венная, — считает режиссер. — 
Она чрезвычайно важна по при-
чине того, что сегодня театр в 
России — самый живой во всей 
Европе. Мои коллеги из Италии, 
которые приезжают сюда, пора-
жаются массовости русского те-
атра и русскому зрителю. Наш 
зритель заслуживает поддержки 
театрального искусства. Кроме 
того, на мой взгляд, решения 
«Золотой маски» иногда носят 
очень односторонний характер, 
поддерживающий достаточно 
сомнительную эстетику. Также 
думаю, что «Золотая маска» не 
уделяла достаточного внимания 
русскому театру не в пределах 
Садового кольца, а в пределах 
Российской Федерации. А театр 
там важен, зрителю в регионах 
это необходимо гораздо больше, 
чем Москве, где больше полсот-
ни театров».

На выставке 1913 года в залах Академии художеств было показано 410 работ. Сегодня в экспозиции, представлен-
ной в Третьяковской галерее, их почти 180. 
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ЧТО ВЫШЕ ПОЛИТИКИ?
ХVII ЕЖЕГОДНЫЙ форум «Петербургского диалога» — 
важнейшей российско-германской площадки, где встре-
чаются представители гражданского общества обеих 
стран, — открылся в Москве в минувшее воскресенье че-
рез 210 лет после Эрфуртского конгресса. 

Этот конгресс, который длился более двух недель, с 
27 сентября по 14 октября 1808 года, завершился подписа-
нием союзного договора между двумя императорами, — 
Александром I и Наполеоном. Договор этот никогда не вы-
полнялся, а через четыре года армии французского импе-
ратора вторглись в Россию, что, как известно, привело к 
трагической развязке в ослепительной судьбе «маленько-
го корсиканца», заложившего основы современного фран-
цузского государства. Двух императоров, их придворных и 
военачальников, помимо политической повестки дня, 
ожидала обширная культурная программа. Наполеон при-
вез из Парижа труппу Комеди Франсез, которая давала 
спектакли во время конгресса. Не меньший интерес вызы-
вали и три встречи, которые состоялись у Наполеона с вы-
дающимися представителями немецкой культуры и науки. 

С Кристофом Марти-
ном Виландом, пу-
блицистом и поэтом, 
который предсказал 
молодому генералу 
Наполеону будущее 
величие, он обсуждал 
современную слове-
сность, — как извест-
но, Виланд был изда-
телем первого немец-
коязычного литера-
турно-художествен-
ного журнала «Гер-
манский Меркурий». 
С историком Иохан-
несом фон Мюлле-

ром французский император беседовал о Цезаре. С Иоган-
ном Вольфгангом фон Гете, который в ту пору был увлечен 
личностью Наполеона и называл его «квинтэссенцией че-
ловечества», отдельной темой разговора стали «трагедии 
рока». Понятно, что сперва говорили о «Страданиях моло-
дого Вертера», одном из самых известных сочинений вей-
марского гения, но трагическое осмысление проблемы 
судьбы волновало их обоих. Лапидарная формулировка, 
которую предложил Наполеон, явно не удовлетворила 
Гете. «Политика — вот судьба!» — великий полководец ста-
вил точку в затянувшейся дискуссии. Но немецкому му-
дрецу, который в это время работал над «Фаустом» (пер-
вую часть он закончил в 1806 году), эта фраза французско-
го императора показалась излишне прямолинейной.

В рамках нынешнего «Петербургского диалога», как ни 
пытаются участники форума обходить острые углы меж-
государственных отношений, равно как и конфликтов Рос-
сии с Европейским союзом и США, упомянутая формула 
Наполеона время от времени предъявляет свои права.   В 
минувшие четыре года мировой истории политика пыта-
ется узурпировать все сферы человеческого бытия — даже 
те, которые ей вовсе не принадлежат. Впервые на моей па-
мяти политика, которая всегда была не коей надстройкой, 
скрывающей экономические, цивилизационные, идеоло-
гические интересы, пытается играть суверенную роль. 

Не стану опасаться обвинений в марксизме, и потому 
замечу, что экономические интересы в отношениях между 
государствами всегда определяли параметры политиче-
ских действий. Даже религиозные войны во многом опре-
делялись вполне материалистическими причинами. Ны-
нешние политические действия наших европейских и аме-
риканских партнеров, похоже, ставят все с ног на голову. 
Промышленники, бизнесмены сетуют на потери от сан-
кций, — но складывается впечатление, что их просто не хо-
тят слышать. У политиков своя повестка дня. 

Поэтому так важно, что во время открытия XVII форума 
«Петербургского диалога» его сопредседатели — Виктор 
Зубков и Рональд Пофалла огласили приветствия Прези-
дента РФ Владимира Путина и Федерального канцлера ФРГ 
Ангелы Меркель. Это вовсе не означает, что Россия и Герма-
ния отказались от своих подходов к проблемам европей-
ской и мировой безопасности. Но регулярность встреч 
между лидерами двух государств, консолидированная по-
зиция по таким важнейшим экономическим вопросам, как 
строительство газо-
провода «Северный 
поток-2», дает над-
ежду на то, что эконо-
мический прагма-
тизм окажется важ-
нее политических де-
маршей. До 2014 года 
Германия была круп-
нейшим экономиче-
ским партнером Рос-
сии, наш товарообо-
рот достигал 100 
млрд долларов в год. В 
нашей стране работа-
ло около шести тысяч 
немецких компаний, 
их число сократилось на несколько сотен. И это при том, 
что такие крупные концерны, как «Сименс», работают в 
России еще с середины ХIХ века. За минувшие четыре года 
товарооборот между нашими странами упал более чем 
вдвое. Рост, который наметился в минувшие полтора года, 
во многом связан с увеличением цен на энергоносители. 
Все это не может не беспокоить российских и немецких 
предпринимателей. Именно поэтому с таким интересом  
участники «Петербургского диалога» встретили федераль-
ного министра экономики и энергетики ФРГ Петера Аль-
тмайера. Был важен и сам факт его приезда в Москву, и, раз-
умеется, то, что он сказал в своем выступлении. Член Бун-
дестага ФРГ от ХДС/ХСС, получивший от своих однопар-
тийцев мандат на приезд в Москву, он не мог обойти ни 
одну из тех геополитических и правовых проблем, по кото-
рым у России и Германии существуют серьезные разногла-
сия. Но в то же время, будучи реалистом, понимая, что ко-
ридор возможностей после 2014 года стал уже, он выска-
зался за продолжение экономического и энергетического 
сотрудничества с нашей страной. Немцы не хотят уходить с 
российского рынка, понимая, что их место может быть за-
нято китайскими и корейскими компаниями, равно, как и 
промышленными группами их европейских партнеров. 

При этом важно учитывать, что между россиянами и 
немцами существует особая метафизика отношений. 
Историческая ценность примирения между двумя народа-
ми, сумевшими преодолеть трагическое отчуждение после 
двух кровопролитных войн, унесших десятки миллионов 
жизней, безусловно, важнее сиюминутных конфликтов, 
сколь глубокими они бы ни казались. И мы не имеем права 
легкомысленно промотать эту ценность. 

 Экономические 
интересы в отноше-
ниях между госу-
дарствами всегда 
определяли пара-
метры политиче-
ских действий

Немцы не хотят ухо-
дить с российского 
рынка, понимая, 
что их место может 
быть занято китай-
скими и корейскими 
компаниями

По Kremlin Gala можно сложить 
впечатления о тенденциях 
в международном балете. 

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

Акцент

 Наш зритель заслуживает 
поддержки театрального 
искусства
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31 октября назовут номинантов 
25-й, юбилейной «Золотой маски».



14 Общество
society.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 октября 2018
среда №226 (7689)

Общество facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

РЕЛИГИЯ Синод Константинопольского патриархата должен решить, получит ли церковь на Украине 
автокефалию

Совесть есть?
Елена Новоселова

Н
ачал работу Синод Кон-
стантинопольского па-
триархата, который дол-

жен рассмотреть скандальную 
тему предоставления автокефа-
лии раскольникам и другим нека-
ноническим структурам на Укра-
ине. Весь первый день константи-
нопольские иерархи держали 
православный мир в напряжен-
ном ожидании: новостей о выда-
че какой-либо церкви на Украине 
томаса на автономию управле-
ния не было до самого вечера. 
«Мы надеемся, что наконец уви-
дим там (в Константинополе. — 
Прим. ред.) торжество здравого 
смысла и христианской совести. 
Посмотрим, как будут разви-
ваться события», — прокоммен-
тировал начавшееся заседание 
Синода председатель синодаль-
ного отдела Московского патри-
архата по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ Вла-
димир Легойда, выступая перед 
депутатами Госдумы России. 

Он считает, что Русская пра-
вославная церковь Московского 
патриархата сделала все, чтобы 
«наши братья» в Константинопо-
ле «не совершили шагов, которые 
повлекут очень тяжелые послед-
ствия для миллионов людей и ми-
рового православия». 

И еще было одно послание, 

очень значимое именно в эти 
часы. «Мы и сегодня оставляем 
дверь открытой и надеемся, что в 
какой-то момент тема начнет 
разворачиваться в другую сторо-
ну. Мы надеемся, что будем услы-
шаны, потому что это касается 
миллионов людей», — заявил 
официальный представитель 
РПЦ. 

У политиков для происходя-

щего на Украине и в Константи-
нополе нашлась другая лексика. 
Попытки признать раскольни-
чий Киевский патриархат и дру-
гие неканонические структуры 
на Украине и создать из них авто-
кефальную церковь председа-
тель Комитета Госдумы по разви-
тию гражданского общества, во-
просам общественных и религи-
озных объединений Сергей Гав-

рилов назвал «политическим 
проектом». По мнению депутата, 
он призван изолировать Россию 
в религиозной сфере. Гаврилов 
также добавил, что подобные 
идеи были уже в истории, в част-
ности в Германии в 30-е годы.

Владимир Легойда напомнил 
о незваных гостях — «экзархах» 
Константинопольского патриар-
хата, которые прибыли на Украи-

ну, чтобы готовить паству к пре-
доставлению автокефалии. В 
УПЦ назвали подобные действия 
вторжением на каноническую 
территорию другой поместной 
церкви и призвали патриарха 
Варфоломея прекратить свое 
вмешательство, а «гостей» — по-
кинуть Киев. Московский же па-
триархат в той мере, насколько 
это было возможно, был сдержан 
в заявлениях и делах. Легойда от-
метил, что в ответ на действия 
Константинопольского патриар-
хата по подготовке автокефалии 
Синод РПЦ со своей стороны зая-
вил пока лишь о «приостановле-
нии» сослужения с иерархами 
Константинопольской церкви, 
выразив тем самым надежду, что 
ситуацию еще можно «направить 
в правильное русло».

Впрочем, в РПЦ не отрицают: 
отношения с Константинополем 
оказывались в таком кризисе 
лишь однажды за всю ее более 
чем тысячелетнюю историю.

А какова позиция других пра-
вославных церквей по вопросу 
автокефалии, поинтересова-
лись депутаты. «Святейший па-
триарх Варфоломей обещал По-
рошенко рассмотреть этот во-
прос, узнав сначала позицию 
поместных церквей. Но во вре-
мя собеседований представите-
лей поместных православных 
церквей лишь поставили в из-
вестность о решимости Конс-
тантинополя этим вопросом за-
ниматься. С другой стороны, 
РПЦ также проводила консуль-
тации. Представители всех по-
местных церквей говорили, во-
первых, о поддержке канониче-
ской церкви на Украине и лично 
митрополита Онуфрия, кото-
рый обладает очень большим ав-
торитетом… Во-вторых, все од-
нозначно озвучили мнение, 
что вопрос автокефалии мо-
жет решаться только существу-
ющим каноническим спосо-
бом». 

ДЕБЮТ

Как сделать 
Россию 
туристической 
страной  

ШИФР К КОДУ

Владимир Емельяненко 

НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «Спас» идет  
цикл документальных фильмов 
«Святыни России». Одна из пер-
вых передач рассказала о са-
кральных местах  — Пскове, Во-
логде, Новгороде Великом, о не-
когда самых посещаемых святых 
землях — Борисоглебском (1038 
года!) монастыре в Торжке или о 
Нило-Столобенской пустыне на 
Селигере. Следующие выпуски 
«Святынь» пойдут на Кавказ, в 
Татарстан, Сибирь, на Дальний 
Восток и обратятся к святыням 
ислама, иудаизма, буддизма и 
снова православия. Через памят-
ники религиозной культуры и 
объекты духовного наследия ав-
торы хотят показать уникаль-
ность русской цивилизации. 

— Это первый проект на ТВ, 
который глазами туристов и па-
ломников раскрывает смыслы и 
коды русской цивилизации, — 
считает продюсер телеканала 
«Спас» Борис Корчевников. —   
Это наша цель  — показать, что 
святыни  не абстрактны, они жи-
вут и болеют вместе с нами, пи-
тают нас, дают нам силу и дела-
ют нас такими, какие мы есть. 

Среди ближайших святынь-
открытий — Кострома, Болгар и 
Свияжск (Татарстан), Ярос-
лавль, храмы Карелии и уни-
кальный Байкал, сторожевые 
башни Ингушетии, древность 
Дербента и античность Керчи.  

— Приглашение стать соведу-
щим проекта вместе с женой 
Викторией, — говорит актер и ве-
дущий «Святынь» Антон Макар-
ский, — я воспринял как шанс по-
лучить еще одно образование  
через путешествия.  А теперь 
точно знаю, что уже не считаю 
только Москву и Санкт-Петер-
бург большими городами. Про-
винциальные города-глыбы, ко-
торые делают Россию, могут на-
ходиться в тени,  но в них — хра-
мовая культура и дух народа. 
Лучше всех об этом сказал наш 
26-летний оператор,  раньше не 
бывший в храме. Переступив его 
порог в Великом Новгороде, он 
задал вопрос, который я задаю 
теперь себе: «Почему нам об 
этом никогда не рассказывали?»  

Ситуация Этично ли зарабатывать в интернете, 
транслируя беспомощность инвалида?

Брат 2 
Вера Черенева, Коми

В
Инте разразился ин-
тернет-скандал, в цен-
тре которого оказались 
два двоюродных брата. 
Они живут в заполяр-

ном городе вот уже пять лет, на-
ходясь под постоянным прице-
лом видеокамер и неплохо на 
этом зарабатывая. Нюанс в том, 
что один из братьев из-за психи-
ческого заболевания слабо осоз-
нает действительность, а второй, 
наоборот, отличается повышен-
ной тягой к монетизации.

Видеоканал двух братьев, вы-
ступающих под псевдонимами 
Джон Клюкер и Тони Грибабас — 
это квинтэссенция жизни в ма-
леньком городе. Из развлечений — 
поход в лес за грибами и квест 
в магазине по типу, как купить 
продуктов на ужин на 99 рублей. 
Все остальное время — разговоры 
в квартире.

Таких видеоканалов много. Но 
канал двух братьев стал особен-
но популярным. И дело не только 
в качестве режиссуры или сцена-
рии. Летом этого года Джона 
Клюкера, в миру Эдуарда Коро-
бейникова, обвинили в том, что 
он на потеху публике издевается 
над своим братом Александром.

Александру 49 лет. Больше 
20 лет назад он попал в автоката-
строфу, выжил, но получил силь-
ную травму головы. Он ходит, го-
ворит, узнает близких, но при 
этом он болен. И это видно сразу. 
У Александра нет семьи, под опеку 
сразу после аварии его взял двою-
родный брат Эдуард, у которого 
все более или менее благополуч-
но: есть жена, дети, работа, с кото-
рой, к слову, в Инте довольно на-
пряженно.

Пять лет назад Коробейников 
стал снимать видео и выклады-
вать их в интернет. Главным геро-
ем видео, как правило, был Алек-
сандр. В некоторых роликах Ко-
робейников давал брату зада-
ния — например, походить в шах-
терской каске, станцевать, надеть 
шлейку для животных. И зрители 
канала могли и сами давать зада-
ние больному человеку, нельзя 
сказать, чтобы исполненное ува-
жения: например, поспать на че-
модане. Александр послушно вы-
полнял поручения пользовате-
лей, а на YouTube-канал шли 
деньги, так называемые «дона-
ты». Сумма ежедневных пожер-
твований иногда превышала 
10 тысяч рублей.

Всего на канал подписаны 
больше 16 тысяч человек, а за пять 
лет ролики с участием Тони Гриба-
баса посмотрели свыше семи мил-
лионов пользователей.

Творчество Клюкера и Гриба-
баса уже давно вызывало неод-
нозначную реакцию. Одни поль-
зователи радостно давали мужчи-
не с инвалидностью изощренные 
задания (сегодня издевательства 
в неустойчивых возрастных и со-
циальных средах становятся мо-
дой), другие стали обвинять Клю-
кера в том, что он наживается на 
болезни брата. В июле об этой 
истории узнала правозащитница 

из Сыктывкара Нелли Ефименко, 
которая обратилась в интересах 
Александра в полицию и проку-
ратуру. Изначально девушка 
была настроена жестко. Она на-
меревалась добиться того, чтобы 
органы опеки нашли Александру 
другого опекуна.

В квартиру, где живут братья, 
стали по очереди ходить сотруд-
ники полиции, прокуратуры, го-
родской администрации. Для Ко-
робейникова это стало шоком: 
он стал и в объяснительных, и в 
видеоэфирах активно оправды-
ваться, что у него и в мыслях не 
было издеваться над родным 
братом. 

Между тем проверки набирали 
обороты. Александра по решению 
органов опеки Инты временно по-
местили в психиатрическую боль-
ницу. Его диагноз врачам изве-
стен, специального лечения ему 
не нужно, тем не менее другого ме-
ста, где мог бы находиться мужчи-
на, в Инте просто не нашлось, 
и это было что-то вроде реабили-
тационного центра. 

Клюкер чуть ли не каждый 
день ходил к брату, приносил ему 
теплые вещи и еду. Идилличе-
скую картину портило лишь то, 
что он удалил самые провокаци-

онные ролики, где унизитель-
ность заданий была налицо, те са-
мые, из-за которых началось раз-
бирательство.

Спустя два месяца Александра 
выписали из лечебницы. Он вер-
нулся к Коробейникову. С Клюке-
ра сняли все обвинения, он по-

прежнему является опекуном сво-
его двоюродного брата. Нелли 
Ефименко не стала обжаловать 
результаты прокурорской про-
верки и решение органов опеки 
Инты. «Так действительно ему бу-
дет лучше всего», — говорит право-
защитница. 

Но она и сама за время разби-
рательства подверглась настоя-
щей травле со стороны ярых за-
щитников братьев. И их набра-
лось достаточно. Главным их ар-
гументом было то, что Джон 
Клюкер на деньги, полученные от 
пожертвований, неплохо скра-
шивает жизнь брата, например 
купил домой телевизор, свозил 
Грибабаса в Таиланд на отдых. 
Пенсии по инвалидности на все 
это явно не хватит. 

Братья стали настоящими зве-
здами, их теперь знают не только 
отдельные пользователи интерне-
та. Клюкер и Грибабас успели за-
светиться на телешоу на цен-
тральных каналах. Они по-преж-
нему снимают ролики, теперь, 
правда, Клюкер не ведется так на 
деньги и больше выкладывает аб-
страктных роликов про природу 
и непростую интинскую жизнь. 
Александр по-прежнему является 
главным героем видео. Но согла-
сен ли он, чтобы за его жизнью че-
рез зрачок видеокамеры следила 
вся страна, так никто точно ска-
зать и не может.

Владимир Легойда: Ситуацию еще можно направить в правильное русло.

Акцент

 Мы надеемся, что увидим 
торжество здравого смысла 
и христианской совести

Акцент

 Коробейников давал брату 
задания надеть шлейку 
для животных, а зрители — 
уложить себя в чемодан

 КАК ВАМ ЭТО?

Мария Арбатова,
писательница: 

— Я  надеюсь, что старший брат не враг младшему и делал 

эти ролики с любовью. Интегрировать инвалида в мир не 

так уж легко. И взгляд у общества на эту тему очень неод-

нозначный. У меня, например,  несколько подруг осужда-

ют жену Николая Караченцова: таскает инвалида, который 

должен тихо сидеть дома, и пиарится за его счет. Я, зная их 

обоих, говорю, что все мероприятия, куда она его приво-

дит (а это не так просто), его радуют. Это дает ему возмож-

ность почувствовать свою ценность. И это куда лучше, чем 

если бы он сидел где-то в психоневрологическом интерна-

те. Правильно говорят правозащитники, которые занима-

ются проблемами инвалидов, что интеграция инвалидов 

в жизнь не в меньшей степени нужна и здоровым людям. 

Чтобы они понимали, что мир разный. Для инвалидов же та-

кая интеграция и социальная оценка, и ролики о себе в ине-

те — очень важная часть жизни. 

Мне кажется, эта история — вне компетенции полиции: 

старший брат не заставлял же больного младшего стоять 

с шапкой на улице и собирать деньги. Это, скорее всего, 

тема для социальных психологов и адаптаторов, которые 

неожиданно для нас могут поставить «пять» старшему 

брату, потому что он делает то, что не всегда может сде-

лать социальная служба. А инвалиды в интернете - это рас-

ширение их возможностей. Историю Ника Вуйчича (ав-

стралийский писатель, оратор, рожденный с синдромом 

тетраамелии — лишенный рук и ног. — Прим. ред.) тоже 

можно читать двояко. Наверняка  те, кто организует его 

поездки по всему миру, зарабатывают на этом деньги. Но 

они дают заработок и абсолютно полноценную жизнь 

и ему. А он, в свою очередь, поднимает настроение и выво-

дит из депрессии нас. Нам надо преодолеть тот опыт, когда 

Сталин отправлял инвалидов Великой Отечественной 

войны с глаз долой — на Соловки. А в США до 1972 года, на-

пример, стерилизовали инвалидов и запрещали браки 

с ними. Зато  теперь появляются куклы-инвалиды, вроде 

подружки Барби. И родители покупают своим детям эти 

куклы.   Есть  научные исследования о том, что дети до 

10 лет не обращают внимания на инвалидность, не счита-

ют ее  чем-то важным. Это потом рождается обыватель-

ское презрение к инвалидам. 

Подготовила Татьяна Владыкина
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Понимает ли Александр (слева), 
что за его жизнью следят миллио-
ны интернет-пользователей, точно 
сказать не может никто.
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Извещение об итогах продажи
АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах Продажи 

недвижимого имущества Государственной корпорации 
«Ростех» посредством публичного предложения, прове-
денной 10.09.2018 г.

Информация о Продаже была опубликована в газете «Россий-
ская газета» от 07.08.2018г.

Предмет Продажи — недвижимое имущество Государс-
твенной корпорации «Ростех»:

Лот №1
Земельный участок. Категория земель: земли населенных 

пунктов, вид разрешенного использования: для эксплуатации 
здания под административные цели.

Площадь: 1010 кв. м. 
Адрес: установлено относительно ориентира, расположенно-

го в границах участка. Почтовый адрес ориентира: г Москва, пер 
Петроверигский, вл 10, стр 6.

Кадастровый (или условный) номер: 77:01:0001034:82.
Ограничение прав и обременение объекта недвижимости: 

не зарегистрировано.
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, 

в том числе подземных этажей: 2, в том числе подземных 1. 
Площадь: 1563,6 кв. м.
Адрес: 101000 Москва, р-н Басманный, пер Петроверигский, 

вл 10, стр 6.
Кадастровый (или условный) номер: 77:01:0001034:1098.
Ограничение прав и обременение объекта недвижимости: 

не зарегистрировано.
Цена первоначального предложения: 177 313 800 (Сто 

семьдесят семь миллионов триста тринадцать тысяч восемьсот) 
рублей 00 копеек, с учетом НДС на здание.

Величина снижения цены первоначального предложения 
(«шаг понижения»): 8 865 690 (Восемь миллионов восемьсот 
шестьдесят пять тысяч шестьсот девяносто) рублей 00 копеек.

Величина повышения цены, в случае перехода к про-
ведению продажи с повышением цены («шаг продажи»): 
3 000 000 (Три миллиона) рублей.

Цена отсечения: 141 851 040 (Сто сорок один миллион во-
семьсот пятьдесят одна тысяча сорок) рублей 00 копеек, с учетом 
НДС.

Количество поданных заявок: 1 (Одна). Отозванных за-
явок нет.

Лица, признанные Участниками аукциона: ООО «Старо-
садский» (ИНН 5003124846).

Покупатель: ООО «Старосадский» (ИНН 5003124846).
Продажа недвижимого имущества Государственной кор-

порации «Ростех» посредством публичного предложения 
признана несостоявшейся на основании п.15.8.6. Докумен-
тации по продаже: «участие в продаже принял только один 
Участник продажи». Договор купли-продажи заключается 
с единственным участником продажи — ООО «Старосад-
ский» (ИНН 5003124846), в течение 14 (Четырнадцати) 
календарных дней с даты подписания протокола об итогах 
Продажи, по цене 141 851 040 (Сто сорок один миллион 
восемьсот пятьдесят одна тысяча сорок) рублей 00 копеек, 
с учетом НДС.

УВЕДОМЛЕНИЕ  
О НАМЕРЕНИИ ПЕРЕДАТЬ  
СТРАХОВОЙ ПОРТФЕЛЬ

Общество с ограниченной ответственностью «Стра-
ховая Компания «Капитал-Лайф» (ООО «СК «Капи-
тал-Лайф», ОГРН: 1027700277076 от 03.10.2002 г., ИНН: 
7744001560, лицензии ЦБ РФ СЖ № 3645 от 27.06.2018, 
СЛ № 3645 от 27.06.2018, место нахождения: юридический 
адрес: 115035, г. Москва, Кадашёвская наб., д. 30, офис 14) 
уведомляет о своем намерении в 2018 году передать страховой 
портфель по договорам добровольного страхования жизни 
и добровольного личного страхования в связи с возможным 
принятием в будущем решения о добровольном прекращении 
осуществления деятельности по данному виду страхования. 

Страховой портфель будет передан Обществу с ограни-
ченной ответственностью «Капитал Лайф Страхова-
ние Жизни» в порядке, предусмотренном Законом РФ от 
27.11.1992 № 4015-1 «Об организации страхового дела 
в Российской Федерации». Общество с ограниченной ответс-
твенностью «Страховая Компания «Капитал-Лайф» пере-
дает вышеуказанный страховой портфель, который состоит 
из обязательств по договорам страхования, соответствующих 
сформированным страховым резервам, и активов, принима-
емых для покрытия сформированных страховых резервов, 
включая обязательства по договорам страхования, действую-
щим на дату принятия решения о передаче страхового порт-
феля, и договорам страхования, срок действия которых истек 
на дату принятия решения о передаче страхового портфеля, 
но обязательства по которым страховщиком не исполнены 
в полном объеме или частично и/или по которым могут быть 
заявлены требования в течение сроков исковой давности. Пе-
редача страхового портфеля будет осуществлена на основании 
договора о передаче страхового портфеля, а также акта при-
ема-передачи страхового портфеля между Обществом с ог-
раниченной ответственностью «Страховая Компания 
«Капитал-Лайф» и Обществом с ограниченной ответс-
твенностью «Капитал Лайф Страхование Жизни». Стра-
ховщик, принимающий страховой портфель, — фирменное 
наименование на русском языке, полное: Общество с ограни-
ченной ответственностью «Капитал Лайф Страхование Жиз-
ни». Сокращенное: ООО «Капитал Лайф Страхование Жизни». 
ОГРН 1047796614700, ИНН 7706548313. Место нахождения: 
Российская Федерация, 115035, г. Москва, Кадашёвская на-
бережная, д. 30. Официальный сайт в информационно-теле-
коммуникационной сети Интернет www.kaplife.ru. Основной 
деятельностью страховщика, принимающего страховой порт-
фель, является страховая деятельность. На дату уведомления 
финансовое положение ООО «Капитал Лайф Страхование 
Жизни» удовлетворяет требованиям финансовой устойчи-
вости и платежеспособности с учетом вновь принятых обя-
зательств. ООО «Капитал Лайф Страхование Жизни» имеет 
лицензию ЦБ РФ СЖ № 3984 от 25.09.2018 на добровольное 
страхование жизни и СЛ № 3984 от 25.09.2018 на доброволь-
ное личное страхование. 

Страховщик ООО «СК «Капитал-Лайф» просит всех кре-
диторов (страхователей и выгодоприобретателей) по догово-
рам страхования, обязательства по которым передаются в со-
ставе страхового портфеля, выразить в письменной форме 
свое согласие на замену страховщика или отказаться от этой 
замены. 

Письменные обращения просьба направлять в течение 
45 дней с момента опубликования данного уведомления 
по адресу: 115035, г. Москва, Кадашёвская наб., д. 30, офис 
14. 

Страховщик разъясняет, что: 
1. Кредитор вправе отказаться от замены страховщика 

в письменной форме. 
2. Направление кредитором отказа от замены страховщика 

влечет за собой досрочное прекращение договора страхова-
ния и возврат страхователю части фактически оплаченной 
страховой премии в соответствии с условиями расторжения 
договора (выкупной суммы по договорам страхования жиз-
ни). 

3. В случае если по истечении 45 дней с даты опубликова-
ния настоящего уведомления от кредитора (страхователя) 
не будет получен в письменной форме отказ от замены стра-
ховщика, договор страхования подлежит передаче в составе 
страхового портфеля.

По всем вопросам просим обращаться по адресу: 115035, 
г. Москва, Кадашёвская наб., д. 30, офис 14. Телефон Единого 
контакт-центра ООО «СК «Капитал-Лайф»: 8 800 500 35 53. 
Настоящее уведомление публикуется на основании статьи 
26.1 Закона РФ от 27.11.1992 г. № 4015-1 «Об организации 
страхового дела в Российской Федерации». 

Это первый проект 
на ТВ, который гла-
зами туристов 
и паломников рас-
крывает смыслы 
и коды русской 
цивилизации. Наша 
цель  — показать, 
что святыни питают 
нас, дают нам силу
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ОЛИМПИЗМ Пловец 
Колесников побеждает 
на Играх в Буэнос-Айресе

Медали 
в разных стилях

Анна Козина

СБОРНАЯ России продолжает лидировать в медальном 
зачете на юношеских Олимпийских играх в Буэнос-Ай-
ресе. После двух дней соревнований на счету наших 
спортсменов 13 наград — 11 золотых, одна серебряная и 
одна бронзовая. Второе место занимает сборная Венгрии 
(5-0-0), третье — команда Колумбии (2-1-2).

Накануне юные российские олимпийцы завоевали 
шесть золотых медалей. Чемпионами стали тхеквонди-
сты Елизавета Ряднинская (весовая категория до 49 кг) и 
Георгий Попов (до 55 кг), дзюдоистка Ирэна Хубулова 
(до 52 кг), пловцы Климент Колесников и Дарья Васьки-
на (оба — 100 метров на спине) и также представитель но-
вой дисциплины в программе юношеской Олимпиады, 
исполнитель брейк-данса Сергей Чернышев.

Климент Колесников выиграл в Буэнос-Айресе уже 
второе «золото». В первый день знаменосец нашей ко-
манды на церемонии открытия Игр одержал победу в со-
ставе смешанной эстафеты 4х100 м вольным стилем. А 
на индивидуальной дистанции 100 м на спине не оставил 
шансов румыну Даниэлю Кристиану Мартину и итальян-
цу Томасу Чеккону (53,26 против 53,59 и 53,65).

Конкурировать с Колесниковым нелегко. Ему всего 
18 лет, но он уже является рекордсменом мира на дистан-
ции 100 м на спине на короткой воде (48,90) и на 50 м на 
длинной воде (24,00). 

БАСКЕТБОЛ Открывшийся
сезон Студенческой лиги 
посвящен легендарному
чемпиону Сергею Белову

Движение 
по вертикали

Илья Трисвятский

СТАРТОВАЛ новый сезон Ассоциации студенческого 
баскетбола (АСБ), в котором участвуют около 800 ко-
манд со всей страны, представляющих почти полтысячи 
учебных заведений. Кульминацией широкомасштабного 
турнира станет суперфинал Лиги Белова, запланирован-
ный на май будущего года.

Нынешний сезон АСБ, уже 12-й по счету, объявлен 
«Годом Сергея Белова», то есть посвящен памяти олим-
пийского чемпиона Мюнхена-1972, великого игрока и 
тренера, одного из основателей студенческой ассоциа-
ции, бессменно работавшего в ней на должности спор-
тивного директора вплоть до ухода из жизни. 

В январе 2019-го Сергею Александровичу Белову ис-
полнилось бы 75 лет. По ходу чемпионата пройдет ряд 
мероприятий под девизом «Учись у великих», связанных 
с развитием студенческого спорта, популяризацией на-
следия легендарного игрока. Да и вообще, все основные 
мероприятия будут пронизаны именно главной темой 
года.  Это и матчи открытия, и суперфинал Лиги Белова и 
Международный студенческий кубок в мае, и летний фи-
нал по баскетболу 3х3. Также ключевыми событиями 
«Года Сергея Белова» станут мемориальный матч и ве-
чер памяти с участием друзей спортсмена в день рожде-
ния олимпийского чемпиона, традиционный «Матч всех 
звезд» АСБ.  

— Сергей Александрович — один из отцов-основателей 
нашей ассоциации. Хотя у нас уже есть Лига Белова, но в 
честь юбилея мы решили посвятить ему весь сезон цели-
ком, — пояснил исполнительный директор АСБ Сергей 
Крюков. — Для нас Белов — великий человек, оставивший 
после себя большое наследие. Мы стараемся следовать 
его жизненным и спортивным принципам и распростра-
нять их на все команды АСБ. И мы хотим, чтобы молодые 
ребята и девушки, которые не видели его игры и не пом-
нят вживую, знали историю мастера, учились на его при-
мере. Были активными, целеустремленными, креатив-
ными и всегда двигались вверх в спорте и в жизни. 

Стартовавший сезон станет еще и подготовкой к лет-
ней Универсиаде-2019, которая пройдет в Неаполе (Ита-
лия). Лучшие игроки мужского и женского чемпионатов 
имеют все шансы попасть на всемирный форум в соста-
вах студенческих сборных России, поскольку команды 
формируются на базе АСБ. Мужскую сборную возглавит 
тренер МГУ Андрей Павленко, женскую — наставник кол-
лектива НГУ им. Лесгафта Алексей Середенков.

Из принципиальных новшеств сезона отметим созда-
ние высшего мужского дивизиона «Центр», который 
объединит дивизионы «Северо-Запад», «Золотое коль-
цо» и «Черноземье».

Нашествие мамаевых 
На автостоянке у гости-
ницы «Пекин» Кокори-
ну и Мамаеву не понра-

вилось замечание водителя, по-
просившего вести себя потише, и 
его вытащили из машины, избили.

История уже показана по ТВ и 
получила все подтверждения. 
Первое дала телеведущая одного 
из федеральных каналов, которую 
и дожидался шофер «Мерседеса». 
И автомобилю тоже перепало, от 
не пощадивших его налетчиков. А 
затем последовал акт второй: дра-
ка в кафе в другой части Москвы, 
куда по-спортивному быстро пе-
реместилась компания. Там были 
и драка, и оскорбления по расово-
му признаку, завершившиеся точ-
ным ударом Кокорина по голове 
посетителя, осмелившегося пере-
чить героям футбола. Все это тя-
нет на пять лет возможного лише-
ния свободы.

Нет, сам футбол тут совсем ни 
при чем. Виноваты два относи-
тельно молодых человека, им пос-
тоянно прикрывающиеся и тем 
игру позорящие.

Прежде всего никогда эти люди 
не должны больше появиться на 
футбольном поле. В футбол, кото-
рый давно стал видом спорта но-
мер один в мире, играют профес-
сионалы. И как по-вашему, если 
бы какой-нибудь врач или юрист 
позволил бы себе то, что периоди-
чески вытворяют Павел Мамаев и 
Александр Кокорин, смогли бы 
они продолжать свою деятель-
ность? Думается, что вряд ли.

Однако Кокорин и Мамаев 
привыкли, что им многое проща-
ют, потихоньку, со временем спу-
ская на тормозах. Чего стоила (в 
многотысячных евро и в неизме-
римо потерянной репутации) хотя 
бы шикарная вечеринка в шикар-
ном казино Монако с его басно-
словно дорогим шампанским по-
сле бесславного вылета сборной 
России с Евро-2016? А проходила 
пьянка под звуки гимна России. 
Или вспомним вскоре последовав-
шую за этим езду на бешеной ско-
рости с выездом на встречку и ава-
рию, к счастью, обошедшуюся без 
жертв. Был ли в дорогущей ино-
марке Кокорин или машиной 
управляла его знакомая? Так и нет 
на этот простой вопрос ответа. 
Дело, которого как бы не было, и 
закончилось ничем.

Вот и на этот раз их, наверное, 
просто пожурили, если бы под го-
рячую руку «сладкой парочки» 
ранним утром в одной из кофеен 
не попали чиновники — директор 
департамента автомобильной 
промышленности и железнодо-
рожного машиностроения мин-
промторга Денис Пак и генераль-
ный директор ГНЦ РФ ФГУП 
«НАМИ» Сергей Гайсин. А если бы 
за соседним столиком тихо пили 
кофе врач или школьный учитель. 
Хотя профессиональным предста-
вителям этих славных профессий 
в кофейне было бы дороговато. 

Судя по всему, теперь Мамаев 
и Кокорин не смогут уйти от от-
ветственности. Или все-таки им 
постараются снова помочь? Ну, 
выпили, разбросали стулья... С 
кем не бывает?

Удивляет позиция Российского 
футбольного союза, который ог-

раничился заявлением о том, что 
оба футболиста не являются чле-
нами сборной команды России и 
поэтому... с ними должны разби-
раться клубы-миллионеры — «Зе-
нит» и «Краснодар».

Те тоже ограничились корот-
кими и очень дежурными сообще-
ниями, что решение о наказании 
игроков будет принято после тща-
тельного изучения инцидента в 
московском кафе. Правда, во втор-
ник краснодарский клуб офици-
ально заявил, что ищет возмож-
ность расторжения контракта с 
Мамаевым.

А как не вспомнить «дело Эду-
арда Стрельцова», которого осу-
дили за то, что, как впоследствии 
выяснилось, он не совершал. 
Большой футбол — занятие чисто 
профессиональное, где игрокам 
платят огромные, порой немы-
слимые для понимания — за что? 
— гонорары. Заниматься такой 
профессией — это не только 
честь, благополучие, купание в 
деньгах и славе. Но и огромная 
ответственность. Вот этой огром-
ной профессиональной ответст-
венности Кокорин с Мамаевым и 
не выдержали. Драка в москов-
ском кафе и на автостоянке у го-
стиницы — это то, к чему они шли 
долго. И вот доехали... Какой при-
мер для тех юных, которые хотят 

быть «как Кокорин»? Разве мил-
лионные контракты подразуме-
вают наплевательское отноше-
ние футболистов ко всем ценно-
стям? Вообще, наш футбольный 
рынок перегрет чрезвычайно вы-
сокими супергонорарами, но об 
этом разговор особый. А навели 
на него и Кокорин с Мамаевым.

Мы простим и питерцев, и кра-
снодарцев, если они уступят клас-
сным профессиональным зару-
бежным клубам, выступающим в 
Европейских кубках. Но если 
вдруг победы в Лиге чемпионов 
будут добыты с помощью Кокори-
на и Мамаева, то это подтолкнет 
наш футбол к пропасти, один ша-
жок — и в бездне, из которой никог-
да не выбраться.

Ни в коем случае не собираем-
ся и не хотим брать на себя роль 
судей и дознавателей. Им выя-
снять обстоятельства, вникать в 
детали. Этого уже потребовал ад-
вокат Пака, получившего не ка-
кие-нибудь тривиальные синяки, 
а закрытую черепно-мозговую 
травму и ушибы. Возможно, как 
раз юристам-профессионалам 
предстоит переквалифицировать 
и ужесточить первую, относитель-
ную мягкую статью, по которой 
могли бы предъявить обвинение 
бывшим игрокам и бывшим про-
фессионалам.

Вглядитесь в кадры видео с 
изображением экс-звезд. Да это 
сценка даже не из боевика, а 
чуть не фильма ужасов. Хулиган, 
считающий себя спортсменом, 
наносит сильный профессио-
нально отработанный удар точ-
но в голову уже избитого им че-
ловека.

Надоело терпеть. Выручать. 
Притворяться. Оправдывать 
преступления нервным стрес-
сом и срывом, последовавшими 
после тяжелых матчей за родные 
и такие дорогие нам всем, но не 
Кокорину с Мамаевым, клубы.

Все было по-другому. Утро. 
Кафе. Быстро перекусывающие, 
спешащие на свою профессио-
нальную работу посетители. И 

приступ агрессии двух молодых 
существ легко подозревать, чем 
вызванный.

Это не начало какой-то кам-
пании за чистоту самого попу-
лярного в России вида спорта. 
Это наша борьба за уважение к 
самим себе. Хватит. Всякому тер-
пению приходит конец. На этот 
раз — безоговорочный. Футболь-
ная безнаказанность губит. Уго-
ловную безнаказанность в этом 
случае общество никак не при-
мет.

Имена Мамаева и Кокорина уже 
давно не ассоциируются с профес-
сиональным футболом.

Акцент

 Друзья футболистов попыта-
лись выкупить у охраны кафе 
видеозапись с дракой за пять 
миллионов рублей. Не вышло

НОВОСТИ

Объявлен 
список 
номинантов 
на «Золотой 
мяч»

ВЫБЕРУТ 
ЛУЧШЕГО

Анна Козина

ЖУРНАЛ France Football объя-
вил тридцатку претендентов на 
«Золотой мяч» — награду, еже-
годно вручаемую лучшему фут-
болисту года в Европе.

На прошлогодней церемонии 
обладателем престижного тро-
фея стал португалец Криштиану 
Роналду, сменивший этим летом 
«Реал» на «Ювентус». Однако в 
этом году одним из главных фа-
воритов называют форварда ма-
дридского «Атлетико» Антуана 
Гризманна, который вместе со 
сборной Франции выиграл чем-
пионат мира, проходивший в 
России.

Сам Гризманн отметил, что 
«Золотой мяч» должен достаться 
французу. 

— Получить «Золотой мяч» — 
моя мечта, — сказал Гризманн в 
интервью France Football. — 
Сборная Франции завоевала ти-
тул чемпионов мира. А в лучшей 
команде в мире должен быть 
лучший игрок мира, разве не 
так?

Имя победителя станет из-
вестно 3 декабря.

Нурмагомедов
потеряет 
деньги, 
но не титул

ОСТАЛСЯ 
С ПОЯСОМ   

Анна Бекетова

ХАБИБ Нурмагомедов, который 
защитил титул чемпиона Абсо-
лютного бойцовского чемпиона-
та (UFC) в легком весе в бою про-
тив Конора Макгрегора, но по-
том устроил драку с командой 
противника вне октагона, сохра-
нит свой пояс. Об этом сообщил 
президент UFC Дэйна Уайт.

— Он абсолютно точно сохра-
нит чемпионский титул, — при-
водит слова Уайта новостной 
сайт TMZ. — Однако он может 
быть отстранен от боев в США на 
4—6 месяцев, а также оштрафо-
ван на 250 тысяч долларов.

Напомним, что Атлетическая 
комиссия штата Невада (NSAC) 
заморозила выплату Нурмаго-
медову гонорара в размере двух 
миллионов долларов. А также на-
чала расследование в отношении 
Макгрегора, который свои три 
миллиона получил беспрепятст-
венно. 

Между тем после победы над 
ирландцем Хабиб поднялся на 
шесть позиций и занял второе 
место в общем рейтинге UFC вне 
зависимости от весовой катего-
рии.

Всего 14
игроков ЦСКА
отправились
на матч Кубка
России

У АРМЕЙЦЕВ 
НЕДОБОР

Сергей Литвинов

МОСКОВСКИЙ ЦСКА отпра-
вился на матч 1/16 финала Кубка 
России по футболу против «Тю-
мени» в составе 14 человек. 

Изначально эта игра должна 
была состояться в конце сентя-
бря. Но Российский футбольный 
союз (РФС) пошел навстречу 
клубам и разрешил им перене-
сти матч на октябрь «в связи со 
сложным разъездным календа-
рем обеих команд». 

Фактически в Тюмень армей-
цы отправились резервным со-
ставом. Помимо игроков, выз-
ванных в свои национальные 
сборные, в сегодняшнем матче 
не примет участия Игорь Акин-
феев. Голкипер ЦСКА остался в 
Москве. 

Из футболистов, которые на 
старте сезона в основном выхо-
дят в стартовом составе, на игру 
в Кубке полетели лишь двое — за-
щитники Кирилл Набабкин и Ро-
дриго Бекао.

Добавим, что победитель 
пары «Тюмень» — ЦСКА в следу-
ющем раунде встретится дома с 
«Оренбургом».

В студенческой Лиге с каждым годом растет и качество 
баскетбола, и количество болельщиков на трибунах.

ФУТБОЛ Сборная России прибыла в Калининград, где завтра сыграет со Швецией 

Мяч на балтийском берегу
Илья Зубко, Калининград

Р
оссийская  футбольная 
сборная совершила вчера 
перелет из столицы на са-

мый запад страны. В Калинингра-
де команда Станислава Черчесо-
ва проведет свой первый домаш-
ний матч нового турнира УЕФА — 
Лиги наций. Соперниками росси-
ян станут другие четвертьфина-
листы чемпионата мира-2018 — 
шведы.

Главной новостью, пришед-
шей за два дня из стана сборной, 
стал отъезд полузащитника 
Александра Ерохина — из-за 
травмы хавбек «Зенита» помочь 
команде не сможет. Замену ему 
тренерский штаб решил не ис-
кать, посчитав, что 24 игроков, 
которые есть в распоряжении, 
пока будет достаточно. Повре-
ждение вратаря Андрея Лунева, 
из-за которого его перспективы 
сыграть тоже подвергались сом-
нению, оказалось менее серьез-
ным. Но пока трудно предска-
зать, будет ли он полностью го-
тов или место в воротах доста-
нется кому-то из пары Гильерме 
— Шунин.

Самолет сборной приземлил-
ся в калининградском аэропор-
ту Храброво уже на закате, но 
перед тем, как его покинуть, 
футболисты не отказали в сов-
местных фото экипажу. Особой 
популярностью, разумеется, 
пользовался нападающий Артем 
Дзюба. Дальше был переезд в го-
стиницу «Рэдиссон», где и будет 
квартировать команда. Здесь 

футболистов тоже ждал теплый 
прием — десятки болельщиков 
пришли, чтобы поприветство-
вать игроков и пожелать им уда-
чи.

Приезд национальной сбор-
ной для Калининграда — без-
условно, событие знаковое. Ни 
одной афиши, возвещающей о 
предстоящем матче, мне, правда, 

на улицах города не встретилось. 
Но реклама здесь и не нужна — 
все и так прекрасно знают, что 
вечером четверга на арене «Ка-
лининград» большой футбол. 
«Билетов нет давно. Попросил 
своего друга, который за «спар-
тачей» болеет, хотя бы четыре 
штуки достать. Но и он не смог. У 
вас случайно нет лишнего?» — 

таксист Георгий, узнав о цели 
моего визита, тут же решил про-
вернуть выгодную для себя сдел-
ку. Но пришлось его огорчить.

На самом деле мизерная часть 
мест еще оставалась вакантной — 

по состоянию на вечер вторника 
у официального билетного пар-
тнера РФС было в продаже 145 
штук стоимостью по 3500 ру-
блей, и еще 20 билетов в вип-ло-
жи — по 10 тысяч каждый. С уче-
том того, что стадион вмещает 
почти 35 тысяч зрителей, это, ко-
нечно, крохи. И уже сейчас с уве-
ренностью можно говорить об 
аншлаге.

Кстати, не останутся без под-
держки и шведы. Трое возраст-
ных ребят в желто-синих куртках 
с надписью «Swerige» были заме-
чены у Рыбацкой деревни — од-
ной из главных туристических 
достопримечательностей города. 
«Мы уже были в России на чем-
пионате мира. Самый лучший 
турнир, без вопросов. Но в Кали-
нинграде наша сборная не игра-
ла, поэтому решили приехать 
сюда. Тем более что нам совсем 
рядом, буквально через море», — 
усмехнулся старший из них, 
Свен, взмахом руки показывая 
на водную гладь.

Сегодня прилетает в город и 
сама сборная Швеции, у которой 
по расписанию еще и вечерняя 
тренировка на стадионе, где 
пройдет игра. А первой поле аре-
ны «Калининград» опробует рос-
сийская команда. По сложившей-
ся еще на чемпионате мира тра-
диции предыгровое занятие Ста-
нислав Черчесов проводит мак-
симально рано. А дальше — под-
робный разбор соперника и вос-
становление. Матч с турнирной 
точки зрения предстоит важней-
ший, и он обещает быть тяжелым.

Вчера утром сборная потренирова-
лась на базе в Новогорске, 
а к вечеру была уже 
в Калининграде. 
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Видео на сайте
rg.ru/art/1600732
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СЛЕДСТВИЕ
В московской полиции подтвердили факт драки с участием известных 
российских футболистов Павла Мамаева и Александра Кокорина. Как со-
общили в пресс-службе ГУ МВД по Москве, по итогам проведенной поли-
цией проверки было возбуждено дело по статье 116 Уголовного кодекса РФ 
«Побои». Самое строгое наказание — до 2 лет лишения свободы. 
Дознавателям удалось установить, что между молодыми людьми и гра-
жданином в кофейне произошел конфликт, в результате которого муж-
чине были нанесены несколько ударов. «В настоящее время проводится 
весь комплекс оперативно-разыскных мероприятий и следственных дей-
ствий, направленных на раскрытие данного преступления. В частности, 
устанавливаются все обстоятельства произошедшего и другие участни-
ки инцидента», — рассказали в московской полиции.
По другому эпизоду — избиению водителя телеведущей Первого канала Ви-
талия Соловчука компанией молодых людей, среди которых были Мама-
ев и Кокорин, — также возбуждено дело о «побоях». Но уже ясно, что оба 
эпизода будут объединены в одно дело. Не исключено, что и дело будет пере-
квалифицировано на более жесткую статью. В первую очередь это зави-
сит от медицинского заключения по поводу полученных пострадавшими 
травм. Известно, что у Дениса Пака из минпромторга закрытая череп-
но-мозговая травма и выбит зуб, у водителя телеведущей — черепно-моз-
говая травма, перелом костей носа, ушиб мягких тканей лица. Сегодня 
футболисты должны явиться в полицию для дачи пояснений. 

Подготовил Иван Петров
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Рацион для сердца
Ольга Штраус
rg.ru/art/1599053
В последнее время статистика смертности жителей боль-
ших российских городов от сердечно-сосудистых забо-
леваний дает чуть более благоприятные данные, чем не-
сколькими годами ранее. На мой взгляд, хоть я и не врач, 
одним из главных факторов улучшения ситуации здесь 
является просвещение населения — прежде всего в обла-
сти питания. Кормить себя так, чтобы «сердце радова-
лось», — целая наука. Но освоить ее разумному человеку 
вполне по силам.  Информации в интернете о правиль-
ном питании — очень много, даже встречаются, противо-
речащие друг другу.  Но основные принципы выделить 
можно. Главное — соблюдать базовые основы питания. То 
есть следить, чтобы не нарушался баланс потребления 
калорий и их расхода. Чтобы мясо занимало на тарелке 
меньше места, чем крупы и овощи. Ограничить сахар и 
соль. Все действительно просто. Каждый человек должен 
задать вопрос себе — он хочет быть здоровым  и актив-
ным или больным и немощным?
Светлана Игоревна

А зачет сдашь роботу!
Ксения Колесникова
rg.ru/art/1600676
Московские педагоги рассказали о новой образователь-
ной технологии — специальном боте. «Умный» виртуаль-
ный помощник подготовит к государственному экзаме-
ну, подберет обучающий курс и оценит знания. Чат-бот 
может прописаться в любом мессенджере или социаль-
ной сети. Он будет автоматически отвечать на запросы 
пользователя. Автоматического помощника можно на-
строить так, чтобы он начислял баллы за правильные от-
веты и ставил оценки. Новые технологии в духе времени 
позволяют современным школьникам таким нетриви-
альным способом учиться. С одной стороны, это интере-
сно и просто — современные дети с пеленок привыкли 
пользоваться смартфонами, а тут он будет выполнять об-
учающую функцию. Программа способна и вопрос за-
дать, и оценить ответ. По многим предметам это очень 
удобно. Например, о чем говорится в тексте, учить даты 
по истории, английские слова, формулы по физике, сло-
варные определения. Но с другой стороны, ничто не мо-
жет заменить учителя — ведь только он может и объя-
снить, и проанализировать. Но использовать такой чат-
бот в качестве помощника он может. Интересно было чи-
тать о том, что сами школьники создают подобных ботов 
— совмещают приятное с полезным.
Полина С.

Табачок врозь
Ирина Невинная
rg.ru/art/1600179
Министерство здравоохранения предложило увеличить 
возрастной ценз на покупку сигарет до двадцати одного 
года. А электронные сигареты и кальяны могут прирав-
нять к обычной табачной продукции со всеми вытекаю-
щими обстоятельствами. Кроме того, ведомство предла-
гает сделать так, чтобы сигареты нельзя было бы купить 
«на бегу» — в киоске или маленьком магазинчике, для та-
кой покупки необходимо будет выбраться в торговый 
центр и потратить время. Полностью поддерживаю эти 
идеи. Уверена, работать над ограничением доступности 
табачной продукции нужно непрерывно и «наступатель-
но», если остановиться, мы можем снова откатиться на-
зад. Хорошо бы еще было, если бы соблюдался запрет не 
курить на лестничных площадках. К сожалению, нару-
шения на каждом шагу.
Элеонора Осадчая

Любые меры против курения — польза для здоровья лю-
дей! В идеале надо запретить курить везде, где находятся 
другие люди!
Владимир Петрович

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +5...+14, перем. обл.

Санкт-Петербург +10...+13, дождь

Анадырь +5...+7, дождь

Архангельск +5...+9, дождь

Астрахань +11...+20, дождь

Благовещенск  +1...+12, перем. обл.

Владивосток +9...+12, дождь

Волгоград +9...+19, перем. обл.

Воронеж +6...+15, перем. обл.

Екатеринбург +1...+7, перем. обл.

Иркутск +1...+14, перем. обл.

Казань +2...+11, перем. обл.

Калининград +7...+18, перем. обл.

Краснодар +11...+23, перем. обл.

Магнитогорск +3...+14, дождь

Мурманск +3...+5, дождь

Нижний Новгород +3...+11, перем. обл.

Новосибирск +8...+9, перем. обл.

Омск +4...+9, перем. обл.

Орел +3...+16, перем. обл.

Оренбург +6...+17, перем. обл.

Пермь +1...+6, дождь

Ростов-на-Дону +11...+21, перем. обл.

Севастополь +10...+22, ясно

Симферополь +10...+22, ясно

Сочи +16...+21, дождь

Тамбов +4...+15, ясно

Тюмень -1...+7, перем. обл.

Уфа +2...+12, перем. обл.

Хабаровск +1...+12, перем. обл.

Челябинск +1...+9, перем. обл.

Чита -2...+12, перем. обл.

Элиста +11...+21, ясно

Южно-Cахалинск +2...+14, перем. обл.

Якутск -4...+2, снег

Ярославль +4...+12, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
В столичном регионе бу-
дет облачно с прояснени-
ями. Атмосферное давле-
ние в пределах нормы — 
751 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается преимущест-
венно ясная погода. Ат-
мосферное давление — 
759 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
В городе будет безоблач-
но и ветрено. Атмосфер-
ное давление высокое — 
761 мм ртутного столба.

Когда обычный человек утром отправляется на работу, его провожает разве что семья. Он 
приходит к себе в офис или на производство, здоровается с коллегами и приступает к делам. 
Но есть люди, каждый этап пути которых на работу становится мировой новостью. Космонавт 
Алексей Овчинин и астронавт Ник Хейг отправятся трудиться на МКС уже завтра. Каждый 
шаг их пути на орбиту — объект пристального внимания тысяч и миллионов людей. Вот, 
например, во вторник на «Гагаринский старт» Байконура привезли и установили ракету-носи-
тель «Союз ФГ» с пилотируемым кораблем «Союз МС-10». И все информационные агентства 
мира тут же сообщили — транспорт для нового экипажа МКС готов к отправке, все штатно. 

СОБЫТИЕ 

09.10| ВТОРНИК

ЛИЧНО я довольно насторожен-
но отношусь к этой единой био-
метрической системе («РГ», 1-я 
и 3-я полосы). Все, что где-то у 
кого-то хранится в электронном 
виде, может быть похищено зло-
умышленниками и использова-
но в любых незаконных целях. 
Да, нам обещают, что база дан-
ных будет хорошо защищена. Но 
мошенники разные бывают. В 
том числе и довольно грамот-
ные, технически подкованные и 
способные взломать любую за-
щиту. Это один момент.

Другой момент, который меня 
смущает, это надежность данной 
системы. Насколько стабильно и 
корректно она будет работать. 
Вот заболею я, к примеру, ларин-
гитом, и система не сможет меня 
распознать. Скажет: «Нет, это не 
вы. У вас голос другой». Посколь-
ку она еще совсем новая, то на 
первых порах неизбежны непо-
ладки и ошибки в ее работе. Что 
тоже, кстати, может быть исполь-
зовано разного рода злоумыш-
ленниками. Ну и в дальнейшем, 
что помешает кому-то записать 
мой голос на диктофон, иденти-
фицироваться с его помощью в 
качестве клиента какого-нибудь 
банка и оформить на меня огром-
ный кредит? У нас микрофинан-
совые организации по одной 
лишь копии паспорта деньги вы-
дают. Даже не по оригиналу, а по 
копии. Что на руку мошенникам, 
берущим займы на других людей, 
которые до поры до времени ни-
чего об этом не подозревают. Уз-
нают лишь тогда, когда им начи-
нают приходить письма с требо-
ванием исполнить долговые обя-
зательства. Но доказать свою не-
причастность к этим кредитам 
потом оказывается нелегко. А ко-
пию паспорта заполучить, между 
прочим, несколько сложнее, чем 
образец голоса. В общем, пока я 
не готов воспользоваться данной 
услугой. А дальше видно будет.

Банкам-то понятно, что это 
выгодно. Они смогут сократить 
количество своих отделений и 
штат сотрудников. Соответствен-
но, уменьшить расходы. Ну и при-
влечь новых клиентов. Из числа 
так называемых маломобильных 
групп населения и тех, кто живет 
в отдалении от крупных городов, 
и, следовательно, банковских от-
делений. Закредитованных гра-
ждан у нас теперь может стать 
больше. Хотя их и так чуть ли не 
полстраны. С 2009 года у нас 
вдвое выросло число людей, име-
ющих непогашенные кредиты. Но 
это объяснимо. Материальное по-
ложение россиян ухудшилось. В 
то время как ставки по кредитам 
немного снизились. С одной сто-
роны, я считаю, что нормальный 
человек в нашей стране кредитов 
брать не должен. Но с другой — по-
нимаю ту же женщину, в одиноч-
ку воспитывающую троих детей, 
когда к 1 сентября ей нужно со-
брать их в школу. Всех. Откуда ей 
столько денег взять? Приходится 
брать в долг у банка. Бывают вы-
нужденные кредиты. А бывают и 
такие, без которых вполне можно 
обойтись. На новую модель смар-
тфона или иную дорогостоящую 
технику. Это уже блажь. Надо ста-
раться жить по средствам. И с ма-
лых лет учить этому своих детей, 
чтобы в будущем у них возникало 
как можно меньше финансовых 
проблем.

Подготовила Анна Кольдина

Свежая головагггггггггггггггггггггггггггггггггггггггоооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооллллллллллллллллллллллллл

Михаил Хазин
экономист, публицист

ФИНАНСЫ Акции российских компаний обогнали 
бизнес США
rg.ru/art/1600806

ПРОГНОЗ Рублю предстоит испытание на прочность
rg.ru/art/1600782

ФОТО Астрономы засняли таинственный объект
rg.ru/art/1600548

АВТО Названы автомобили, на которых чаще всего 
ездят виновники ДТП
rg.ru/art/1600538

МУЗЕИ В Помпеях нашли хорошо сохранившийся дом
rg.ru/art/1600396

АРМИЯ Опубликовано видео «акробатического» полета 
МиГ-21
rg.ru/art/1600530

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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В 
мире много мест, где можно 
погибнуть глупо и красиво. 
Парк-сити — одно из таких 

мест. Здесь, в штате мормонов, у 
подножья Скалистых гор, луч-
ший в Америке горнолыжный ку-
рорт. Здесь знаменитая вершина 
Хидден-пик. До подошвы от стар-
товой  площадки 3441 метр. Вниз 
ведут две трассы — голубая и зеле-
ная. Голубая — для асов. Зеленая — 
для любителей. Я — любитель. Но 
по глупости и рассеянности попа-
даю в скоростной подъемник  к 
верхней площадке. 

Внешне я  ничем не отличаюсь 
от «летающих» лыжников. Как и у 
них, у меня лыжи «Атомик», бо-
тинки «Саломон», куртка «Ано-
рак». Но это — внешне! Если же 
опыт асов — это 100 баллов, то 
мой — 1. Как быть? Дождаться воз-
врата подъемника и вернуться 
вниз? Позор. Асы один за другим 

срываются в падающий белый 
мир. Ринуться вслед за ними? Но 
это гибель. От наста до бездонной 
пропасти, которую следует обо-
гнуть на высокой скорости, в са-
мом начале спуска — не больше 
200 метров. В голове — шум и свер-
кание электросварки. Поиск ре-
шения. Но искать поздно: я уже не-
сусь к гранитной кромке обрыва. 
«Вправо! Вправо!» Кричит мне 
небо. «Вправо!» Но я уже и так на 
спасательной лыжне. Все решает 
не головной, а спинной мозг.  Я вы-
летаю на широкую плоскость 
склона. Здесь можно гасить ско-
рость галсами. Одна долина, дру-
гая. Ниже, ниже. Под свист ветра и 
вой крови в ушах, из снежного ада 
в солнечный, из долгого падения в 
плавное. Тело — это снаряд. Умей 
им управлять. Скорость и напря-
жение выжигает последние силы, 
развеивает по свету все то, что 

было недавно тобою, но в следую-
щее мгновение ты уже снова сна-
ряд, ты уже снова человек и даже 
лучше…

Финиш. «Биг-Эмми». Подрули-
ваю к инструктору. На куртке кра-
савицы Джесси — золотой значок 
национального тренера. Она отве-
чает за группу, в которую вхожу я. 
Мой опыт слалома — ничтожный. 
Лишь тот, который успела препо-
дать она сама. Узнав правду, Джес-
си бледнеет. Недопустимая халат-
ность. Переступает с ноги на ногу. 
Подходит к столу под соснами. Бе-
рет бокал с толстым дном, налива-
ет жесткий «бурбон». Залпом вы-
пивает до дна. 

Что бы могла сделать Судьба в 
секунды на Хидден-пик, как и в 
другие острые секунды жизни, не 
озаботясь моим земным путеше-
ствием в самом его начале!

Справедливо для каждого?

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века
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